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ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации
одобрил закон о реестре
коррупционеров

Списочный состав

Галина Мисливская

С 1 ЯНВАРЯ 2018 года в Рос-
сии начнет работать так назы-
ваемый реестр коррупционе-
ров, в который будут заносить-
ся данные чиновников, уволен-
ных за коррупционные право-
нарушения. Соответствующий 
закон одобрил вчера Совет Фе-
дерации. Перечень коррупцио-
неров поможет отсеять нежела-
тельных кандидатов при подбо-
ре кадров для госслужбы.

Закон, одобренный сенато-
рами, предусматривает созда-
ние с 1 января 2018 года особо-
го реестра, куда будут вклю-
чаться сведения «о применении 
к лицу взыскания в виде уволь-
нения в связи с утратой доверия 
за совершение коррупционного 
правонарушения, за исключе-
нием сведений, составляющих 

государственную тайну». Туда 
могут попасть в первую очередь 
бывшие сотрудники правоохра-
нительных органов и чиновни-
ки. Предполагается размещать 
реестр коррупционеров в госу-
дарственной информационной 
системе в области госслужбы 
в Интернете. Порядок включе-
ния и исключения сведений из 
него, а также порядок его веде-
ния и размещения, согласно за-
кону, будет определяться пра-
вительством России.

«Закон направлен на реали-
зацию поручения президента 
РФ, предусматривающего фор-
мирование списка лиц, уволен-
ных в связи с утратой дове-
рия», — пояснил первый 
 заместитель председателя 
 Комитета по обороне 
и безопасности Франц 
Клинцевич.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Венесуэле
обстреляли с вертолета здания
Верховного суда и МВД

Армия примет бой

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ Венесуэлы Нико-
лас Мадуро вывел на улицы Кара-
каса военную технику. Брониро-
ванные машины «Дракон-300» 
окружили резиденцию главы го-
сударства — дворец Мирафлорес, 
подразделения вооруженных сил 
развернулись в центре города.

На такой шаг Мадуро был вы-
нужден пойти после того, как 
группа силовиков угнала поли-
цейский вертолет с военной базы, 
а затем обстреляла и забросала 
гранатами здания МВД и Верхов-
ного суда. На последнем они так-
же вывесили растяжку с цитатой 
из 350-й статьи Конституции. 
В ней говорится о том, что народ 
имеет право отказаться от власти, 
если у нее отсутствуют демокра-
тические ценности.

По данным министра связи 
и информации Эрнесто Вильега-
са, по зданию МВД, где проходил 

прием по случаю национального 
дня журналиста, было произведе-
но 15 выстрелов, а в здание суда 
были брошены четыре гранаты, 
одна из них не взорвалась. К сча-
стью, охрана успела вовремя сре-
агировать и никто не пострадал.

Атака на правительственные 
здания произошла вскоре после 
того, как президент обещал ис-
пользовать оружие для защиты 
своей власти. «Если бы Венесуэла 
была погружена в хаос и насилие, 
если бы была разрушена револю-
ция, мы пошли бы в бой, никогда 
не сдались бы. И того, чего нельзя 
добиться голосами, добились бы 
оружием. Мы бы освободили 
нашу родину с оружием в ру-
ках», — заявил Мадуро. Происше-
ствие в Каракасе глава государст-
ва назвал «терактом, который 
мог привести к десяткам смер-
тей», и пообещал при-
влечь к ответственности 
всех причастных к нему. 

3

8

4
Воздушных хулиганов 
накажут по мировым
стандартам 

5
Рынок криптовалют
переживает период «золо-
той лихорадки» благодаря 
инвестициям в токены

6
Академики и ректоры
разделили между собой уче-
ных и научные исследования 

7
Больше сотни призывников 
пройдут срочную службу
на Новой Земле 

9
Назван лучший фильм 
Московского кинофестиваля 
по версии обозревателя 
«Российской газеты»

12
Футбольное обозрение: 
Сборная Германии даже 
в экспериментальном
составе стремится
в финал Кубка конфедераций

НАГРАДЫ

Алкогольный вопрос: 
где спиртное
можно пить, 
а где — только
продавать
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Актуально Глава Роспотребнадзора Анна Попова:
Инфекции не знают времени года и границ 

Болезни 
из чемодана

Игорь Зубков 

С
егодня в Москве открыва-
ется Международный фо-
рум «Примаковские чте-

ния». Приедут ведущие эксперты 
и политики из 19 стран мира, 
чтобы вместе с российскими кол-
легами обсудить, каким будет 
«Мир в 2035 году» и как уберечь 
его от экономических и полити-
ческих катаклизмов.

Накануне обозреватель «Рос-
сийской газеты» встретился 
с участником форума, одним из 
наиболее признанных прогнози-
стов в России — академиком РАН 
Александром Дынкиным, прези-
дентом Национального исследо-
вательского института мировой 
экономики и международных 

отношений имени Е. М. Прима-
кова РАН (ИМЭМО).

Говорили о том, что в обозри-
мом будущем в мировой иерар-
хии экономика Россия переме-
стится с 12-го на 15-е место, 
если сохранит текущую модель 
роста. А также о грядущих кри-
зисах, о сроках отмены санкций, 
о судьбе нефтяного рынка. 

И, конечно, об академике Ев-
гении Примакове, в память о ко-
тором и проходят ежегодные 
чтения, уже вошедшие в десятку 
самых авторитетных форумов 
мира. 

Александр Александрович, о чем 
говорят долгосрочные 
прогнозы, которые го-
товит ваш институт? 

Ирина Краснопольская 

П
очти 400 случаев за-
болевания лихорад-
кой Денге зареги-
стрированы у росси-
ян, которые побыва-

ли на отдыхе в Таиланде, Вьетна-
ме и Доминиканской Республи-
ке за два года. Вчера Главный го-
сударственный санитарный 
врач России профессор Анна 
Попова на пресс-конференции 
в «РГ» рассказала об актуаль-
ных санитарно-эпидемиологи-
ческих угрозах в России и за ру-
бежом, проанализировала со-
стояние с инфекционными забо-
леваниями. 

Прежде всего отмечено глав-
ное: эффективное планирование 
санитарно-противоэпидемиче-
ских и профилактических мер 
в отношении инфекционных забо-
леваний обеспечило в 2016 году 
в Российской Федерации стабиль-
ную эпидситуацию. Анна Юрьев-

на привела данные статистики. 
Вот некоторые. По сравнению 
с 2015 годом кори стало меньше 
в  4,8 раза,  брюшного тифа 
в 2,2 раза, бактериальной дизен-
терии на 3,6%, острого гепатита В 
на 16,1%, острого гепатита С 
на 14,6%, хронического гепатита 

В на 6,1%. Впервые выявленного 
сифилиса стало меньше на 10%, 
туберкулеза на 6,6%. 

Более серьезно стали относить-
ся россияне к гриппу. В прошлом 
году прививки против него сдела-
ли 55,9 млн человек, в том числе 
более 15 млн детей. Количество 
смертельных исходов от гриппа по 
сравнению с эпидсезоном 2015—
2016 годов снизилось более чем 
в 25 раз. Важно то, что в результате 
снижения заболеваемости по ряду 
инфекций предотвращенный 
 экономический ущерб 
составил более 1,71 млрд  
руб. 

ПРОГНОЗ Александр Дынкин: Без реформ России придется догонять
не США, а Мексику и Бразилию

Предсказанному верить 

Багаж привезти можно,
инфекцию — ни в коем случае.
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Австралийский доллар  45,2277
Азербайджанский манат  34,9791
Армянский драм**  12,3890
Белорусский рубль  30,8186
Болгарский лев  34,6413
Бразильский реал  17,9694

Венгерский форинт**  21,8681
Вон Республики Корея***  51,9550
Гонконгский доллар*  76,3040
Датская крона*  91,1117
Доллар США  59,5415
Евро  67,6868

Индийская рупия**  92,2159
Казахстанский тенге**  18,4142
Канадский доллар  45,2443
Киргизский сом**  86,4173
Китайский юань*  87,5739
Молдавский лей*  32,7872

Новый туркменский манат  17,0362
Норвежская крона*  70,6925
Польский злотый  16,0187
Румынский лей  14,8583
СДР  82,3649
Сингапурский доллар  42,9623

Таджикский сомони*  67,5840
Турецкая лира  16,9152
Узбекский сум***  15,1659
Украинская гривна*  22,8303
Фунт стерлингов  76,3322
Чешская крона*  25,7839

Шведская крона*  69,2810
Швейцарский франк  62,0547
Южноафриканский рэнд*  45,7667
Японская иена**  53,1763

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.06.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В Москве начал

работу IV Форум 

регионов Беларуси 

и России / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ Акцент

 Количество смертельных 
исходов от гриппа снизилось 
более чем в 25 раз 
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Валерий Петров —
новый главный

военный прокурор 
России

Страница 3

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

Россия всегда ищет «собственный путь». Как выбрать верное направление 
и не забрести в тупик?
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
призвал отказываться 
от резерваций 
в градостроительстве

Ближе к центру

Владимир Кузьмин

КОМФОРТНЫЕ условия для проживания граждан нужно 
создавать в городах, а не продолжать практику создания 
«резерваций» на окраинах, в десятках километров от 
центра, считает премьер-министр Дмитрий Медведев. 

Глава правительства провел заседание президиума 
совета по стратегическому развитию и приоритетным 
проектам. На обсуждение вынесли жилищные проблемы 
граждан, решением которых государство пытается зани-
маться на протяжении последних лет. Сегодня обеспе-
ченность жильем в стране составляет около 25 квадрат-
ных метров на человека. По этому показателю Россия 
еще далека от развитых стран. Задача по обеспечению 
граждан доступным и комфортным жильем стала отдель-
ной государствен-
ной программой. В 
рамках деятельнос-
ти так называемого 
проектного офиса 
кабинет министров 
определил для себя 
приоритетный про-
ект «Ипотека и арен-
дное жилье». Прави-
тельство, заметил 
Медведев, поставило 
перед собой доволь-
но амбициозные задачи. В 2018 году предполагается вве-
сти в строй 88 миллионов квадратных метров жилья, в 
2020-м — уже 100 миллионов. В этот же период количест-
во выданных ипотечных кредитов должно вырасти с 1 до 
1,2 миллиона, а в создание арендного жилья в 2018 году 
рассчитывают привлечь 15 миллиардов рублей. Чтобы 
добиться этих показателей, по словам премьера, в бли-
жайшие годы потребуются дополнительные усилия.

Во-первых, еще достаточно административных барье-
ров, которые мешают застройщикам в разумные сроки 
получать разрешения на строительство. За последние 
шесть лет хоть и удалось сократить количество админи-
стративных процедур, существенно уменьшить сроки их 
прохождения, но эта системная работа должна продол-
жаться, указал Дмитрий Медведев.

Во-вторых, строительным компаниям нужна свобод-
ная земля, особенно участки, имеющие потенциал раз-
вития, но в настоящий момент просто не используемые. 
Это промышленные зоны, земли, находящиеся в феде-
ральной собственности. И тут опять порой возникают 
административные преграды. «Нужно уйти от практики, 
когда отдельные правообладатели, федеральные органы 
власти оказывают активное сопротивление и не пускают 
эту землю в строительный оборот», — подчеркнул пре-
мьер.

В-третьих, в новых жилых районах должна формиро-
ваться комфортная среда для проживания, в том числе 
это касается непосредственно городов. «Нужно активнее 
создавать в городах комфортную среду для людей, а не 
продолжать практику умножения всяких разных резер-
ваций на окраинах, в десятках километров от центра, 
когда люди лишены доступа к городской жизни, к соци-
альной, к торговой инфраструктуре, даже к развлечени-
ям. В общем, жизнь должна быть в городе полноценной», 
— заявил председатель правительства.

Наконец, в строительной отрасли важно добиться 
максимальной прозрачности. «На рынке должны рабо-
тать профессиональные финансово-устойчивые, поря-
дочные строительные компании», — считает Медведев. 
Люди при покупке квартир зачастую вкладывают не 
просто собственные сбережения, но и залезают в долги. 
«Поэтому покупатели жилья должны быть защищены», — 
добавил он. На это направлен законопроект о создании 
Фонда защиты прав граждан — участников долевого стро-
ительства, находящийся сейчас на рассмотрении Госу-
дарственной Думы.

Прописанные в приоритетный проект «Ипотека и 
арендное жилье» меры дадут до конца года дополнитель-
ные 6 миллионов квадратных метров к показателям жи-
лищного строительства, посчитали в министерстве стро-
ительства и ЖКХ. «У нас сегодня 32 региона стали участ-
никами программ. Соглашения заключены по 60 различ-
ным микрорайонам комплексного освоения террито-
рий», — рассказал глава минстроя Михаил Мень. К концу 
года планируется построить 120 километров внутрик-
вартальных дорог, 80 объектов социальной инфраструк-
туры: 44 дошкольных учреждения, 26 школ, 4 учрежде-
ния здравоохранения, 4 объекта совмещенных детских 
садов и школ. В 2017 году на реализацию приоритетного 
проекта выделено 20 миллиардов рублей. 

ВИЗИТ

Вячеслав 
Володин 
обсудил 
отношения 
России 
и Киргизии 

ПО ДОЛГУ 
ДРУЖБЫ

Татьяна Замахина, Бишкек

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Во-
лодин посетил столицу Кирги-
зии, куда прилетел из Сеула. 
Одной из главных тем на пере-
говорах с руководством респу-
блики ожидаемо стало недавнее 
решение о единовременном 
списании киргизского госдолга 
в 240 млн долларов. Володин 
объяснил необходимость тако-
го шага соображениями страте-
гического партнерства.

Напомним, что в ходе недав-
него визита президента Кирги-
зии Алмазбека Атамбаева в Мо-
скву 20 июня был подписан 
протокол о списании 240 млн 
долларов (кредит Киргизии был 
предоставлен в 2012 году).

Эту тему Вячеслав Володин 
обсудил на встрече со спикером 
Жогорку Кенеша (парламента) 
республики Чыныбаем Турсун-
бековым. Тот назвал «огром-
ным подарком для Кыргызста-
на» подписанный в Москве 20 
июня документ. «Во внешней 
политике сотрудничество с Рос-
сией является приоритетным», 
— заверил он, назвав Россию  
главным союзником респуб-
лики.

Вячеслав Володин в ответ-
ной речи назвал решение Мо-
сквы хорошей основой для раз-
вития отношений. Он заверил, 
что все депутаты «независимо 
от того, какие они политиче-
ские силы представляют» сочли 
этот шаг правильным. Ведь от-
ношения с Киргизией «основа-
ны на взаимной выручке». Для 
сравнения глава нижней пала-
ты привел «отношения с МВФ, с 
Парижским клубом, которые 
строятся исходя из финансовой 
выгоды».

«Если бы долг не был списан 
единовременно, то каждый год 
его бы по-прежнему списывали 
траншами по 30 миллионов 
долларов», — прокомментиро-
вал ситуацию «РГ» депутат кир-
гизского парламента Дастан Бе-
кешев. 

Володин и Турсунбеков гово-
рили и на другие темы, среди 
них миграция, переоформление 
водительских прав, таможен-
ное регулирование, обучение 
граждан Киргизии в РФ. Эти ак-
туальные вопросы будут под-
робно обсуждаться в рамках ко-
миссии, которая была создана 
между парламентами двух 
стран с привлечением специа-
листов исполнительных орга-
нов.

Говоря о предстоящих 15 ок-
тября президентских выборах в 
республике, Володин сообщил, 
что Россия направит на них сво-
их наблюдателей. Глава нижней 
палаты российского парламен-
та в ходе общения с коллегой 
также отметил мудрость кир-
гизского народа, который за-
крепил официальный статус 
русского языка в конституции. 
«Нас объединяет с киргизским 
народом и бережное отношение 
к исторической памяти», — ска-
зал он. В России, заверил спи-
кер, с благодарностью помнят о 
киргизских семьях, которые 
приняли в годы Великой Отече-
ственной советских детей, в том 
числе из блокадного Ленин-
града.

Вячеслава Володина принял 
и президент республики. «Ка-
ждая встреча с представителя-
ми России как встреча со своей 
родней», — заметил он. Атамба-
ев также сообщил, что считает 
одним из главных своих дости-
жений на посту президента то, 
что удалось поднять отношения 
России и Киргизии на должный 
уровень. Взаимные визиты пе-
рестали быть такими редкими, 
как раньше, гордится глава ре-
спублики. Кроме того, глава 
Киргизии призвал российских 
депутатов выбирать республи-
ку в качестве места отдыха.

Вячеслав Володин в свою 
очередь обещал «законодатель-
ную поддержку решений» глав 
государств.

Кремль Владимир Путин призвал военных защитить Россию 
от агрессоров и шантажистов

Наука побеждать

Кира Латухина

В
чера в Большом Крем-
левском дворце про-
шел торжественный 
прием: чествовали вы-
пускников вузов мино-

бороны, МВД, МЧС, ФСБ, ФСИН, 
ФСО и Росгвардии.

В Кремль пригласили свыше 
700 офицеров, окончивших вузы 
с отличием и золотой медалью, 
преподавателей и начальников. 
Их поздравлял лично президент.

Исторические залы Кремля 
буквально пронизаны духом ге-
роического ратного прошлого, 
сказал президент. «Мы гордимся 
подвигами наших выдающихся 
предков, которые, не щадя себя, 
всегда берегли главное — свободу 
и независимость Родины», — под-
черкнул он. «Уверен, что вы буде-
те достойно продолжать их дело — 
честно и самоотверженно защи-
щать Россию и свой народ», — 
 добавил Путин.

«Только современные, мощ-
ные, мобильные Вооруженные 
силы способны обеспечить суве-
ренитет и территориальную це-
лостность нашей страны, защи-

тить нас и наших союзников от 
любого потенциального агрес-
сора, от давления и шантажа со 
стороны тех, кому не нравится 
сильная, независимая, суверен-
ная Россия», — убежден прези-
дент.

«За последние годы Россий-
ская армия заметно укрепилась, 
вырос профессионализм офицер-
ского корпуса. Это убедительно 
продемонстрировала и операция 
против террористов в Сирий-
ской Арабской Республике», — 
оценил глава государства. «Мы 
намерены и дальше наращивать 
боевой потенциал армии и фло-
та», — обещал он. «Масштабные 
задачи решают сегодня правоох-

ранительные органы и специаль-
ные службы, — также заметил Пу-
тин. — Главные из них — это проти-
водействие терроризму и экстре-
мизму, борьба с преступностью и 
коррупцией». «Нужно последо-
вательно улучшать ключевые по-
казатели вашей работы, — поста-
вил задачу он. — Важно добивать-
ся, чтобы каждое преступление 
было раскрыто, а виновные поне-
сли заслуженное, законное нака-
зание. Именно такого принципи-
ального подхода ждут от вас 
наши граждане, и вы должны 
оправдать их доверие».

Акцент

 Только современные 
Вооруженные силы 
способны обеспечить 
суверенитет страны

В 2018 году предпо-
лагается ввести 
в строй 88 миллио-
нов квадратных 
метров жилья

Нас объединяет 
с киргизским 
 народом 
и бережное 
отношение 
к исторической 
памяти

Дмитрий Медведев призвал активнее создавать в городах 
комфортную среду для людей. 

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Деловой завтрак

Романченко Андрей Юрьевич
Генеральный директор предприятия 
«Российская телевизионная и радиовещательная сеть»

КОГДА  РОССИЯ ПЕРЕЙДЕТ НА ЦИФРОВОЕ ВЕЩАНИЕ? СТОИТ ЛИ УЖЕ СЕЙЧАС МЕНЯТЬ ТЕЛЕВИЗО-

РЫ НА НОВЫЕ?  ВСЕ ЛИ В ПОРЯДКЕ С КАЧЕСТВОМ ТЕЛЕСИГНАЛА В ВАШЕМ РЕГИОНЕ?  ВСЕ ЭТИ 

ВОПРОСЫ МОЖНО  ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 29 ИЮНЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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ДЕНЬГИ Банк России начал 
маркировать легальных 
микрокредиторов в Интернете

Лайк от регулятора

Юлия Кривошапко

ФИНАНСОВЫЕ власти страны 
приступили к реализации проек-
та по маркировке в поисковой 
выдаче системы Яндекс сайтов, 
легально работающих на рынке 
микрофинансовых организаций 
(МФО). К ним граждане смогут 
обращаться, не боясь быть обма-
нутыми.

В поисковой выдаче системы 
Яндекс появился специальный 
«маркер» (зеленый кружок с га-
лочкой и надписью «Реестр ЦБ 
РФ»), информирующий потреби-
теля о том, что на промаркиро-
ванном сайте предлагаются фи-
нансовые услуги компании, ко-
торая имеет статус микрофинан-
совой организации. Это означа-
ет, что сведения о ней внесены в 
государственный реестр МФО, 
надзор за компанией осуществ-
ляется напрямую Банком России 
или через саморегулируемую ор-
ганизацию, членом которой она 
является, и деятельность такого 
кредитора регулируется законо-
дательством, защищающим пра-
ва и интересы потребителей фи-
нансовых услуг на микрофинан-
совом рынке.

Проект станет важной частью 
деятельности Банка России по 
борьбе с нелегальными кредито-
рами. Новый инструмент предо-
ставляет гражданам возмож-
ность выбирать в онлайн-про-
странстве компании, которые ра-
ботают законно и обладают соот-
ветствующим статусом. В свою 
очередь нелегальные компании, 
в том числе двойники, действую-
щие в Интернете, будут лишены 
возможности вводить в заблу-
ждение потребителя, выдавая 

себя за микрофинансовые орга-
низации, подчеркивается в сооб-
щении регулятора. В дальнейшем 
проект может быть распростра-
нен и на другие сегменты финан-
сового рынка, в которых взаимо-
действие между потребителями 
услуг и поставщиками чаще про-
исходит через Интернет. Сейчас 
прорабатывается вопрос о мар-
кировке сайтов компаний из та-
ких сегментов, уточнили в ЦБ.

За последнее время ЦБ провел 
полноценную чистку микрофи-
нансового рынка. В результате за 
один только прошлый год число 
игроков на нем сократилось на 
28 процентов. При этом в 2016 
году в нашей стране было выяв-
лено около 1400 нелегальных 
кредиторов — информация  о них 
направлена в правоохранитель-
ные органы. 

«Нелегальных кредиторов в 
Интернете предостаточно, — го-
ворит глава проекта Общерос-
сийского народного фронта 
(ОНФ) «За права заемщиков» 
Виктор Климов. — Так что марки-
ровка легальных участников даст 
свой эффект и позволит удалить с 
рынка какой-то процент неза-
конно работающих на нем ком-
паний». Но полностью навести 
порядок получится, лишь осуще-
ствив те меры, о которых шла 
речь на заседании президиума 
Госсовета в апреле, считает Кли-
мов. То есть и о лишении креди-
тора права требовать исполне-
ния заемщиком обязательств по 
договору кредита или займа, 
если такой договор заключен ли-
цом, не являющимся кредитором 
в смысле ФЗ «О потребительском 
кредите (займе)». Или если дого-
вор заключен с нарушением. 

СОВФЕД Сенаторы одобрили закон о реновации

Этажом выше
Галина Мисливская

В
среду парламент поставил 
точку в вопросе о ренова-
ции жилого фонда Мо-

сквы. Поправки в закон о стату-
се столицы был одобрен на пле-
нарном заседании Совета Феде-
рации.

Голосованию в палате пред-
шествовала акция противников 
сноса пятиэтажек,  которая 
прошла у стен Совфеда с участи-
ем лидера столичного отделения 
«Яблока» Сергея Митрохина. 

Спикер верхней палаты Вален-
тина Матвиенко вышла к проте-
стующим, чтобы лично отве-
тить на их опасения относитель-
но закона. По мнению Митрохи-
на, документ следовало отло-
жить, поскольку он содержит 
оговорки, позволяющие сни-
жать требования к безопасно-
сти строящихся по программе 
реновации зданий ввиду «сте-
сненной застройки» столичных 
районов. Матвиенко заверила 
его, что закон хорошо прорабо-
тан, защищает права граждан и 
у сенаторов нет оснований от-
кладывать его на потом.

Тот же вопрос задал на пле-
нарном заседании один из осно-
вателей партии «Яблоко» — се-

натор Владимир Лукин. «Мо-
сква в результате этой реформы 
в значительной мере превратит-
ся из города пятиэтажек в город 
высотных зданий», — отметил он 
и напомнил, что расследование 
крупного пожара в Лондоне вы-
явило несоответствие требова-
ниям безопасности 75% высо-
ток британской столицы. «Дома 
по программе реновации будут 
строиться надежно, но в режиме 
экономии, в связи с чем возни-
кает вопрос о безопасности жи-
телей», — добавил Лукин.

Вице-мэр Москвы Марат Ху-
снуллин считает эти опасения 
необоснованными: власти сто-
лицы, по его словам, будут стро-
ить не небоскребы, а «дома та-
кие же, какие строятся сегодня в 
Москве: 6,14,16, где-нибудь от-
дельно до 20 этажей». Никаких 
дополнительных ограничений 
по безопасности не будет, зая-
вил он. Кроме того, мэр поста-
вил задачу не экономить, а, нао-
борот, обеспечить более высо-
кие стандарты качества строи-
тельства и в частности, отделку 
класса «комфорт», а не «эко-
ном», как было ранее. Все дома, 
которые Москва построит по 
программе реновации, прошли 
сертификацию и будут служить 

не менее 100 лет, заверил вице-
мэр. 

Хуснуллин успокоил и сена-
тора Людмилу Нарусову, кото-
рая высказала опасения, что Мо-
сква в ближайшее время окажет-
ся заваленной строительным му-
сором из-за массового сноса до-
мов. «Это проблема надуман-
ная», — заявил он. Реализация 
проекта добавит к обычным для 
столицы объемам вывозимого 
строительного мусора «не более 
10%», кроме того, 80—90% об-
ломков пойдет в переработку, 
остальное будет вывезено на по-
лигоны в Подмосковье.

По мнению Валентины Мат-
виенко, сенаторы и депутаты 
тщательно поработали с зако-
ном, внесли в него массу пра-
вок, направленных на защиту 
прав граждан, в итоге финаль-
ная редакция документа выгод-
но отличается от первоначаль-
ной. «Такого широкого публич-
ного обсуждения я не помню ни 
по какому вопросу», — подчер-
кнула она. Об отношении гра-
ждан к проекту ясно говорят 
цифры, считает сенатор от Мо-
сквы Зинаида Драгункина: за 
реновацию проголосовали 4079 
домов из 4566, предназначен-
ных под снос, против — всего 
276, они будут исключены из 
предварительного списка.

«Я бы предложила поддер-
жать закон, все настолько во-
влечены в эту тему, что уже смо-
гли сформировать мнение по 
этому поводу», — подытожила 
дискуссию Матвиенко. В ходе 
голосования 147 сенаторов про-
голосовали за реновацию, чет-
веро воздержались, голосов 
«против» не было. После одо-
брения Совфедом закон посту-
пит на подпись президенту. 

Акцент

 Дома, которые Москва 
построит по программе 
реновации, прослужат 
не менее 100 лет

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ВЛАДИМИР ПУТИН ПРИЕХАЛ 
К РАЗВЕДЧИКАМ
Президент посетил штаб-квартиру СВР, чтобы поздравить офицеров с праздни-

ком — 95-летием нелегальной разведки. Результативная работа спецслужб — 

одна из важнейших гарантий суверенитета России, подчеркнул он, отметив 

растущую активность иностранных спецслужб против нашей страны.

Разведчики всегда были «на передовой», не раз их действия и информация меня-

ли ход истории. Они посвящают Родине всю свою жизнь и не любят, когда их на-

зывают героями. «Мы гордимся ими», — сказал глава государства.

«Нелегальная» разведка помогает своевременно выявлять и блокировать 

внешние угрозы, защищать право России быть свободной и самостоятельной. 

Владимир Путин перечислил вызовы. «Это и попытки сдержать наше развитие, 

навязать противостояние, дестабилизировать регионы, находящиеся вблизи 

российских границ, — сказал он. — В том числе в качестве орудия используются 

террористические и экстремистские группировки. Не секрет, что некоторые из 

них старательно «опекаются», а то и получают прямую поддержку от спецслужб 

ряда государств».

«В целом очевидна растущая активность зарубежных спецслужб, направлен-

ная против России и наших союзников, — констатировал президент. — В ход идут 

новые методы сбора и вброса информации, кибератаки, попытки вербовать 

агентов, чтобы получить доступ к данным об оборонном, экономическом, ре-

сурсном потенциале России. Наконец, проводятся операции с целью повлиять 

на внутриполитические и общественные процессы в нашей стране». «Поэтому 

будем и дальше укреплять, наращивать потенциал разведки, её технические, 

оперативные возможности», — заявил Путин.

После официальной части Владимир Путин пообщался с руководством минобороны.  
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Тимофей Борисов, 
Екатерина Дементьева

С
овет Федерации вчера ут-
вердил нового Главного во-
енного прокурора России. 

Им стал Валерий Петров, кото-
рый долгое время проработал 
прокурором Республики Буря-
тия.  Петров сменил на этом по-
сту Сергея Фридинского, ушед-
шего в отставку по выслуге лет. 

Корреспондент «РГ» сразу по-
сле назначения дозвонился до 
Валерия Петрова и расспросил 
его о планах  в новой должности. 
По понятным причинам новый 
главный военный прокурор был 

немногословен. Но тем не менее 
генерал сказал:  

— Сейчас преждевременно да-
вать какие-либо комментарии. 
Но учитывая давние связи с «Рос-
сийской газетой», то, как газета 
активно освещала правоохрани-
тельную тематику в Бурятии, как 
много писала о деятельности ре-
спубликанской прокуратуры во 
время пожароопасных периодов, 
я не могу сказать вам просто No 
сomment.  Но думаю также, что не 
открою больших секретов, если 
скажу, что свою задачу вижу в 
продолжении деятельности орга-
нов военной прокуратуры по 
дальнейшему укреплению закон-

ности и правопорядка в Воору-
женных силах страны. Необходи-
мо способствовать мерами про-
курорского надзора укреплению 
безопасности страны, боеспо-
собности и боевой готовности 
Вооруженных сил, прав и свобод 
военнослужащих.

Валерий Петров родился в 
1957 году в Иркутской области. В 
1979 году окончил юридический 
факультет Иркутского госуни-
верситета. В прокуратуре рабо-
тает с декабря 1983 года. Причем 
все эти годы только в Улан-Удэ. 
Понятно, что в республике его 
знают очень хорошо. И не со все-
ми у Петрова сложились друже-
ские отношения, поскольку про-
курорам под его руководством 
совместно с новым руководст-
вом республиканского МВД при-
ходилось противодействовать и 
черным лесорубам, и организо-
ванным преступным группам, и 
рыбной мафии, и особенно кор-
румпированным группировкам 
во власти. Но большинство лю-
дей знают Валерия Петрова как 
предельно принципиального, 
очень вдумчивого и, что немало-
важно, чрезвычайно порядочно-
го человека. А как о специалисте 
о нем коллеги, с кем удалось пе-
реговорить, говорят так: профес-
сионал с большой буквы.

В регионе Валерий Петров за-
помнился громкими и успешны-
ми коррупционными. При его 
поддержке возбуждались уголов-
ные дела в отношении министра 
сельского хозяйства Республики 
Бурятия Александра Манзанова, 
руководителя республиканского 
Хозяйственно-транспортного 
комплекса  Александра Сучкова 
и других крупных чиновников.

СОВФЕД Сенаторы 
выяснили масштабы 
фальсификата

Продукты 
в тени

Галина Мисливская

ДОЛЯ фальсификата по разным отраслям промышлен-
ности составляет от 20 до 50%, объем незаконного обо-
рота продуктов и промтоваров, по оценкам экспертов, 
превышает 2 трлн рублей. Об этом рассказал вчера на 
«правительственном часе» в Совете Федерации глава 
минпромторга Денис Мантуров.

«В легкой промышленности объемы незаконного обо-
рота формируют порядка 35% рынка. В пищепроме фаль-
сификат по молоку оценивается в 20%, а по рыбе доходит 
до 50%», — сказал он. В сфере машиностроения «левые» 
комплектующие занимают 30% рынка, примерно во столь-
ко же в целом по стране оценивается незаконный оборот 
топлива. «В деньгах измерить экономический ущерб доста-
точно сложно, поскольку официальная статистика теневой 
сектор, как вы понимаете, не учитывает», — отметил ми-
нистр. Но по подсчетам экспертов из Высшей школы эконо-
мики, «объем незаконного оборота на семи ключевых по-
требительских рынках, суммарно формирующих 60% роз-
ницы, в 2015 году составил 2,5 трлн рублей».

Некачественный 
продукт может рас-
познать даже неспе-
циалист, отметила 
спикер Совфеда Ва-
лентина Матвиенко. 
«Вся минеральная 
вода одного вкуса, 
такое ощущение, что 
она вся разливается 
в одном месте или в 
нескольких местах 
из-под крана или не-

известно откуда», — заявила она и попросила минпро-
мторг разобраться с этим вопросом, тем более что вкус 
как из-под крана даже у дорогих брендов минералки. 
Кроме того, считает она, есть вопросы к качеству парфю-
мерии и бытовой химии, «начиная от упаковки и закан-
чивая наполнением, не соответствующим объему». 

Чтобы эффективно, системно противостоять новым 
вызовам со стороны теневого сектора, президентом 
была создана государственная комиссия, которая явля-
ется координирующим органом по борьбе с незаконным 
оборотом, напомнил Мантуров. Аналогичные площадки 
созданы в регионах. «Сетевой подход позволяет выяв-
лять проблемы в разрезе всей страны и совместно выра-
батывать меры оперативного реагирования», — подчер-
кнул он. Помогает бороться с фальсификатами марки-
ровка продукции, она позволяет проследить движение 
товара от ввоза до прилавка либо от производителя до 
прилавка. Экономический эффект от ее введения для 
ряда товарных категорий в ведомстве прогнозируют в 
размере 1,2 трлн рублей в ближайшие пять лет. Манту-
ров привел в пример меховые изделия — с августа прош-
лого года для шуб введена обязательная маркировка 
RFID-метками. Благодаря ей удалось оценить глубину 
рынка. «Легальный сегмент, если измерять в штуках, вы-
рос за год более чем в 12 раз. Объем розничных продаж 
составил почти 55 млрд рублей, что в шесть раз превы-
шает значение предыдущего 2015 года», — отметил ми-
нистр, добавив, что таможенные платежи выросли почти 
на 9 млн долларов.

Списочный 
состав

«Его смысл состоит в том, чтобы чиновники, 
когда-либо уличенные в коррупции, не могли 
получить вновь доступ к государственной 

службе», — добавил Клинцевич. Закон, подчеркнул сена-
тор, станет хорошей профилактической мерой, «которая 
должна отбить охоту предаваться «коррупционным со-
блазнам». «Закон ясно говорит: один раз «попал», ском-
прометировав себя, второй попытки уже не будет. Госу-
дарственная служба — не тот случай, когда исправленно-
му верить», — заявил сенатор.

Закон о реестре коррупционеров получил одобрение 
Совета Федерации не сразу. На прошлом пленарном за-
седании две недели назад он был принят к рассмотре-
нию, но не обсуждался по существу. Дело в том, что в тек-
сте закона содержится лишь норма о создании реестра и 
отсылка к подзаконному акту — постановлению прави-
тельства, которое должно регулировать порядок ведения 
перечня. Проект же 
постановления каб-
мина сенаторам сво-
евременно предо-
ставлен не был. Про-
фильный комитет 
СФ предложил отло-
жить одобрение за-
кона до получения 
необходимых доку-
ментов, а спикер Ва-
лентина Матвиенко пригрозила отклонить закон, если к 
следующему заседанию сенаторы не смогут изучить 
этот документ. Она обратила внимание замминистра 
труда Алексея Черкасова, что в верхней палате не при-
ветствуют принятие законов с отсылочными нормами, 
особенно когда они затрагивают права граждан. Рамоч-
ные законы, подчеркнула глава Совфеда, опасны тем, 
что позволяют «написать все что угодно» в подзаконных 
актах после прохождения закона через парламент.

«Мы достаточно плотно работали эти две недели с ми-
нистерством труда, с аппаратом правительства,  — рас-
сказал глава комитета по конституционному законода-
тельству Андрей Клишас. — Мы направили письмо за 
моей подписью на имя вице-премьера Сергея Приходь-
ко, где отразили все те позиции, которые должны быть 
обязательно урегулированы постановлением правитель-
ства». В итоге, подчеркнул он, достигнута договорен-
ность  о том, что текст проекта постановления будет из-
менен с учетом замечаний Совфеда, направленных на 
недопущение нарушений прав и свобод граждан. 

«На сегодня, учитывая, что мы существенно дорабо-
тали этот закон, мы предлагаем его одобрить», — заявил 
Клишас. При этом сенаторы будут настаивать на предо-
ставлении правительством окончательной версии поста-
новления, чтобы убедиться в наличии всех норм, на ко-
торых настаивали в верхней палате.

По словам Алексея Черкасова, в результате работы 
минтруда с членами верхней палаты было достигнуто 
«взвешенное, сбалансированное решение». «Те вопро-
сы, которые были заданы, нашли отражение в акте пра-
вительства. Это урок и для нас, что надо более детально 
все это отражать и в законе», — заявил он и поблагодарил 
сенаторов «за конструктивную работу и дельные пред-
ложения по доработке этой темы».

ПЛАНЫ

Дальнему 
Востоку 
прописали 
демографию

ЖИТЬ БУДУТ

Юлия Кривошапко

ЛЮДИ перестанут массово уез-
жать с Дальнего Востока. Более 
того, к 2025 году население реги-
она может увеличиться до 6,5 
миллиона человек.

Такое развитие событий 
предполагает концепция демог-
рафической политики Дальнего 
Востока, которую вчера утвер-
дило правительство.

Численность населения в 
Дальневосточном федеральном 
округе на 1 января 2016 года со-
ставляла 6,2 миллиона человек — 
4,2 процента населения страны. 
Максимальным же этот показа-
тель был в 1991 году, когда в ре-
гионе проживало больше восьми 
миллионов человек.

Потом начался спад. Числен-
ность населения сокращалась в 
основном за счет миграции в 
центральные и западные регио-
ны страны. Наиболее масштаб-
ное сокращение пришлось на 
1991 — 2000 годы, когда Дальний 
Восток покинуло больше 1,2 
миллиона человек. «До распада 
СССР существовала целенаправ-
ленная политика заселения 
Дальнего Востока: туда приезжа-
ли работать по распределению, 
многие оставались жить. Опять 
же там существовало достаточно 
большое количество воинских 
частей, которые позже начали 
закрываться, — комментирует 
Алла Тындик, ведущий научный 
сотрудник лаборатории иссле-
дований демографии, миграции 
и рынка труда Института соци-
ального анализа и прогнозиро-
вания РАНХИГС. — Когда Союз 
распался, работы стало меньше, 
люди начали массово уезжать. 
Логично, что сейчас мы верну-
лись к мысли о том, что Дальний 
Восток необходимо развивать, 
чтобы не потерять эту важную 
для нас часть страны».

Утвержденная правительст-
вом концепция должна карди-
нально изменить демографиче-
скую ситуацию на Дальнем Вос-
токе. Она призвана обеспечить 
снижение смертности и сокра-
щение миграционного оттока, 
увеличение рождаемости, а так-
же привлечение в регион моло-
дых специалистов.

По словам главы минвосто-
кразвития Александра Галушки, 
на первом этапе реализации 
концепции планируется ввести 
дополнительные меры поддер-
жки при рождении в семьях пер-
вого ребенка, а также стимули-
ровать рождение второго и тре-
тьего ребенка для семей, кото-
рые захотят связать свою жизнь 
с Дальним Востоком. Планирует-
ся развивать региональные си-
стемы предоставления пособий 
при рождении детей, а также вве-
сти налоговые льготы на ребенка 
для многодетных семей. Измене-
ния коснутся и регионального 
материнского капитала — на-
правления его использования 
расширят.

Кроме того, будут разработа-
ны пилотные программы для 
улучшения жилищных условий 
семей при рождении детей, в том 
числе с использованием меха-
низмов социальной ипотеки. 

«В ближайшие три года зара-
ботают региональные програм-
мы опережающего демографи-
ческого развития, подготовлен-
ные с учетом специфики каждо-
го региона. Уже к концу 2018 
года мы сможем сократить миг-
рационный отток в три раза, в 
том числе за счет создания но-
вых рабочих мест», — подчер-
кнул Галушка.

Для привлечения в регион мо-
лодых кадров планируется при-
нять целый комплекс мер по ор-
ганизации образовательной 
миграции в вузы, расположен-
ные на Дальнем Востоке, из дру-
гих регионов России. Сохранять 
молодые кадры позволят и про-
граммы поддержки профессио-
нального образования, поддер-
жки молодых квалифицирован-
ных специалистов и молодых се-
мей.

Еще один важный блок — со-
здание дополнительных условий 
для переселения соотечествен-
ников, проживающих за рубе-
жом, в том числе соотечествен-
ников-старообрядцев, в регионы 
Дальнего Востока на постоянное 
место жительства. 

Награды В Роспечати вручили журналистам ордена и медали 

Сначала было слово

Александра Белуза 

Р
уководитель Федераль-
ного агентства по печа-
ти и массовым комму-
никациям Михаил Сес-
лавинский в среду вру-

чил ордена и медали выдающим-
ся журналистам.  Орденов Муже-
ства посмертно удостоены теле-
журналисты, погибшие в 1991 
году в воюющей Югославии. Го-
снаграды за большой вклад в раз-
витие СМИ получили и сотрудни-
ки «Российской газеты».

Орденом «За заслуги перед 
Отечеством» III степени награ-
жден легендарный политический 
обозреватель «РГ» Всеволод Ов-
чинников. «Я ощущаю себя счаст-
ливейшим человеком, поскольку 
мне не стыдно ни за одну свою 
строчку», — признался однажды 
Всеволод Владимирович, в прош-
лом году отметивший 90-летие. 
Орден он получил «за большой 
вклад в развитие отечественной 
культуры и искусства, средств 
массовой информации, многолет-
нюю плодотворную деятель-
ность».

Человек, вся жизнь которого 
связана с журналистикой, на кни-

гах которого воспитаны многие 
медийщики и немедийщики, до 
сих пор работает в «Российской 
газете».

«Мне очень близко его выска-
зывание о том, что мир представ-
ляет собой симфонический ор-
кестр, — признался Михаил Сесла-
винский. — Некоторые иногда вы-
ступают соло, некоторые иногда 
играют фальшиво, но в целом на-
роды, которые населяют разные 
страны, это большой симфониче-
ский оркестр, и нам надо уметь 
слышать как отдельные инстру-
менты внутри этого оркестра и 
понимать их партии, так и ор-
кестр в целом».

Сам мэтр в силу уважительных 
причин присутствовать на цере-
монии не смог, награду за него по-
лучил генеральный директор 

ФГБУ «Редакция «Российской га-
зеты» Павел Негоица. Говоря о 
Всеволоде Овчинникове, он отме-
тил, что это «человек-легенда для 
многих в «Российской газете» и в 
других средствах массовой ин-
формации, человек высочайшей 
культуры и редкого профессиона-
лизма».

А заместитель гендиректора 
по международным проектам 
ФГБУ «Редакция «Российской га-
зеты» Евгений Абов награжден 
медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени». Вот 
уже 25 лет он работает на руково-
дящих постах в информационно-
издательском бизнесе, из кото-
рых более 10 лет — в «РГ».

Особой награды — ордена Му-
жества — удостоены журналисты-
телевизионщики Виктор Ногин и 

Геннадий Куринной. Оба — по-
смертно. Награды за них получи-
ли их вдовы и дети спустя чет-
верть века после гибели журнали-
стов: спецкор Гостелерадио 
СССР Виктор Ногин и оператор 
Геннадий Куринной погибли в 
1991 году в ходе сербско-хорват-
ского конфликта в Югославии, 
где они выполняли служебное за-
дание в зоне боевых действий.  В 
начале той войны они были по 
сути единственными, кто снимал 
репортажи по обе стороны линии 
фронта. 

В марте 2017 года вышел указ 
президента РФ, где «за мужество 
и самоотверженность, проявлен-
ные  при исполнении служебного 
и гражданского долга», они были 
удостоены высокой награды. Вос-
становление справедливости — 
так руководитель Роспечати оха-
рактеризовал присуждение по-
гибшим тележурналистам орде-
нов Мужества. Сеславинский так-
же поблагодарил Союз журнали-
стов за ту работу, которая была 
для этого проделана. Награда дол-
го шла к героям из-за затянувше-
гося расследования, много лет 
Ногин и Куринной считались про-
павшими без вести. 

Именно их исчезновение (ги-
бель официально признали по-
зже) стало печальной точкой от-
счета репортеров, сгинувших в 
«горячих точках». После этой 
трагедии в Югославии Союз жур-
налистов России начал прово-
дить День памяти журналистов, 
погибших при исполнении про-
фессиональных обязанностей. 
«Оба наших коллеги были исклю-
чительные люди, искренние, пре-
данные профессии, поиску исти-
ны», — сказал «РГ» председатель 
Союза журналистов России Все-
волод Богданов. «Думаю, это 
большой урок нам, журналистам, 
что мы должны не терять себя, не 
терять доверия к своей профес-
сии и защищать друг друга», — от-
метил он.  «Это награда за любовь 
и преданность своей профессии. 
Нужно так любить свою профес-
сию, что иногда и жизнь становит-
ся не так важна», — сказала на це-
ремонии вдова Виктора Ногина 
Галина. 

Награду Геннадия Куринного глава 
Роспечати Михаил Сеславинский 
вручил вдове Галине и сыну Ивану.

Акцент

 Ордена Мужества удостоены 
Виктор Ногин и Геннадий 
Куринной. Оба — посмертно

Государственная 
служба — не тот слу-
чай, когда исправ-
ленному верить

В сфере машино-
строения «левые» 
комплектующие 
занимают 30 про-
центов  рынка

В начале 90-х 
на Дальнем Востоке 
проживало свыше 
восьми миллионов 
человек. Сейчас 
лишь шесть

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1420518

Валерий Петров всю жизнь проработал в органах прокуратуры и только в 
Улан-Удэ. В должности прокурора Бурятии работал с 2006 года. 

СВЯЗЬ Роскомнадзор включил 
Telegram в реестр

Месседж получен

Татьяна Шадрина

Р О С К О М Н А Д З О Р  включил 
мессенджер Telegram в реестр ор-
ганизаторов распространения 
информации (ОРИ) под номером 
90-PP. Это значит, что сервис про-
должит работать в России.

На странице регистрации до-
вольно немного данных, в том 
числе адрес:  71-75 Shelton 
Street, Covent Garden, London, 
WC2H 9JQ, название сервиса, 
почта для связи с администрато-
ром кроссплатформенного мес-
сенджера для смартфонов и дру-
гих устройств. Как и говорил ра-
нее глава Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров, что никакой речи о 
доступе к переписке пользовате-
лей не идет. «Вопрос только об 
одном — о пяти идентификато-
рах, которые мессенджер дол-
жен сообщить в Роскомнадзор, 
они официально будут внесены в 
реестр распространения инфор-
мации. На этом точка», — отме-
чал ранее глава Роскомнадзора 
Александр Жаров.

На данный момент админи-
страция сервиса предоставила 
данные, которые требует закон 
для внесения в реестр ОРИ, отме-
чается в сообщении на офици-
альном сайте службы, опублико-
ванном в среду вечером. 

Ссылку на данные админи-
страция мессенджера предоста-
вила через соцсеть «ВКонтакте». 
Она появилась вчера на странице 
ее владельца Павла Дурова. В Ро-
скомнадзоре оценили, достаточ-
но ли тех сведений, которые мож-
но было найти по ссылке, и Алек-
сандр Жаров сделал официаль-
ное заявление о ситуации с мес-
сенджером Telegram. А букваль-
но через несколько минут запись 
о кроссплатформенном мессенд-

жере для смартфонов и других 
устройств появилась в реестре. 

В Роскомнадзоре считают, что 
Telegram начал работать в рос-
сийском правовом поле. Глава ве-
домства Александр Жаров ска-
зал, что и «остальные междуна-
родные коммуникационные сер-
висы должны поступить анало-
гичным образом, так как  законы 
РФ обязательны для исполнения 
всеми компаниями, работающи-
ми в российской юрисдикции».

В Институте развития Интер-
нета (ИРИ) продолжают работать 
над проектом по созданию рос-
сийских мессенджеров, которые 
могут заменить импортные ана-
логи в госсегменте. Их тестируют 
в четырех ведомствах, в том чи-
сле в МЧС, минсельхозе, Росмо-
лодежи и еще в РЖД, Почте Рос-
сии и в 19 регионах. 

Например, схожий с Telegram 
по своему функционалу, внешне-
му виду и расположению рабо-
чих элементов мессенджер 
Dialog. Участники пилотных пло-
щадок отметили удобство этого 
приложения и отсутствие так на-
зываемых багов, то есть техниче-
ских ошибок, возникающих в 
ходе эксплуатации.

Испытания на пилотных пло-
щадках завершатся изданием 
«Концепции использования сер-
висов мгновенного обмена сооб-
щениями (СМОС)». 

При этом необходимо не толь-
ко разработать замену зарубеж-
ным приложениям в госсекторе, 
но и обеспечить неприкосновен-
ность данных за счет использова-
ния российских мобильных опе-
рационных систем. И это пока 
только одна «операционка» вне-
сена в Реестр российского про-
граммного обеспечения, отмеча-
ют в ИРИ.

КАДРЫ Главным военным прокурором России 
стал Валерий Петров

Профи из Бурятии 
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Ольга Игнатова 

В
России надо законода-
тельно очертить «не-
пьющие территории» 
вокруг магазинов и 
кафе, где будет запре-

щено открытое распитие алко-
гольных напитков. За наруше-
ние — штраф, предложила в раз-
говоре с «Российской газетой» 
декан Высшей школы маркетин-
га и развития бизнеса НИУ «Выс-
шая школа экономики» Татьяна 
Комиссарова. 

Так эксперт отреагировала 
на предложение минпромторга 
ввести единые для всех регио-
нов нормы удаленности соци-
альных объектов от кафе и ма-
газинов, торгующих алкоголем. 
И они у министерства оказа-
лись меньше меньшего.  Для 
детских садов, школ, объектов 
профессионального и высшего 
образования максималая уда-
ленность должна составить 50 
метров, а для медицинских и 
спортивных учреждений пред-
лагается диапазон от 20 до 50 
метров. 

В такой близости к социаль-
ным объектам магазинов и кафе 
с алкоголем кроется опасность, 
поясняет свою позицию Комис-
сарова, демонстрации дивиан-
тного (неправильного) поведе-
ния, что влияет на детскую и 
подростковую психику. «Огра-
ничения на продажу алкоголя 
несовершеннолетним действу-
ют только внутри торговой точ-
ки или предприятия общепита, — 
подчеркивает Комиссарова. — А 
что происходит за пределами 
магазина или кафе, это уже не 
зона ответственности продав-
цов и владельцев бизнеса». 

В свое время несколько раз 
ужесточали антитабачное зако-
нодательство, в результате чего 
появились «некурящие зоны» — 
вокруг тех же соцобъектов, об-
щественных зданий, станций 
метро, на железнодорожных во-
кзалах и в аэропортах. Многие 

работодатели запретили куре-
ние в офисах. Нельзя курить 
в парках. Нарушителей штра-
фуют. 

«Если уж приближать алко-
голь к социально значимым 
объектам, — говорит Комисса-
рова, — тогда давайте введем 
«непьющие территории» во-
круг магазинов и кафе, где за-
претим распитие алкоголя». То 
есть вместо так называемых со-
циальных радиусов — террито-
рий, внутри которых нельзя 
торговать алкоголем, «не-
пьющие зоны». 

«Я всегда считал аб-
сурдным введение со-
ц и а л ь н ы х  р а д и у-
сов, — говорит дирек-
тор Центра исследо-
ваний федерально-
го и региональных 
рынков алкоголя 
«ЦИФРРА» Ва-
дим Дробиз. — 
Надо бороться с 
нелегальным 
алкоголем». 

« С  н е л е -
гальной тор-
г о в л е й » ,   — 
уточняет му-
ниципальный 
депутат, руко-
водитель объ-
е д и н е н и я 
предпринима-
тел е й  « Д ел о в ы е 
люди» Ольга Косец. И до-
бавляет, что без алкоголя 
малый торговый бизнес не 
выживет, поэтому к огра-
ничениям надо подходить 
очень осторожно. 30—35 
процентов выручки несе-
тевого магазина дает 
именно реализация ал-
к о го л я ,  н а п о м и н а е т 
Дробиз.

СОБЫТИЕ Заполярье избавляют 
от опасного наследства 
«холодной войны» 

В этих твэлах — 
быль и боль ВМФ

Алексей Михайлов, Мурманск,

Александр Емельяненков, 
Москва

ИЗ ПРИСПОСОБЛЕННЫХ 
хранилищ бывшей технической 
базы Северного флота в губе Анд-
реева на Кольском полуострове 
извлечена и отправлена на пере-
работку первая партия облучен-
ного ядерного топлива советских 
АПЛ, к которому не могли подсту-
питься со времен окончания «хо-
лодной войны». Подготовка этой 
операции велась более 15 лет сов-
местными усилиями российских 
и зарубежных специалистов. 

На этих «урановых каранда-
шах», которые изначально про-
изводили в подмосковной Элек-
тростали и которыми «заряжа-
ли» реакторы атомных субма-
рин, ходили в автономки и от-
правлялись под арктический лед 
два поколения советских АПЛ — 
торпедные, ракетные и многоце-
левые. В том числе и самая первая 
в этом ряду К-3 «Ленинский ком-
сомол», и первая ракетная К-19, 
получившая печальное прозвище 
«Хиросима». Перефразируя из-
вестные слова известного поэта, 
скажем: в этих твэлах мощь, а не 
водица. И в них же быль и боль со-
ветского подплава. 

То, что находилось  и еще оста-
ется в  губе Андреева  на  кольском 
побережье,  на рубеже 2000-х  
удостаивали  самых страшных 
эпитетов: называли «домом неви-
димой смерти» и сравнивали с  
Чернобылем.  Именно тут, недале-
ко от границы с Норвегией, с 1961 
года располагалась 569-я берего-
вая техническая база Северного 
флота. Ее главное предназначе-
ние — перезарядка реакторов 
АПЛ, так называемая операция 
№1 и другие,  не менее  ответст-
венные и опасные операции с 
ядерным топливом (свежим и об-
лученным) и  сопутствующими 
радиоактивными отходами. 

За десятилетия «холодной вой-
ны»  на базе скопилось огромное 
количество  РАО и  ОЯТ.  Исполь-
зованное в реакторах ядерное то-
пливо до определенного времени 
содержали в хранилище бассей-
нового типа — под защитным сло-
ем воды.  Но в  начале 80-х случи-
лось непредвиденное — из здания 
№ 5, как именовалось в секрет-
ных отчетах «мокрое» хранилище 
ОЯТ в губе Андреева,  началась 
утечка радиоактивной воды в за-
лив.  Ситуация создалась крити-
ческая — бассейн пришлось осу-
шить,  а стальные чехлы с топли-
вом какое-то время оставались в 
буквальном смысле в «подвешен-
ном состоянии». 

Спустя время как пожарная 
мера было принято решение пе-
реместить облученное топливо из 
здания № 5 в спешно приспосо-
бленные для этого бетонные ем-
кости, изначально предназначав-
шиеся для жидких РАО.  Сложней-
шую операцию с риском для жиз-
ни и собственного здоровья вы-
полнила группа флотских умель-
цев под руководством капитана I 
ранга Владимира Булыгина, кото-
рый получил за это Звезду Героя 
России,  а другие участники — ор-
дена Мужества.  

И только теперь пришла нако-
нец пора освободить эти зарытые 
в землю гигантские бочки. Всего 
их три,  и в каждой не одна и не 
две, а десятки соединенных вме-
сте активных зон из ядерных ре-
акторов АПЛ.  Всего около 22 ты-
сяч тепловыделяющих сборок.  
Из-за высоких полей радиоактив-
ного излучения даже подойти к 
этим емкостям, чтобы оценить их 
состояние, специалисты могли 
только в специальных средствах 
защиты.  

Ситуация, сложившаяся в 
губе Андреева, долгое время не 
афишировалась. Но в 1993 году 
об опасном объекте, находящем-
ся в 60 километрах от норвеж-
ской границы и в 55 километрах 

от Мурманска, заговорили эко-
логи — наши и норвежские, тема 
тут же попала в СМИ и долго не 
сходила с первых полос.  Возму-
щенных голосов и призывов 
было много, но средств и полити-
ческой воли, чтобы решить про-
блему, долго не находилось. Пе-
релом наметился в 1998 году, 
когда Сергей Кириенко, будучи 
совсем недолго российским пре-
мьером, подписал постановле-
ние № 518 о передаче береговых 
технических баз ВМФ и всех опе-
раций  по обращению с ядерным 
топливом из ведения миноборо-
ны в ведение минатома. 

После этого в рамках между-
народного проекта «Северное из-
мерение» к работе подключились 
Норвегия, США, Швеция, Италия 
и некоторые другие страны Евро-
союза. В частности, на деньги Ве-
ликобритании ведется реабили-
тация здания № 5, демонтирова-
ны экологически безопасные зда-
ния и старое технологическое 
оборудование причала, без ре-
конструкции которого вывозить 
ОЯТ из губы Андреева было не-
возможно. Кроме того там по-
строены полигон для строитель-
ного мусора и площадка для под-
возимых стройматериалов, об-
новлены кабельные сети и прове-
дены многие другие работы.

— Трудно переоценить значи-
мость этого проекта для экологии 
очень хрупкого Арктического ре-
гиона, — отметил Алексей Лиха-
чев, генеральный директор го-
скорпорации «Росатом». — Почти 
50 лет на этой земле собиралось 
отработавшее ядерное топливо 
подводных лодок. Для того чтобы 
реализовать этот проект, семь лет 
шли проектные работы, около де-
сяти лет подготовительные. Более 
9 миллиардов рублей на эти цели 
выделила Российская Федерация.

Напряженная работа россий-
ских и иностранных специали-
стов-ядерщиков увенчалась 
успехом. Созданы безопасные 
условия для дальнейшей работы 
с ОЯТ, над емкостями БСХ по-
строены здание-укрытие и био-
логическая защита для того, что-
бы не переоблучать персонал, 
извлекающий ОЯТ из хранилищ. 
Первый этап этого международ-
ного проекта завершился удачно: 
27 июня на специализированном 
судне «Россита» отправлены де-
вять контейнеров с топливом, из-
влеченным из хранилищ. Снача-
ла их перевезут на площадку вре-
менного хранения «Атомфлота», 
а оттуда отправят по железной 
дороге на производственное объ-
единение «Маяк» для дальней-
шей переработки.

Здание-укрытие один из са-
мых сложных объектов комплек-
са в губе Андреева. Объемы стро-
ительства, которое велось в тяже-
лых условиях, колоссальны. К 
примеру, чтобы пробурить около 
500 свай и залить бетон, понадо-
билось удалить 18 500 кубоме-
тров скального грунта с объекта, 
который нельзя назвать «чи-
стым». Более того, строителям 
приходилось работать в непо-
средственной близости от «ба-
нок», наполненных тысячами 
сборок ОЯТ. Немало трудностей 
создавали погодные условия. Но 
сегодня эти трудности позади. 

— К этому дню мы шли не дол-
го, а очень долго, — подчеркнул 
Анатолий Григорьев, начальник 
отдела координации и реализа-
ции международных программ 
ГК «Росатом». — Выгрузить топли-
во, находящееся в этих хранили-
щах, крайне непростая задача. 
Многие чехлы, в которых содер-
жались тепловыделяющие сбор-
ки, разрушены. Ядерное топливо, 
которое имеет сильнейшую ради-
оактивность, из них попросту вы-
сыпалось. Для его выгрузки рос-
сийские ученые разработали спе-
циальную технологию. 

Те девять контейнеров, от-
правленные на «Россите», состав-
ляют примерно одну пятидеся-
тую часть того, что предстоит вы-
везти. Чтобы выгрузить ОЯТ из 
первого и второго хранилища, по-
надобится около пяти лет. Но есть 
еще третье хранилище, и на рабо-
ту с ним потребуется еще не ме-
нее пяти лет.  Ядерное топливо 
здесь находится в очень плохом 
состоянии, технические решения 
по его извлечению придется при-
нимать «с колес». По словам Гри-
горьева, через месяц из губы Анд-
реева будет отправлена вторая 
партия ОЯТ.

На этих «урановых 
карандашах» ходи-
ли в автономки 
и отправлялись под 
лед два поколения 
советских АПЛ

АВИАЦИЯ России предлагают ратифицировать международный 
порядок наказания авиадебоширов

Полет по правилам
Татьяна Шадрина

М
еждународная ассоциа-
ция воздушного тран-
спорта (ИАТА) предла-

гает России ратифицировать 
международный порядок нака-
зания авиадебоширов. Это точ-
но не позволит тем, кто хулига-
нит на борту, уйти от наказания, 
считают там.

В августе этого года россий-
ские пассажиры смогут полу-
чать компенсации за задержку 
рейсов и утерю багажа по ме-
ждународным нормам, отметил 
новый глава ИАТА Александр де 
Жюньяк во время своего визита 
в Россию в беседе с журналиста-
ми. И все это благодаря тому, что 
наша страна ратифицировала 
Монреальскую конвенцию. А 
вот нести ответственность за де-
бош на борту самолета пока рос-
сияне будут по тем законам, ко-
торые существуют у нас, если 
они их совершили в РФ. Как на-
кажут россиянина, если он вел 
себя неподобающе на борту са-
молета другой страны, это боль-
шой вопрос и иногда он ставит 
юристов в тупик.

ИАТА, объединяющая 275 
авиакомпаний, на долю которых 
приходится 83 процента всех ми-
ровых воздушных перевозок, в 
их числе и 11 российских пере-
возчиков, предлагает России ра-
тифицировать Монреальский 
протокол 14 (MP14). Он является 
глобальным соглашением, даю-
щим странам больше полномо-
чий для судебного преследова-
ния авиадебоширов. В рамках 
этого монреальского протокола 
предполагается, что на дебошира 
могут распространяться законы 
страны назначения (куда летит 
самолет) и страны регистрации 

авиакомпании. Таким образом 
расширяется возможность пре-
следования нарушителей, поя-
снили «РГ» в ИАТА.

«Здесь основной вопрос, ка-
кое законодательство применять 
в каждой конкретной ситуации, 
поскольку у нас есть гражданин 
одной страны, который летит 
рейсом авиакомпании другой 
страны и прибывает в аэропорт 
третьей страны, и нужно решить, 
какое законодательство приме-
нять для вынесения наказания 
для него. И существующая пута-
ница приводит к тому, что таких 
пассажиров отпускают безнака-

занно и никак нельзя скорректи-
ровать или остановить их поведе-
ние. И протокол 14 связан с тем, 
что там прописаны общие прави-
ла, в каком случае какое законо-
дательство применять», — поя-
снил Александр де Жюньяк.

В протоколе, кроме того, про-
писано более точное определе-
ние, что является нарушением, то 
есть их квалификация. Например, 
невыполнение инструкций эки-
пажа пристегнуть ремни тоже яв-
ляется таковым. В рамках прото-
кола зафиксировано право авиа-
компаний требовать от дебошира 
компенсации за незапланирован-
ную посадку из-за его поведения, 
уточнили в ИАТА. И здесь дебо-
шир может выложить внушитель-
ную сумму — более миллиона ру-
блей. Но унифицировать штрафы 
на международном уровне для 
тех, кто, например, решил поку-
рить во время регулярного рейса 
или полез в драку, пока не будут. 
На это понадобится много лет, 
чтобы согласовать размер штра-
фов на международном уровне. И 
пока речь идет, какое именно при-
менять законодательство к дебо-
ширам. Например, если россий-
ский гражданин летит француз-
ской авиакомпанией в Гонконг, 
сказал Александр де Жюньяк. А 
вот для авиакомпаний уже опре-
делены размеры компенсаций. 
Так, за задержку рейса установле-
на ответственность в 4150 специ-
альных прав заимствования (380 
тысяч рублей). Пока еще россий-
ские авиакомпании платят лишь 
25 рублей за час задержки, это 25 
процентов от минимального раз-
мера оплаты труда. 

Протокол о наказании дебо-
широв будет полезен за предела-
ми России, отмечают эксперты. 
На внутренних линях в скором 
времени может начать действо-
вать новая статья Уголовного ко-
декса, предусматривающая нака-
зание для дебоширов, угрожаю-
щих безопасной эксплуатации 
транспортных средств. Госдумой 
во втором чтении одобрен зако-
нопроект, позволяющий авиа-
компаниям не продавать билеты 
пассажирам, которые попали в 
«черный список» перевозчика, 
напомнили в минтрансе.

Бывший замгубернатор Челябинской области Андрей Третьяков попал на скамью подсудимых из-за того, 
что избил проводника рейса «Красноярск—Москва».

Названы самые 
пьющие регионы 
России — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1412575

Читайте также: 
Минтранс России допустит 
иностранные авиакомпании 
к чартерам
rg.ru/art/1419014
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Алкоголь В России хотят создать «непьющие зоны» 
вокруг магазинов и кафе

Трезвый радиус 

Акцент

 Пока Россия не присоедини-
лась к международным пра-
вилам, нести ответственность 
за авиадебош россияне будут 
по нашим законам

Сегодня ограничения 
на продажу алкоголя 

несовершеннолетним 
действуют только 

внутри кафе 
и магазинов. 
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ДОСЛОВНО

Олег Крюков, 
директор по государственной политике ГК «Росатом» 
в области РАО и ОЯТ:

— В губе Андреева создана уникальная технологическая инфраструктура, кото-

рая позволяет производить эти сложные операции самым безопасным спосо-

бом. Теперь у нас здесь целое производство. Наши иностранные партнеры, ко-

торые вложили в общей сложности около 8 миллиардов в пересчете на рубли, 

продолжат участие в проекте, несмотря на все политические сложности. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Международный день спортивного журналиста
30 июня в 12.00 при поддержке Федерации спортивных журналистов 

России, Объединения отечественных тренеров по футболу, Олимпийско-

го комитета России пройдет пресс-конференция, посвященная Междуна-

родному дню спортивного журналиста. 

В пресс-конференции примут участие знаменитые футбольные наставни-

ки Валерий Газаев, Михаил Гершкович, Борис Игнатьев, Олег Романцев. 

В ходе мероприятия пройдет обсуждение итогов футбольного сезона и бу-

дет дан старт Всероссийскому конкурсу «Энергия побед». 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

НАСЛЕДИЕ В Риме 
презентовали выставку, 
посвященную Пальмире 

16 раненых 
объектов

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В ИТАЛЬЯНСКОЙ столице состоялась официальная 
презентация уникальной и ранее не имеющей аналогов 
в Европе выставки «Лица Пальмиры в Аквилее». Экспо-
зиция, стартующая 2 июля в национальном археологи-
ческом музее Аквилеи (область Фриули—Венеция—Джу-
лия), станет уже третьей выставкой, представленной в 
рамках музейного проекта «Раненая археология» — пер-
вые две инициативы были посвящены пострадавшим 
«сокровищам» тунисского музея Бардо и национально-
го музея Ирана.  

«Я горд этими выставками, которые вот уже который 
год проходят в Аквилее. Они являются воплощением 
культурной дипломатии и олицетворением наших спло-
ченных усилий по решению этой злободневной пробле-
мы», — подчеркнул во время презентации экспозиции в 
Риме министр культуры Италии Дарио Франческини. 
Новый проект, кото-
рый лично курирует 
бывший посол Ита-
лии в России, а ныне 
президент «Фонда 
Аквилея» Антонию 
Дзанарди Ланди, на-
целен не только на 
то, чтобы продемон-
стрировать публике 
великолепные арте-
факты и углубить 
представления уче-
ных об их истории Пальмиры, но прежде всего на то, что-
бы продемонстрировать общественности, какой колос-
сальный урон наносит разрушение древних памятников 
культурной, религиозной и художественной идентично-
сти сирийцев, тунисцев, иранцев с одной стороны, а так-
же итальянцев и европейцев, с другой.

«Пальмира является символом разрушения памятни-
ков мирового культурного наследия. Организовывая эту 
выставку, мы хотим отправить некий сигнал не только на-
шим посетителям, но и широкой публике, находящейся в 
странах Европы и в России. Мы хотим привлечь внимание 
к тем бесчинствам, происходят буквально в соседнем с 
нами «дворе», в Северной Африке. Ведь очевидно, что от 
действий террористов страдают не только сирийцы, ирак-
цы и ливийцы, но и мы с вами — европейцы, жители Среди-
земноморья, православные, католики, мусульмане, иудеи. 
Это проблема касается всех нас без исключения», — под-
черкнул посол Дзанарди Ланди, отметив важную миссию 
по восстановлению «памяти», за которую готова взяться 
Аквилея, которая не только включена в список культурно-
го наследия ЮНЕСКО, но и всегда была некими «ворота-
ми» на Восток, а также местом мирного сосуществования 
между представителями разных народов  и конфессий. 

Концепция выставки «Лица Пальмиры в Аквилее» по-
строена на сопоставлении 16 произведений искусства из 
Пальмиры, предоставленных музеями разных стран, а 
также 8 древнеримских артефактов из коллекций Акви-
леи. Некоторые были воссоединены после того, как дол-
гое время хранились в разных коллекциях, в том числе в 
Музеях Ватикана и Капитолийских музеях в Риме. Посе-
тители экспозиции смогут лично оценить, насколько схо-
жи были столь отдаленные и стилистически различные 
полюса античной цивилизации с точки зрения культур-
ного контекста. 

В рамках экспозиции «Лица Пальмиры в Аквилее» 
можно будет также увидеть ранее не опубликованные ка-
дры известного итальянского фотографа Элио Чиола, за-
снявшего Пальмиру до разрушения ее памятников, посмо-
треть фильмы о Пальмире и послушать лекции археологов. 
В частности, весьма интересным является позиция одного 
из ведущих археологов Италии Паоло Маттие, предложив-
шего во время презентации проекта свою оригинальную 
формулу, состоящую их трех пунктов, реализация кото-
рых, по его мнению, позволит Сирии и другим регионам 
хотя бы в какой-то степени вновь «вернуться к жизни».

«Первый принцип заключается в уважении государст-
венного суверенитета пострадавших от рук террористов 
стран. Если этого по каким-то причинам не произойдет, то 
мы неизбежно столкнемся с системой неоколониализма, 

которую лично я при-
нять никак не могу.  
Второй пункт подра-
зумевает установле-
ние контроля со сто-
роны ЮНЕСКО, кото-
рая может создать ко-
миссию, состоящую 
из группы междуна-
родных экспертов и 
технических специа-

листов, придерживающихся полярных позиций, которые 
займутся разработкой и ратификацией разнообразных 
проектов по восстановлению разрушенных террористами 
древних городов. И, на конец, реализация третьего пункта 
мне ведется в активном вовлечении таких стран, как Ита-
лия, у которой имеется за плачами колоссальный опыт по 
восстановлению памятников культурного наследия», — по-
делился с собравшимися Маттие. 

Экспозиция в Национальном археологическом музее 
Аквилеи продлится до 3 октября. Однако на достигнутом 
«Фонд Аквилея», судя по всему, ограничиваться не собира-
ется. Своими планами на будущее с «РГ» поделился глав-
ный идейный вдохновитель этого культурно-дипломати-
ческого проекта, посол Антонио Дзанарди Ланди. Наши 
планы расписаны на 10 лет вперед. Мы задумали выставку 
«раненых» экспонатов из Ирана, которым был нанесен 
страшнейший урон, а Италия на протяжении долгих лет 
возглавляла миссии по их восстановлению. Затем мы на-
мерены организовать экспозицию, посвященную Сербии, 
потому что на территории Сербии родились 17 римских 
императоров и все сербские города являются побратима-
ми Аквилеи. Мы также ведем переговоры с Египтом и Ал-
жиром», — подчеркнул посол, выразив искреннюю над-
ежду, что однажды ему удастся реализовать культурный 
проект, связанный с его любимой Россией.

Пальмира является 
символом разруше-
ния памятников 
мирового культур-
ного наследия

Планируются 
выставки «раненых» 
экспонатов 
из Ирана и Сербии



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 июня 2017
четверг №140 (7306)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МЧС В Сибири — снова 
пожароопасная ситуация

Огонь встретят 
с воздуха

Тимофей Борисов

ПРАКТИЧЕСКИ на всей территории Сибирского феде-
рального округа установлен чрезвычайный и высокий 
класс пожарной опасности в лесах. Согласно прогнозу 
синоптиков, местами по Забайкальскому краю ожидает-
ся сильная жара с температурой +35 ° и выше. Об этом 
вчера сообщили в руководстве Сибирского региональ-
ного центра МЧС. Жара не спадает. Температурные ре-
корды вынуждают спасателей разрабатывать для сиби-
ряков особые памятки.

При этом некоторые советы могут даже удивить. 
На своем сайте сибирские спасатели посоветовали жите-
лям, например, свести к минимуму нахождение в обще-
ственном транспорте. Причем в Сибирском МЧС сами 
же признали, что совет может показаться довольно 
странным. Тем не менее он оправдан. Духота в замкну-
том пространстве может спровоцировать обмороки, а 
инфекции в подобных условиях распространяются гора-
здо быстрее и живут гораздо дольше, чем в слякотную 
погоду или в зимние холода. 

По инициативе Сибирского регионального центра 
МЧС во всех регионах созданы патрульные группы, в за-
дачу которых входит разъяснительная работа с населе-
нием. Для контроля за лесопожарной обстановкой орга-
низована работа оперативных штабов и оперативных 
групп. На территории Иркутской области, Забайкаль-
ского и Красноярского краев, в Бурятии сейчас задейст-
вовано более 4500 человек и около 850 единиц техники.

Пока везет в том, что в основном пожары бушуют в 
труднодоступной местности и не угрожают населенным 
пунктам. Однако жаркая погода, сильный ветер и нару-
шение правил пожарной безопасности могут существен-
но осложнить обстановку. На днях в регион были пере-
брошены 100 парашютистов-десантников из Казани. 
Там, где огонь все же направляется в сторону сел, дейст-
вует авиация МЧС. Накануне самолет Бе-200ЧС остано-
вил распространение пожара в направлении села Линёво 
Озеро в Забайкальском крае.

СУД Присяжные по делу 
Немцова проголосуют 
за вердикт

Трудные 
решения

Наталья Козлова

КОЛЛЕГИЯ присяжных заседателей Московского 
окружного военного суда не смогла принять единодуш-
ного решения по пятерым обвиняемым в убийстве Бори-
са Немцова. Поэтому вчера судьи из народа перешли к 
голосованию по поставленным им судом вопросам.

На скамье подсудимых сейчас сидят исполнители и 
пособники преступления. Поиск заказчиков по громким 
делам об убийствах, в том числе убийства политика Бо-
риса Немцова, будет продолжен, но этот процесс может 
занимать продолжительное время. 

Об этом вчера заявил журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, отвечая на вопрос, бу-
дут ли найдены заказчики по делу об убийстве Немцова 
и по ряду других аналогичных преступлений. «Эти дела 
относятся к категории наиболее сложных в раскрытии, 
потому что необходимо найти и привлечь к ответствен-
ности не только исполнителей, но и заказчиков подоб-
ных убийств», — отметил Песков, указав на важность не-
отвратимости наказания. «Но объективности ради сто-
ит признать, что это 
чрезвычайно слож-
ные дела, и прези-
дент неоднократно 
отвечал на подобные 
вопросы, он гово-
рил, что они очень 
тяжело расследуют-
ся, но это не значит, 
что кто-то будет от-
казываться от пои-
ска преступников, 
этот процесс иногда 
занимает годы», — 
подчеркнул Песков. 

Всего вопросов у присяжных — 26. По закону голосо-
вать будут по каждому вопросу в отдельности. В случае 
равного количества голосов решение трактуется в поль-
зу подсудимого. Первые 16 вопросов касаются обвине-
ния пяти фигурантов дела в убийстве, остальные де-
сять — обвинений в незаконном обороте оружия.

Напомним, что накануне двое присяжных были вы-
ведены из процесса прямо перед началом вынесения 
вердикта, и в коллегии осталось 13 присяжных, среди 
которых один — запасной. В последний момент выясни-
лось: одна присяжная скрыла от суда, что ее покойный 
ныне муж был неоднократно судим. А еще у одного при-
сяжного судья спросил, какие доказательства тот при-
нес в комнату присяжных. С бумагами молодого челове-
ка ознакомились обвинение и защита. В записях были 
графики и таблицы. По закону присяжные не могут со-
бирать сведения вне судебного зала. А внятно объя-
снить, откуда таблицы, присяжный не смог. Его бумаги 
будут храниться в суде в запечатанном конверте.

Работа присяжных по уголовным делам растягивает-
ся на многие месяцы. Поэтому по закону за время рабо-
ты им выплачивается вознаграждение — не менее сред-
него заработка по месту основной работы. 

Также присяжному заседателю возмещаются судом 
командировочные и транспортные расходы на проезд к 
месту нахождения суда и обратно. Кроме того, за при-
сяжным заседателем на все время его работы в суде по 
основному месту работы сохраняются гарантии и ком-
пенсации, предусмотренные законом. 

Кстати, увольнение присяжного заседателя или пере-
вод на другую работу по инициативе работодателя в 
этот период не допускаются. И еще — время исполнения 
присяжным заседателем обязанностей учитывается при 
исчислении всех видов трудового стажа. И на присяжно-
го, пока он сидит в процессе, распространяются гаран-
тии неприкосновенности судей. От коллегии присяж-
ных заседателей не требуется знания законов. При не-
обходимости они могут попросить судью разъяснить 
нормы закона, относящиеся к делу. 

Вчера вердикт так и не был вынесен. Вечером при-
сяжные попросили судью объявить перерыв.  Заседание 
продолжится сегодня.

БЕЗОПАСНОСТЬ Чем больше денег идет через Интернет, тем больше там 
киберпреступников

Мойте руки перед кликом
Антон Благовещенский, 
Тарас Фомченков

Н
овый вирус, получивший 
название Petya, начал 
распространяться 27 

июня и за сутки атаковал не-
сколько сотен тысяч компьюте-
ров по всему миру, включая Рос-
сию, Польшу, Белоруссию, Укра-
ину, Италию и другие страны.

Многие зараженные ПК были 
установлены в крупных компа-
ниях и государственных органи-
зациях, которые были вынужде-
ны приостановить работу.

Как и нашумевший в середи-
не мая вирус WannaCry, новый 
вредоносный объект шифрует 
содержимое жесткого диска 

компьютера и требует перечи-
слить 300 долларов в криптова-
люте Bitcoin, чтобы вернуть до-
ступ к данным. После отправки 
денег нужно сообщить хакерам 
код перевода. Вот и вся нехитрая 
схема отъема денег у граждан и 
организаций. 

Насколько далеко могут заве-

сти мир эти технологии, кото-
рые совершенствуются букваль-
но на глазах? И могут уже засто-
порить работу крупных компа-
ний, заставить перевести на руч-
ное управление атомные элек-
тростанции? Не стоим ли мы на 
пороге цифровых войн?

«Не думаю, что появление но-
вого вируса говорит о том, что 
мы стоим на пороге эпохи «циф-
рового терроризма», — успокаи-
вает руководитель аналитиче-
ского центра Zecurion Владимир 
Ульянов. — Однако его распро-
странение говорит о том, что 
сделан вирус профессионально, 
так, чтобы замести все следы. 
Чтобы понять, кто стоит за этой 
атакой, надо всем странам объе-
диниться. Это настоящий вы-
зов». Но здесь, кстати, мнения 
экспертов «РГ» разделились. 

Однако, чем больше денег 
идет через Интернет, тем боль-
ше возникает киберпреступни-
ков, это реальность, продолжа-
ет Ульянов. И гонка технологий 
вышла на массовый пользова-
тельский уровень.  

Так что же делать? Соблю-
дать гигиену. «Данные о вирусе, 
которые существуют сегодня, 
пока не позволяют сделать вы-
вод, что у него какая-то новая 
конструкция, новое поколе-
ние, — поясняет Ульянов. — Ин-
струменты, которые он исполь-
зу ет  д л я  п р о н и к н о в е н и я  в 
компьютер, достаточно извест-

ны. Другое дело — человеческий 
фактор, когда пользователь 
компьютера вскрывает непо-
нятные файлы, идет по неиз-
вестным ссылкам. Так что до тех 
пор, пока пользователь сам не 
научится компьютерной гигие-
не, никакие технические средст-
ва не помогут».

Что касается возможных 
проблем мирового масштаба, то 
этих опасений эксперт тоже не 
разделяет. Не так уж и много 
компьютеров оказалось зараже-
но, говорит он, по миру это ты-
сячные доли процента. Но вызов 
однозначно брошен. Ответ за 
нами.

ТЕХНОЛОГИИ

Компании 
все чаще 
привлекают 
деньги 
с помощью 
криптовалют

УВЛЕЧЕНИЕ 
КАПИТАЛА

Роман Маркелов

НА РЫНКЕ стартапов набирает 
популярность новый метод при-
влечения инвестиций с помо-
щью криптовалют. Он позволяет 
маленьким компаниям в корот-
кие сроки привлекать десятки 
миллионов долларов. Аналитики 
уже сравнивают его с Золотой 
лихорадкой и предупреждают о 
появлении возможных призна-
ков «пузыря» на рынке. 

Привлечение инвестиций с 
помощью криптовалют — ICO 
(Initial Coin Offering) — напоми-
нает привычное для крупных 
компаний первичное размеще-
ние акций на бирже (IPO). В слу-
чае с ICO роль акций выполняют 
цифровые жетоны — токены, ко-
торые приобретаются за крипто-
валюты (чаще всего — биткои-
ны). Процесс инвестирования 
напоминает нечто среднее меж-
ду краудфандингом и реальным 
привлечением капитала, по-
скольку выход стартапов на 
«криптобиржу» происходит за-
частую до запуска проекта. Если 
бизнес-идея оказывается успеш-
ной, то инвесторы, поверившие 
в нее на ранней стадии, могут 
претендовать на хорошую при-
быль за счет роста цены токенов.

Первые точечные ICO нача-
лись еще в 2013 году, а заметный 
характер они приобрели в 2016 
году, когда общая сумма размеще-
ний превысила 100 миллионов 
долларов. Сейчас интерес к таким 
проектам еще выше. По данным 

технологического инвестора и 
предпринимателя Дениса Черка-
сова, в этом году с помощью ICO 
было привлечено уже на 80 мил-
лионов долларов больше, чем в 
прошлом. В частности, один из 
российских промышленных стар-
тапов смог собрать таким спосо-
бом семь миллионов долларов. «В 
ближайшее время мода на эту 
процедуру продолжит набирать 
обороты, впоследствии у ICO есть 
возможность стать одним из наи-
более распространенных спосо-
бов привлечения средств», — до-
пускает собеседник «РГ».

При этом Черкасов предупре-
ждает об элементах «пузыря» на 
этом рынке из-за слишком высо-
кой популярности нового метода 
инвестиций. По его мнению, 
основными рисками ICO можно 
назвать мошенничество и возмож-
ную потерю капитала инвестора-
ми из-за непрозрачности рынка.

По словам основателя 
Blockchain Solutions Владимира 
Канина, сейчас справедливее го-
ворить все же о повышенном 
ажиотаже, своеобразной Золо-
той лихорадке на этом рынке, 
нежели о «пузыре». Однако Ка-
нин также отмечает, что боль-
шинство стартапов, выходящих 
на ICO, никогда не оправдают 
надежд инвесторов. «Истории 
неуспехов, которые мы наверня-
ка увидим в ближайшие несколь-
ко месяцев, будут способны 
«сбить пену» на этом рынке», — 
допускает аналитик. Канин так-
же объясняет широкий круг ин-
весторов тем, что процесс ICO 
напоминает игру: тысячам лю-
дей криптовалюты достались от-
носительно проще, чем привыч-
ные рубли, доллары или евро.

Кроме того, участники ICO 
неизбежно имеют дело с вола-
тильными курсами криптова-
лют. Так, по данным портала 
coindesk.com, в среду днем курс 
биткоина превышал 2,5 тысячи 
долларов. В июне он пробивал 
отметку и в три тысячи долла-
ров, после чего резко падал. В на-
чале 2017 года один биткоин 
стоил меньше тысячи долларов.

По мнению собеседников 
«РГ», снизить риски ICO как для 
инвесторов, так и для стартапов 
может приход на рынок компа-
ний с репутацией (а также ком-
паний с реальными активами) и 
хотя бы элементы госрегулиро-
вания рынка как в России, так и 
за рубежом. Так, замглавы мин-
фина Алексей Моисеев ранее за-
являл, что криптовалюты могут 
быть узаконены в РФ в 2018 году, 
свои предложения по вводу рын-
ка в правовое поле ведомство 
должно представить правитель-
ству этим летом. 

Болезни из чемодана

Особый разговор о со-
здании в медицинских 
организациях безопа-

сной среды для пребывания па-
циентов и персонала, обеспече-
ние эпидемиологической безопа-
сности медицинских вмеша-
тельств. Это весомая составляю-
щая качества медицинской помо-
щи, одна из приоритетных задач 
практического здравоохране-
нии. Внутрибольничные пневмо-
нии, послеоперационные, гной-
но-септические инфекции ново-

рождённых, постинъекционные 
инфекции, некоторые другие не 
ушли вовсе, но в 2016 году отме-
чено их двукратное снижение по 
сравнению с 2015 годом.

 Конференция сопровожда-
лось демонстрацией таблиц эко-
номической значимости инфек-
ционных заболеваний в России, 
инфекционных угроз за рубе-
жом. Скажем, в Таиланде людей 
подстерегает лихорадка Денги, 
лихорадка Зика, малярия, ки-
шечные, паразитарные инфек- ции. В Турции - бешенство, в Ав-

стрии корь и гепатит А. В Объеди-
ненных Арабских эмиратах ко-
ронавирусная инфекция. От при-
обретенной в этом году в Индии 
малярии скончалось три россия-
нина. А вот Финляндия, Израиль 
и Болгария инфекционных угроз 
нам не предъявляют. 

 Не случайно был задан во-
прос о холере. С 2007 по 2016 год 
эта напасть зарегистрирована в 
101 стране, в том числе в странах 
Азии, Африки, Америки, Австра-
лии и Океании. С начала нынеш-
него года неблагополучно по хо-
лере стало в Йемене. Там уже за-
регистрировано более 200 тысяч 
случаев, 1300 из которых закон-
чились летальным исходом. Каж-
дый день там заболевает 5 тысяч 
человек. Причины? Главная: нет 
доступа населения к чистой воде. 

  Так куда отправиться в от-
пуск? Где можно отдохнуть и не 
заболеть? Ведь из числа выезжа-
ющих на отдых более ста тысяч 
граждан России, например, посе-
щают страны с риском зараже-
ния желтой лихорадкой. В 2016 
году при санитарно-карантин-
ном контроле в пунктах пропу-
ска через государственную гра-
ницу РФ на наличие признаков 
инфекционных болезней досмо-
трено более 21,6 миллиона чело-
век. Мы порой даже возмущаем-
ся дотошностью этих самых до-
смотров. Между тем, они спаса-
ют нас от множества очень опа-
сных последствий отдыха. Вот 
еще одна цифра, приведенная на 
вчерашней встрече в редакции. В 
результате досмотров выявлено 
2275 лиц с подозрением на ин-
фекционные болезни. 

 Не возможна ситуация, когда 
эта цифра станет равна нулю. По-
тому Роспотребнадзор держит 
ситуацию под контролем, усили-
вает меры надзора, профилакти-
ки. Призывает нас всех быть бо-
лее бдительными к собственному 
здоровью, по возможности избе-
гать рисков. Надо обязательно 
помнить: каждый год на террито-
рии Российской Федерации реги-
стрируются завозные случаи ин-
фекционных болезней.

Акцент

 Природные очаги чумы 
зарегистрированы 
в 10 странах мира. И сегодня 
мир от чумы не свободен

Акцент

 Мир уже три-четыре года 
назад вступил в эпоху 
цифровых войн  

От коллегии при-
сяжных заседате-
лей не требуется 
знания законов, 
а на вопросы по 
праву ответит судья 

Снизить риски для 
инвесторов может 
госрегулирование 
криптовалют, пола-
гают аналитики

Анна Попова: Дотошность досмотров на границе спасает от множества 
очень опасных последствий отдыха.

МЕЖДУ ТЕМ
В среду министр обороны Великобритании Майкл Фэллон заявил, что 
Лондон готов ответить хакерам ракетным ударом. При этом он все 
же уточнил, что у британских спецслужб нет доказательств того, 
кто именно стоит за атаками. А как тогда военные намерены выби-
рать цели для ракетного удара? Тем не менее всем хакерам г-н Фэллон 
фактически готов объявить войну. Министр прямо заявил, что новые 
атаки на государственные учреждения и институты Великобрита-
нии «могут побудить к ответу из любой среды: воздуха, земли, моря и 
киберпространства». 

 Подготовил Владислав Рильский

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» 

НЕ ЧИТАЙ ЧУЖИЕ ПИСЬМА 
Что нужно знать пользователям и администраторам, чтобы защититься от 

вируса.

Во-первых, как утверждают эксперты, все без исключения компьютеры в компа-

нии или организации должны быть защищены — на них должна стоять самая све-

жая версия Windows с обновлениями и современный антивирус. Одного неза-

щищенного ПК достаточно, чтобы заразить все компьютеры внутренней сети 

фирмы.

Операционные системы Linux и MacOS, а также Windows 10 с новейшими об-

новлениями не подвержены заражению. 

Во-вторых, следует игнорировать электронные письма от незнакомцев и не на-

жимать на ссылки в этих письмах (часто в описании содержится просьба или 

требование скачать важный документ или резюме). Вирус распространяется в 

том числе именно через такие сообщения.

В-третьих, продвинутые пользователи могут создать в папке Windows на си-

стемном диске C: файл с именем perfc или perfc.dll. Обнаружив такие файлы, ви-

рус не будет заражать компьютер, утверждают в компании Symantec.

В-четвертых, нельзя отправлять создателям вируса никаких денег. На данный 

момент известно, что электронный почтовый ящик хакеров заблокирован и 

прочитать письма от жертв, приславших им деньги, они не смогут.

1

Видео и фоторепортаж 
с пресс-конференции 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1420528

Лесные пожары в России: следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/2531
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21,6
МИЛЛИОНА
человек досмотрено в 2016 году 
в пунктах  пропуска  через госу-
дарственную   границу  РФ на  
наличие  признаков инфекцион-
ных болезней

КОММЕНТАРИЙ

Юрий Наместников,
руководитель российского исследовательского центра 
Лаборатории Касперского: 

— Масштаб заражения вирусом достаточно большой, но надо понимать, что он 

заточен на поражение корпоративных систем и по всему интернету не распро-

страняется. 

Для компаний он, конечно, опасен, особенно для крупных, потому что зараже-

ние в рамках корпоративной сети может приводить к очень серьезным сбоям в 

работе и убыткам. 

В данном вредоносном ПО использованы переработанные, но уже известные 

элементы, существовавшие в шифровальщике Wannacry, который заразил со-

тни тысяч компьютеров в мае. Эти элементы используют для атаки уже извест-

ные уязвимости в операционной системе. 

Чтобы ликвидировать эти уязвимости, достаточно установить обновление 

Windows, доступное уже несколько месяцев. Но при этом собраны эти элемен-

ты в единый вредоносный комплекс нетривиальным хитрым образом, с целью 

максимизации ущерба жертвам. 

Существует возможность отслеживать, сколько денег заработали киберпре-

ступники, и эта сумма остается очень незначительной по сравнению с ущер-

бом, который эпидемия наносит жертвам. Из этого можно сделать вывод, что 

деньги в данном случае не были основной целью преступников. Ущерб они смо-

гли нанести огромный, в том числе репутации компаний-жертвам. Такая же 

история была с шифровальщиком Wannacry, глобальный ущерб оценивают 

в 1 млрд. долларов, автопроизводители были вынуждены останавливать кон-

вейеры, при этом заработали преступники менее 150 тыс. долларов. Если это 

можно назвать эпохой цифрового терроризма, то эта эпоха началась. 
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СОБЫТИЕ Как активизировать интеграцию науки и образования 

Есть контакт
Юрий Медведев

К
ак вовлечь молодежь в нау-
ку и остановить утечку 
мозгов? Эти острейшие для 

отечественной науки и образова-
ния проблемы обсуждались 
в МГУ на совместном заседании 
Совета Российского Союза рек-
торов (РСР) и РАН. Событие по-
своему знаменательное. Ведь еще 
недавно некоторые высокие чи-
новники утверждали, что систе-
ма организации отечественной 
науки устарела, и за образец надо 
взять американский опыт, где на-
ука якобы делается в университе-
тах. Аргументы оппонентов, что 
у нас своя специфика, выработан-
ная годами, что у нашей науки ог-
ромные достижения, сторонники 
американского пути слышать не 
желали. 

К счастью, здравый смысл все 
же восторжествовал. Это показал 
и принципиальный разговор меж-
ду ректорами более чем 80 веду-
щих вузов и академиками. Откры-
вая заседание, исполняющий обя-
занности президента РАН акаде-
мик Валерий Козлов отметил, что, 
к сожалению, за последние годы 
«мы подзабывали такое привыч-

ное когда-то для нас словосочета-
ние, как интеграция науки и обра-
зовании, к сожалению, интегра-
ционные процессы стали по раз-
ным причинам затухать». Сейчас, 
когда руководством страны по-
ставлена задача по реализации 
Стратегии научно-технологиче-
ского развития России, надо по-
вышать качество образования 
и эффективности научных иссле-
дований, подчеркнул академик 
Козлов. 

С ним согласен ректор МГУ, 
председатель Совета РСР Виктор 
Садовничий. Хотя, по его мнению, 
и сегодня есть немало примеров 
удачной совместной работы веду-
щих вузов и академии. Так, около 
100 вузов имеют соглашение с ин-
ститутами РАН о совместной на-
учной деятельности. Коснулся он 
больного вопроса о присуждении 
научных степеней. Сегодня право 
присуждать собственные степени 
было дано двум вузам — МГУ 
и СПГУ. «Однако недавно вышел 
документ, расширяющий это пра-
во, его могут получить уже около 
100 вузов, — сказал ректор. — Ду-
маю, это сделано поспешно. Вна-
чале надо учесть опыт МГУ 
и СПГУ, а уже с его учетом оцени-

вать, как расширять это право. 
Иначе мы понизим уровень науч-
ных исследований». 

Он понизится, если не изме-
нить нынешнее положение об ас-
пирантуре, считает академик Коз-
лов. По действующему закону ас-
пирантура является ступенью об-
разования, аспиранты не обязаны 
работать над диссертацией. Такое 
положение академик назвал сур-
рогатом науки и образования, ко-
торое надо срочно менять, вер-
нуться к прежней форме аспиран-
туры. Глава минобрнауки Ольга 
Васильева заверила, что мини-
стерство предлагает в 2017 году 
вернуть обязательную защиту 
диссертаций для аспирантов. 

В целом, участники первого 
совместного заседания были еди-
нодушны: у интеграции науки 
и образования нет альтернативы. 
Вузам и институтам надо созда-
вать совместные базовые кафе-
дры и исследовательские лабора-
тории, включать в программы об-
разования курсы, связанные 
с приоритетными научными ис-
следованиями, найти варианты 
мотивации молодежи заниматься 
наукой и возможности для само-
реализации.

РЕЙТИНГ

Москва заняла 
второе место 
в мире по 
темпам падения
цен на офисы

АРЕНДУЙТЕ 
ОТПУСК 

Александр Мелешенко

ПО ИТОГАМ первого квартала 
этого года Москва оказалась на 
втором месте в мире по темпам 
падения арендных ставок на 
офисную недвижимость преми-
ального класса. По сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года цены упали на 18%, при 
этом Москва опустилась всего 
на одну строчку в общем рейтин-
ге самых дорогих офисов, заняв 
12-е место. 

Такие выводы сделаны в ис-
следовании компании CBRE — 
мирового лидера в области ком-
мерческой недвижимости. Речь  
идет о премиальных офисах 
класса А Прайм. Компания от-
слеживает стоимость их аренды 
в 121 городе мира, и Москва тра-
диционно находится среди лиде-
ров с самыми высокими ставка-
ми. В этом году ситуация изме-
нилась несильно, хотя россий-
ская столица и продемонстриро-
вала довольно ощутимое сниже-
ние цен. Еще больший спад за-
фиксирован лишь в столице Ин-
донезии Джакарте, где преми-
альные офисы подешевели на 
19,6%. При этом в Джакарте 
аренда премиального офиса в 
центре обойдется примерно в 
600 долларов за кв. м с эксплуа-
тационными расходами в год, а в 
Москве — в 1270 долларов. 

«Москва стабильно входит в 
число городов с самыми дороги-

ми расходами на офисы, — поя-
снила директор отдела услуг 
корпоративным клиентам CBRE 
в России Ирина Хорошилова. — 
Анализ отражает верхнюю цено-
вую границу по предлагаемым 
офисам в премиальной локации 
в Москве. Средние запрашивае-
мые ставки аренды в классе А 
Прайм на данный момент со-
ставляют 750—850 долларов 
США за кв. м в год без учета эк-
сплуатационных расходов и 
НДС. Средний размер эксплуа-
тационных расходов в классе А 
Прайм находится на уровне 
120—130 долларов за кв. м в год».

Возглавили рейтинг самых 
дорогих арендных ставок цен-
тральный район Гонконга, Вест-
Энд в Лондоне и Мидтаун в Нью-
Йорке, а максимальный рост цен 
на аренду произошел в Дурбане 
(Южноафриканская Республи-
ка, +21,2%) и Буэнос-Айресе 
(+20%). В Европе офисы дорожа-
ют сильнее всего в Стокгольме, 
Пальма-де-Майорке и Белфасте.

Что касается офисной недви-
жимости в Москве в целом, а не 
только ее премиального сегмен-
та, то здесь картина отличается 
немногим. Консалтинговая ком-
пания RRG на днях подвела ито-
ги мая на этом рынке . 

«Средняя арендная ставка  за 
месяц снизилась на 3% и соста-
вила 18 105 руб. за кв. м в год, — 
сказано в исследовании. — Курс 
доллара в мае практически не 
изменился, поэтому в долларо-
вом эквиваленте ставка также 
снизилась на 3% и составила 318 
долларов США за кв. м в год. С 
мая 2016 года рублевые ставки 
не изменились, а долларовые 
снизились на 14%». 

Падение цен на аренду анали-
тики связывают с общей стагна-
цией на рынке, а также с сезон-
ным снижением деловой актив-
ности в период отпусков. Изме-
нения картины до осени ждать 
не стоит, уверены эксперты. По-
хожая ситуация отмечается и в 
сфере торговой недвижимости. 
Согласно исследованию Knight 
Frank, в первом полугодии этого 
года объем пустующих торговых 
площадей на Садовом кольце до-
стиг 27 тыс. кв. м — это 20,3% от 
всех площадей. За последние три 
года показатель вырос втрое. 
Тенденцию эксперты объясняют 
проводимыми на Садовом коль-
це работами по благоустройству 
и проблемами с парковкой. 

Арсенал На Международном военно-морском салоне — бенефис
российских оружейников

Катер системы 
«Калашников»
Сергей Птичкин 

Н
астоящий парад мор-
ских технологий раз-
вернут на террито-
р и и  « Л е н э к с п о » 
в Санкт-Петербурге 

в рамках проходящего здесь Меж-
дународного военно-морского са-
лона МВМС-2017.

Одна из его отличительных 
особенностей — разработки в ин-
тересах ВМФ тех оборонных пред-
приятий, которые ранее работали 
в сферах скорее сухопутных и воз-
душно-космических. И они впе-
чатляют.

Например, концерн Воздушно-
космической обороны «Алмаз-
Антей» все более активно осваи-
вает военно-морскую тематику. 
Достаточно вспомнить его «Кали-
бры», которые становятся едва ли 
не основными крылатыми ракета-
ми надводных боевых кораблей 
и подводных лодок. А одно из его 
структурных подразделений, раз-
рабатывающее радиолокацион-
ное оборудование, можно сказать, 
ушло под воду и создало весьма 
интересный гидролокатор боко-
вого обзора «Неман». Этот под-
водный радар способен обнару-
живать и идентифицировать даже 

мелкие предметы в самых слож-
ных акваториях глубиной до 
200 метров. Он незаменим при по-
исково-спасательных, инженер-
ных и саперных работах. 

Гидрографическая служба 
ВМФ дала высокую оценку «Нема-
ну», заинтересовались им и в 
МЧС.

Об основной продукции кор-
порации «Тактическое ракетное 
вооружение» говорит ее название. 
На салоне в Санкт-Петербурге ее 
ракетная продукция представле-
на во всей красе, она действитель-
но впечатляет. Не менее интересна 
одна из последних разработок 
«тактических ракетчиков» — са-
моходный подводный прибор ги-
дроакустического противодейст-
вия МГ-74МЭ. Он предназначен 
для подавления гидроакустиче-
ских средств противолодочных 
сил противника, отвлечения их на 

ложные цели и нейтрализации си-
стем самонаведения торпед. 

Концерн «Калашников» ассо-
циируется, конечно же, со стрел-
ковым вооружением. Однако сей-
час он активно осваивает разра-
ботку и производство скоростных 
катеров. На МВМС-2017 «Калаш-
ников» впервые представляет гра-
жданский прогулочный катер. На-
зван он «Рыбинскъ» и сделан це-
ликом из композиционных мате-
риалов. Он отличается высоким 
уровнем комфорта. Кстати, еще до 
закрытия салона, 1 июля, «Рыбин-
скъ» отправится в дальний поход 
в составе экспедиции «Голубое 
ожерелье России-2017». Путь 
пройдет по самым различным вод-
ным артериям от Санкт-Петер-
бурга до Севастополя. 

Еще один катер от «Калашни-
кова», принимающий участие 
в выставке, это скоростной «Ман-

густ», уже несущий патрульную 
службу в одном из пограничных 
управлений ФСБ России.

Конструкторское бюро прибо-
ростроения им. академика А.Г. 
Шипунова, находящееся в Туле, 
тоже больше известно сухопутны-
ми и авиационными малокали-
берными артсистемами. Однако 
еще с 1970-х годов основными зе-
нитными пушками на кораблях 
ВМФ стали шестиствольные 30 мм 
автоматы АК-630, а затем и ракет-
но-пушечные комплексы «Кор-
тик» и «Каштан». 

Ракетно-пушечный «Панцирь» 
изначально разрабатывался в ин-
тересах сухопутных войск. На са-
лоне МВМС-2017 впервые демон-
стрируется его морской вариант — 
«Панцирь-МЕ». Он предназначен 
для самообороны надводных ко-
раблей от противокорабельных 
крылатых ракет, высокоточного 

оружия, для борьбы с самолетами 
и вертолетами, а также поражения 
малоразмерных морских целей.

Интересно, что очень высокую 
оценку комплексу «Панцирь-МЕ» 
дал глава «Ростеха» Сергей Чеме-
зов. По его словам, поражающий 
потенциал морского варианта 
«Панциря» вырос в 3—4 раза по 
сравнению с существующими 
аналогами. Например, зона пора-
жения управляемыми ракетами 
увеличена с 10 до 20 километров 
по дальности и с 3 до 15 киломе-
тров по высоте. Комбинированное 
использование радиолокацион-
ной и оптической системы управ-
ления обеспечивает всепогод-
ность и всесуточность работы 
комплекса. 

Как отмечают эксперты, ком-
бинированное ракетно-артилле-
рийское вооружение «Панциря-
МЕ» обеспечивает эффективное 

поражение всех типов целей во 
всем диапазоне условий их боево-
го применения даже с учетом пер-
спектив их развития на период до 
2025 года. 

И еще одна важная новость, 
пришедшая с салона в Санкт-Пе-
тербурге. Представленный здесь 
фрегат «Адмирал Макаров», воо-
руженный ракетами «Калибр», 
вскоре будет передан Черномор-
скому флоту. Об этом сообщил за-
меститель главкома ВМФ по воо-
ружению вице-адмирал Виктор 
Бурсук. 

В России скоро возобновится производство боевых кораблей на воздушной подушке.

Акцент

 Зона поражения
управляемыми ракетами 
«Панциря-МЕ» — 20 километров 
по дальности и 15 километров 
по высоте

Сильнее ставки по 
аренде премиаль-
ных офисов упали 
только в Джакарте
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Испытания новейшего 
транспортника России 
попали на видео —
смотрите на сайте
rg.ru/art/1417816
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Почему ослабляется связь науки и образования, обсуждали ректоры 
вузов, ученые и руководители минобрнауки. 
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Катера от концерна «Калашников» 
уже встали на службу по охране 
морских акваторий.
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ГАИ Водителей автобусов 
решили поучить 

Тормози 
по правилам

Владимир Баршев

ВПЕРВЫЕ в России Госавтоинспекция совместно с эк-
спертным центром «Движение безопасности» проводит 
мастер-класс, а точнее школу безопасности для водите-
лей автобусов. 

Это не первый такой проект. Первый был нацелен на 
начинающих водителей. Они могли  пройти курс подго-
товки абсолютно бесплатно. Главное — вовремя записать-
ся. То же самое правило действует и в отношении водите-
лей автобусов. 

Состоит однодневный курс из 3 модулей. Первый мо-
дуль посвящен средствам пассивной безопасности и пра-
вилам оказания первой помощи. В рамках второго моду-
ля рассматриваются ошибки, приводящие к экстренно-
му торможению, и понятие безопасной дистанции. Тре-
тий модуль рассказывает об опасности отвлечения вни-
мания и проблеме «слепых зон». Каждая часть тренинга, 
помимо теоретических занятий, включает достаточное 
время для практики и тестирования.

Напомним, что только за январь—май этого года из-за 
нарушения правил водителями автобусов произошло бо-
лее 2 тысяч аварий, в которых 72 человека погибли и бо-
лее 3 тысяч получили ранения. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года количество пострадав-
ших выросло на 3,5 процента. При этом число жертв сре-
ди детей-пассажиров катастрофически растет — за 5 ме-
сяцев этого года показатель вырос почти на 23 процента, 
погибли 134 ребенка-пассажира.

ПРОЕКТ Новые дорожные 
знаки могут появиться 
на улицах

На перекрестке

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО транспорта разместило для общест-
венного обсуждения поправки в Правила дорожного 
движения. 

Согласно этим поправкам на дорогах появится новая 
разметка — так называемая «вафельница». На ней авто-
мобиль не имеет права остановиться. Если он на ней 
встал — тут же камера фотовидеофиксации это зафикси-
рует. А потом автовладелец получит штраф в размере ты-
сячи рублей, по статье 12.13 за то, что выехал на пере-
кресток, который уже забит машинами, создав препятст-
вие для тех, кто двигается в поперечном направлении. 

Подобная разметка применяется в качестве экспери-
мента на некоторых улицах Москвы. Например, на пере-
сечение Башиловской улицы и 2-й Квесисской, а также 
Автозаводской и Велозаводской улиц, и улицы Автоза-
водская с улицей Ленинская слобода.  Для того, чтобы ор-
ганизовать правильное движение на этих перекрестках, 
пришлось изменить 
работу светофоров. 
Если пустить два 
противоположных 
потока навстречу од-
новременно, при 
разрешенном левом 
повороте, то на пере-
крестке однозначно 
будут стоять маши-
ны.  Кроме того, пе-
рекресток переходят 
пешеходы. Итого ав-
томобилям прихо-
дится стоять на пе-
рекрестке по полторы минуты. А проскакивать его за 15 
секунд. Несложно догадаться, какой «хвост» выстраива-
ется.  Минтранс также предлагает ввести новые знаки, 
которые будут предупреждать водителей о том, что впе-
реди перекресток с «вафельницей». Внешне он похож на 
знак, предупреждающий о перекрестке равнозначных 
дорог, но только в центре перекрестка — нарисована та 
самая «вафельница».  Стоит напомнить, что МВД на эти 
нововведения дало отрицательное заключение.  Дело в 
том, что в поправках в правила прописано, что запреща-
ется выезжать на перекрестки, которые оборудованы 
этой разметкой. А что делать с другими перекрестками?

 То есть, если на перекрестке нет «вафельницы», то 
можно выезжать на него, создавая пробку и не обращая 
внимания на водителей, которые двигаются в попереч-
ном направлении? 

Если водитель встал 
на «вафельнице», 
то он получит штраф 
в размере тысячи 
рублей по статье 
12.13 КоАП 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Москву попросили 
помочь рекультивировать 
свалку в Балашихе 

Ваша половина 

Ирина Рыбникова 

ПРОВЕСТИ рекультивацию полигона «Кучино» на усло-
виях софинансирования с Москвой предложили власти 
Подмосковья столичным коллегам. «Вчера мы обрати-
лись к Москве с такой просьбой», — сообщил сегодня на 
брифинге министр экологии и природопользования Мо-
сковской области Александр Коган. 

Рекультивация этого полигона, закрытого по поруче-
нию президента в экстренном порядке, может обойтись 
в 4 миллиарда рублей. Точная сумма будет названа после 
проведения всех исследовательских работ, которые ля-
гут в основу проекта рекультивации. Ранее сообщалось, 
что примерно 70% затрат компенсирует федеральный 
бюджет, остальное должна найти область. Но поскольку 
более 80% отходов на территорию «Кучино» поступало 
из Москвы, область сочла возможным предложить кол-
легам разделить бремя затрат. 

Напомню, приступить к разработке проекта рекуль-
тивации «Кучино» в Подмосковье намерены уже в этом 
году, а саму рекультивацию планируется провести в 
2019—2020 годах. Пока же власти региона считают воз-
можным перераспределить мусор из Москвы, поступав-
ший ранее на полигон «Кучино» в Балашихе, на все дру-
гие действующие подмосковные полигоны. Их у области 
на сегодняшний день 17.

Но в будущем нужно думать о том, чтобы вывозить от-
ходы из столицы не только в Подмосковье, но и за его 
пределы, уверен Александр Коган. «Накануне на совеща-
нии у вице-премьера РФ Александра Хлопонина обсу-
ждался вопрос о поиске альтернативных вариантов вы-
воза мусора за территорию области. Я знаю, что такие 
варианты Москва рассматривает», — заявил министр. По 
его словам, на этом совещании присутствовали и пред-
ставители других регионов, которым также предложили 
подумать над этим вопросом.

К 2023 году в Подмосковье должны появиться четыре 
завода по термической обработке мусора. Но они смогут 
решить проблему мусоропереработки в Московском ре-
гионе едва ли на треть. Чтобы решить ее полностью, нуж-
но построить от 10 до 15 таких заводов, считает зампред 
правительства Подмосковья Александр Чупраков. 

«Мы взяли проект строительства заводов по термиче-
ской обработке отходов в ручное сопровождение и ока-
зываем всяческое содействие инвестору. Будем макси-
мально ускорять строительство этих заводов, но они ре-
шат проблему только частично. Поэтому рассчитываем, 
что нам удастся добиться строительства еще нескольких 
таких заводов», — рассказал Чупраков журналистам. 

Инвестором строительства выступает корпорация 
«Ростех». 5,5 миллиарда рублей на строительство выде-
ляет федеральный бюджет в рамках госпрограммы «Чи-
стые регионы». Кстати, уже известно, что емкость каж-
дого из 4 заводов составит 700 тысяч сжигаемого мусора 
в год. Таким образом, общий объем предприятий будет 
равен 2,8 миллиона тонн утилизируемого мусора. И он 
будет поделен поровну между Москвой и Подмосковьем. 
«По заключенному партнерскому соглашению 1,4 мил-
лиона тонн отходов на заводы будет поставлять область 
и столько же — Москва», — отметил Чупраков. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Ремонт 
Бульварного кольца 
закончится к Дню города

Поедем по 
гладкой дороге

Ангелина Жукова

МАСШТАБНОЕ обновление проезжей части ведется в 
столице сразу на семи бульварах Бульварного кольца. К се-
редине июля эти дороги будут покрыты новым, особо про-
чным асфальтом. Об этом сообщил журналистам руково-
дитель ГБУ «Автомобильные дороги» Александр Орешкин.

По его словам, ремонт, конечно, движению машин ме-
шает и некоторые ограничения приходится вводить, но 
участков, чтобы все стояло, нет. Водителям надо еще по-
терпеть и потесниться на одной полосе внешней стороны 
Петровского, Страстного, Тверского, Чистопрудного 
бульваров и с внутренней стороны Яузского, Сретенско-
го и Гоголевского бульваров.

Напомню, в прошлом году была отремонтирована вну-
тренняя сторона Бульварного кольца, а две недели назад 
приступили к благоустройству и внешней стороны. Но не-
устойчивая погода и постоянные дожди замедляют ход ра-
бот. Тем не менее дорожники обещают отремонтировать 
проезжие части и заменить люки на семи бульварах в срок. 

В ближайшее время начнется ремонт и на трех осталь-
ных бульварах: Петровском, Никитинском и Рождествен-
ском. Новый асфальт прослужит минимум три года. А вот 
бульварные тротуары уже одеты в гранит. По словам 
Орешкина, новая плитка пролежит лет 100, не меньше. 

АРМИЯ Новобранцы впервые 
будут служить на Новой Земле

Призывает Арктика

Иван Петров

БОЛЕЕ 100 молодых призывни-
ков будут проходить срочную 
службу на Арктических остро-
вах. Российские военные в по-
следнее время активно развива-
ют инфраструктуру в самом хо-
лодном регионе страны. Ранее 
министр обороны РФ Сергей 
Шойгу говорил, что до 2020 года 
в Арктике будет полностью за-
вершено строительство новых 
аэродромов, причалов, военных 
городков, воинских частей и со-
циальных объектов. 

В настоящее же время, по его 
словам, объемы строительства в 
Арктике, островной и прибреж-
ной зоне России, достигли небы-
валых масштабов.

«Мы отмечаем возвращение 
России в арктическую, особенно 
в островную зону, — говорил Сер-
гей Шойгу. — Это Новосибирские 
острова, остров Врангеля, мыс 
Шмидта, остров Средний, Новая 
Земля, Земля Франца-Иосифа — 
вся территория, которая называ-
ется российским Севером». 

И некоторым призывникам 
посчастливится пройти «сроч-
ку» в Арктике. Так, призванные 
Архангельским военкоматом в 
ходе весенней призывной кампа-
нии более 100 молодых парней 
уже доставлены военно-тран-
спортным самолетом на архипе-
лаг Новая Земля. Все они будут 
проходить военную службу на 
Центральном полигоне 12-го 
Главного управления Миноборо-

ны России и в воинских частях 
Северного флота. 

По прибытии с молодым по-
полнением проведены ознакоми-
тельные занятия, сообщили в 
Минобороны России. Призывни-
кам рассказали об особенностях 
службы и проживания в арктиче-
ских условиях.

Им показали оснащение ка-
зарм, поведали о порядке исполь-
зования стиральных машин, мою-
щих пылесосов, душевых кабин, 
чайных комнат. Специалисты ве-
щевой службы рассказали вновь 
прибывшим о том, что представ-
ляют собой комплекты арктиче-
ской формы — как их носить и в ка-
кую погоду что именно надевать.

Свой ознакомительный курс в 
столовой для призывников провел 
и начальник продовольственной 
службы. Он показал, как составля-
ется меню, рассказал, что солдаты 
смогут выбирать блюда из не-
скольких, продемонстрировал ра-
боту линии раздачи и показал, как 
пользоваться салат-баром.

Командование рассчитывает 
на быструю адаптацию молодого 
пополнения, рассказали в Мино-
бороны России. В ближайшее 
время молодому пополнению 
предстоит пройти курс молодого 
бойца и принять воинскую при-
сягу.

По данным «РГ», в этом году 
призывников примут две воин-
ские части на Новой Земле. На 
остальных военных базах в Арк-
тике службу нести будут исклю-
чительно контрактники.

РЕГИОН Валерий Щанцев о планах развития 
области после ЧМ-2018

С футболом по дороге

Илья Сергеев,
«Российская газета», 
Нижний Новгород

С
егодня юбилей у одного из 
самых ярких и эффектив-
ных руководителей рос-

сийских регионов — губернатора 
Нижегородской области  Вале-
рия Шанцева. О планах, связан-
ных с развитием области, наше 
блиц-интервью.

Валерий Павлинович, многие из 
новых проектов в области реали-
зуются в связи с чемпионатом 
мира по футболу 2018 года. Есть 
опасения, что после спортивно-
го праздника не удастся сохра-
нить темпы, ведь федеральное 
финансирование станет мень-
ше?
ВАЛЕРИЙ ШАНЦЕВ: Мы работаем с фе-
деральными министерствами и 
ведомствами на равных, как пар-
тнеры. Тот же чемпионат мира по 
футболу нам не с неба упал, мы за 
него боролись — предлагали усло-
вия, софинансирование. Из 71 
миллиарда рублей, необходимых 
на подготовку в регионе всех 
объектов к мундиалю, федераль-
ные средства — только 35 милли-
ардов. А пройдет ЧМ-2018, будут 
новые федеральные программы, 
новые государственные задачи.

Есть ли понимание, какие круп-
ные проекты будут реализованы 
после мундиаля?
ВАЛЕРИЙ ШАНЦЕВ: 30 июля мы вво-
дим в эксплуатацию Борскую 
транспортную систему, которая 
позволит разгрузить выезд из Ни-
жнего Новгорода в сторону Киро-
ва. Уже сделаны все инженерные 
изыскания и вступает в решаю-
щую фазу проект строительства 
низконапорного гидроузла у 
Большого Козино. Это солидный 
объект стоимостью более 100 
миллиардов рублей, который по-
зволит обеспечить судоходство 
вверх по Волге — она на многих 
участках сильно обмелела. После 
надо будет проектировать Север-
ный обход Нижнего Новгорода, 
чтобы с Московского шоссе был 
прямой выход на тот же Киров. 

По железной дороге наша за-
дача — Высокоскоростная маги-
страль, благодаря которой время 
в пути из Нижнего до Москвы со-
ставит не 3,5 часа, а 1 час 20 ми-
нут, на работу можно будет 
ездить. Думаю, это перспектива 
примерно 2025 года. Если гово-
рить про авиасообщение, то хо-
тим построить еще два пассажир-
ских терминала и гостиницу.

Промышленность региона по 
итогам первого квартала показа-

ла рост на 5,4 процента, тогда 
как в среднем по стране всего 
0,1. И такая динамика у вас не 
первый год, в чем секрет?
ВАЛЕРИЙ ШАНЦЕВ: Главная причина в 
том, что мы с самого начала поня-
ли: по уровню производительно-
сти труда во всех отраслях про-
мышленности мы в 4 — 5 раз отста-
ем от экономически развитых 
стран. И это не потому что люди 
не умеют работать, а потому что у 
них в руках не было инструмента. 
Сегодня модернизацию разной 
глубины прошли 70 процентов 
предприятий региона. Плюс к это-
му каждый год мы создаем 10 ты-
сяч высокопроизводительных ра-
бочих мест. В 2016 году ввели Ни-
жегородский машиностроитель-
ный завод имени 70-летия Побе-
ды, входящий в концерн «Алмаз-
Антей». Это 3,5 тысячи рабочих 
мест. В 2015 году ввели комплекс 
каталитического крекинга нефти 
на Кстовском НПЗ, в 2014-м — 
«Русвинил», производство поли-
винилхлорида. Тем самым решил-
ся вопрос по импортозамещению 
этой продукции для всей страны, 
теперь ее за рубежом не закупают.

Редакция поздравляет Вале-
рия Павлиновича с 70-летием и 
желает претворения в жизнь всех  
планов по развитию Нижегород-
ской области.

Проект Московский монорельс превратят в трамвай

Другие рельсы

Светлана Батова

Г
радостроительно-зе-
мельная комиссия одо-
брила подготовку проек-
та планировки террито-
рии для реконструкции 

монорельсовой системы.Часть 
монорельса интегрируют в трам-
вайную сеть, остальное, скорее 
всего, разберут. 

Претензий к этому виду тран-
спорта, работающему в столице с 
2004 года, много. Ломается часто, 
запчастей не достать. Изначально 
он задумывался как туристиче-
ский аттракцион, а стал, по сути, 
единственным надежным видом 
связи районов вдоль Дмитров-
ского шоссе с ВДНХ. Проходит по 
эстакадам высоко над Октябрь-
ской железной дорогой, а также 
вдоль улицы Академика Королева 
до Сергея Эйзенштейна, в конце 
дублируется трамвайными путя-
ми.  По оценкам экспертов, себе-

стоимость поездки на монорельсе 
сейчас составляет от 100 до 200 
рублей — у него очень дорогое об-
служивание. Пассажир платит в 
среднем 35 р., остальное прихо-
дится компенсировать городу. 

С января этого года монорельс 
работает в туристическом режи-
ме — ходит по расписанию раз в 
полчаса и только с 8.00 утра до 
20.00, хотя пассажиров хватает — 
многие ездят на работу или заня-
тия именно на нем. Получается ко-
роче, чем ехать с пересадками на 
метро. Тем не менее власти не раз 

уже сообщали о своем намерении 
снести монорельс. Объявляли 
конкурс на лучший проект разви-
тия или преобразования, но внят-
ных предложений так и не посту-
пило. И вот решено: будет трам-
вай. Над путями он пойдет по мо-
дернизированным эстакадам, на 
улице Академика Королева вклю-
чится в существующую сеть. Но и 
это не все. Самое главное — с дру-
гой стороны, у станции «Тимиря-
зевской» трамвайная линия полу-
чит продолжение — «перепрыг-
нет» по эстакадам через Дмитров-

ское шоссе и соединится с  Кра-
снопресненской трамвайной се-
тью. Это значит, что без пересадок 
на одном трамвае можно будет до-
ехать от ВДНХ до станции «Дмит-
ровской», или из Медведково на 
станцию «Войковскую». Еще ва-
риант — от станции «Тимирязев-
ской» в Строгино. 

«Связка двух разорванных 
сейчас трамвайных городских се-
тей от ВДНХ к «Тимирязевской» 
была обоснована еще в Генплане 
1970 года, но из-за безграмотного 
планирования начала 2000-х го-
дов, желания показного эффекта 
вместо практичных и надежных 
р е ш е н и й  п о ст р о и л и  м о н о -
рельс», — говорит «РГ» Александр 
Морозов, сопредседатель общест-
венного движения «Город и тран-
спорт». — Сейчас на «Тимирязев-
ской» для пересадки с трамвая на 
монорельс нужно пройти почти 
километр, спускаясь в подземный 
переход. После окончания рекон-

струкции пассажиры без всякой 
пересадки, сидя в комфортном 
трамвае проедут это расстояние 
за две минуты. И с другой сторо-
ны, на ВДНХ тоже сейчас нужно 
долго и неудобно подниматься на 
станцию монорельса, ждать. За-
чем, когда тот же трамвай сможет 
доставить вас от ВДНХ прямо к Ти-
мирязевской академии, в Коптево 
и к «Войковской». Как уточнили 
«РГ» в пресс-службе Москомс-
тройинвеста, решение, принятое 
ГЗК, — принципиальное, одобряю-
щее разработку проекта. «В насто-
ящее время рассматривается не-
сколько вариантов трассиров-
ки», — рассказал председатель Мо-
скомстройинвеста, ответствен-
ный секретарь ГЗК Константин 
Тимофеев. После  начнется разра-
ботка проекта.  Все работы прове-
дут за счет городского бюджета. 

С января этого года монорельс 
работает в туристическом режиме — 
поезда ходят раз в полчаса. 

При Шанцеве в регионе были сданы под ключ сотни объектов от ФОКов до новых мостов и станций метро.

Акцент

 Себестоимость поездки 
на монорельсе сейчас состав-
ляет от 100 до 200 рублей 

Командиры провели для вновь прибывших призывников ознакомительный 
экскурс об особенностях проживания в арктических условиях.

ОБРАЗОВАНИЕ 12 вузов вошли
в международный 
рейтинг 

Шанхайский 
счет

Ирина Ивойлова

В ПРЕСТИЖНЫЙ международный Шанхайский рей-
тинг вошли 12 наших университетов. 

Уточним, это рейтинг, составленный по предметным 
областям. Вcего таких областей 52, включая естествен-
ные и инженерно-технические науки, науки о живой 
природе, медицину и общественные науки. В финальную 
часть рейтинга вошли 12 российских университетов. 
Это МГУ, СПбГУ, Томский, Новосибирский госуниверси-
теты, Томский политех, ВШЭ, МФТИ, МИФИ, МИСиС, 
Санкт-Петребургский политех, Уфимский авиационный 
технический университет и Белгородский националь-
ный исследовательский университет. 

МГУ лидирует среди всех российских вузов по коли-
честву предметов — 14, а также по местам — самым высо-
ким результатом вуза стало 43-е место по физике.

РИА Новости https://ria.ru/sn/20170628/1497411457.html
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Томичи спасли 
ребенка, 
запертого 
на жаре 
в автомобиле

КРЕМАТОРИЙ 
КЛАССА 
«ЛЮКС»

Николай Маринин, 
«Российская газета», Томск

В ТОМСКЕ молодой отец оста-
вил 11-месячного сына в закры-
том наглухо Lexus на самом 
солнцепеке. Чтобы извлечь ры-
давшего малыша из автоплена, 
очевидцам пришлось разбить 
стекло люксовой иномарки. 
Сейчас в Следственном управ-
лении СКР по Томской области 
расследуется уголовное дело по 
факту оставления ребенка в 
опасности.

Прохожие заметили красного 
и мокрого от жары ребенка, кото-
рый плакал и буквально метался 
по переднему сиденью дорогого 
автомобиля, припаркованного 
возле торгового центра «Пала-
та», что на улице Пушкина. Сна-
чала пинали по колесам, стучали 
по кузову машины в надежде, что 
завоет сигнализация и родители 
мальчика отыщутся. Но, как на-
зло, в самый нужный момент сиг-
нализация предательски молча-
ла. Вокруг авто собралась внуши-
тельная толпа.

Кто-то сбегал в торговый 
центр, но и там глухо — системы 
аудиооповещения посетителей 
нет, и дать во всеуслышание 
объявление не получится. Ма-
лыш в это время ревел все гром-
че. Звонили в полицию, в МЧС, 

но решили: пока спецслужбы 
приедут, драгоценное время бу-
дет упущено, ведь ребенку ста-
новилось все хуже. Кто-то из 
очевидцев принес монтировку, 
которой и выбили заднее стекло 
автомобиля, где даже специаль-
ного кресла для перевозки ма-
лолетних детей не было.

Только тогда завыла сигнали-
зация. Ребенка бегом отнесли в 
аптеку ТЦ, дали воды — все еще 
мокрый малыш глотал ее, чуть 
ли не захлебываясь. В это время 
на зов сигнализации прибежал 
34-летний отец ребенка и, пра-
ктически не обращая внимания 
на упреки, пытался выяснить, 
кто выбил стекло. Узнав, где его 
сын, он забрал малыша, бук-
вально бросил его на переднее 
сиденье и укатил восвояси. Шо-
кированные очевидцы написали 
заявление в полицию.

— Сотрудники полиции уста-
новили личности родителей, 
провели допросы. Однако осоз-
нания серьезности возможных 
последствий с их стороны нет. 
Более того, отцом ребенка были 
высказаны угрозы о расправе и 
требования возмещения ущерба 
за разбитое стекло, — рассказала 
начальник ООД УМВД РФ по 
Томской области Татьяна Кра-
снолуцкая, поблагодарив от 
лица полиции неравнодушных 
граждан.

Уголовное дело передано в 
региональное управление След-
ственного комитета, в централь-
ном аппарате которого его взяли 
на особый контроль. Следовате-
лям предстоит установить воз-
можные факторы, угрожавшие 
жизни и здоровью ребенка. Кро-
ме того, будет назначена судеб-
ная медицинская экспертиза, 
чтобы установить, не был ли 
причинен вред здоровью ребен-
ка за то время, что он провел в 
«котле» автомобиля. Статья, по 
которой было возбуждено уго-
ловное дело, предусматривает 
наказание в виде лишения сво-
боды до одного года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Лебедева, 
старший помощник руководителя 
Следственного управления СКР 
по Томской области:

— За десять лет работы подобного 

случая не припомню. Приходилось 

узнавать об оставлении детей в ма-

шинах на жаре из сводок других ре-

гионов, но у нас это, пожалуй, впер-

вые. Летняя жара приносит общие 

для всех беды: малолетний ребенок 

может выпасть из открытого для про-

ветривания окна, подросток может 

утонуть в водоеме. Но такое жесто-

кое или равнодушное обращение с 

детьми...

Возбуждено уго-
ловное дело, пред-
усматривающее 
наказание в виде 
лишения свободы 
до одного года
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Французский 
генерал летал 
на штурмовике отдохнуть 

На уик-энд 
с ветерком

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКИЕ Военно-воздушные силы накрыло 
громким скандалом. Назначенная на днях главой минобо-
роны Флоранс Парли требует немедленного расследова-
ния появившейся в среду публикации в сатирическом и, 
как правило, хорошо информированном еженедельнике 
«Канар аншене» («Утка в цепях»), посвященной замести-
телю командующего французскими ВВС Ришару Ребуле. 
Репортеры выяснили, что генерал Ребуле эксплуатировал 
подотчетную ему технику в личных целях. В частности, 
легкий реактивный штурмовик Alpha Jet, который здесь 
используют для подготовки военных пилотов. Оказывает-
ся, начиная с середины прошлого года регулярно по пят-
ницам замкомандующего ВВС, находясь по делам службы 
в Бордо, устраивался за штурвалом штурмовика, который 
«одалживал» у своих подчиненных, и брал курс строго на 
юго-восток. Менее чем за час преодолевал расстояние 
600 километров и оказывался в живописнейшем городке 
Салон-де-Прованс, что в департаменте Буш-дю-Рон, где 
у него собственная вилла. Генерал проводил выходные 
в кругу близких, а утром в понедельник таким же образом 
проделывал обратный путь в Бордо. На последний уик-энд 
его доставлял многоцелевой шестиместный самолет 
ТВМ-700 с полностью укомплектованным экипажем. Ра-
зобраться в этой истории возмущенная глава миноборо-
ны поручила генеральной инспекции вооруженных сил. 
В распространенном коммюнике строго указано на необ-
ходимость «пролить свет на факты и проверить обстоя-
тельства использования воздушных средств как в данном 
конкретном случае, так и в более широком плане». При 
этом министр дает понять, что по итогам проверки, если 
будут выявлены «факты злоупотребления», то последуют 
«соответствующие выводы, включая дисциплинарные», 
и они будут носить «обязательный характер». 

ГЕОПОЛИТИКА Внешнеполитическое ведомство США взяло на себя функции пресс-службы ЦРУ

Госдепу нечего сказать
Евгений Шестаков

К
огда в ходе брифинга 
журналисты попроси-
ли представителя гос-
департамента США 
Хизер Нойерт сооб-

щить, собирается ли Вашингтон 
«говорить что-либо конкретно о 
химическом оружии», которое 
якобы собирается применить 
официальный Дамаск, ответ был 
лаконичным и исчерпывающим: 
«Нет». Впрочем, ничего другого 
СМИ не ждали: к этому моменту 
уже было известно, что заявле-
ние Белого дома, в котором тот 
предупреждает президента Си-
рии Башара Асада об ответствен-
ности за возможную химиче-
скую атаку, было принято в обход 
сложившихся ранее процедур. 
По сведениям Politico документ 
готовился в большой спешке, не 
проводилось никаких совеща-
ний, где была бы дана оценка дан-
ных разведки, а многие сотруд-
ники правительственных и обо-
ронных структур вообще ничего 
не знали о происходящем. Как 
объяснили источники порталу 
BuzzFeed, заявление, которое 
распространил Белый дом, обыч-
но перед публикацией должно 
было пройти согласование с раз-
личными ведомствами, отвечаю-
щими за национальную безопа-
сность. Но на этот раз ничего по-
добного не произошло. Однако в 
администрации Трампа утвер-
ждали, что соблюдали процеду-
ры, а сотрудникам, которые ока-
зались не в курсе, посоветовали 
связываться с главами своих ве-
домств: «Это не их право знать, а 
прерогатива руководителя де-
литься информацией или нет».

Впрочем, и для самого госде-
па комментировать по существу 
заявление Белого дома оказа-

лось весьма затруднительным. 
Все что могла выдавить по пово-
ду доказательств запланирован-
ной Дамаском химатаки пред-
ставитель ведомства, так это ма-
лоубедительная ссылка на раз-
ведданные, не подлежащие рас-
секречиванию. В очередной раз 
прессе предложили поверить 
спецслужбам на слово.  «Из 
прошлого опыта мы знаем, что 
сирийский режим использовал 
химическое оружие против соб-
ственного народа», — пыталась 
хоть чем-то подкрепить свои 
слова г-жа Нойерт. Попытку 
журналистов зайти с другого 
конца, поинтересовавшись, не 
могла ли американская разведка 
ошибаться и принять за подго-
товку к химической атаке дру-
гие действия сирийских воен-
ных, представитель госдепа по-
считала гипотетическими рас-
суждениями.  «Доказательства 
не будут обнародованы, потому 
что это вопрос разведки», — от-
секала все попытки получить 
конкретику Нойерт.

Впрочем, на фоне царящей в 
Вашингтоне «войны компрома-
тов», в которую оказались втяну-
ты и силовые ведомства, громкое 
заявление администрации Трам-
па  о намерении иностранного 
правительства применить запре-
щенные вооружения выглядит 
нетипичным. По мнению испол-
нительного директора Ассоциа-
ции по контролю над вооружени-
ями Дэрила Кимбелла, он не пом-
нит таких выступлений «по край-
ней мере в последние 20 лет», по-
скольку подобные щекотливые 
вопросы решаются путем част-
ных сообщений по дипломатиче-
ским и разведывательным кана-
лам.

Глава Комитета Совета Феде-
рации по международным делам 

Константин Косачев обозначил 
две наиболее правдоподобные, 
на его взгляд, причины, по кото-
рым Белый дом сделал публич-
ной информацию о возможных 
химатаках со стороны Дамаска. 
По мнению Косачева, либо в 
спецслужбах США действитель-
но знают о готовящейся провока-
ции с использованием химору-
жия, которую ее организаторы 
будут впоследствии выдавать за 
действия сирийской армии, либо 

это заявление станет предлогом 
для упреждающего удара по вой-
скам Асада.

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что точно та-
кие же ссылки на неназванные 
источники в спецслужбах ранее 
активно использовало CNN, что-
бы в своих материалах доказать 
наличие связи между президен-
том США и Москвой. Но во втор-
ник на канале организации 
Project Veritas появилось снятое 

скрытой камерой интервью со 
старшим продюсером телекана-
ла. В нем тот признается, что 
большинство материалов по рос-
сийской тематике на CNN «это в 
основном бред собачий, посколь-
ку у нас нет никаких больших, ве-
ских доказательств». А фейко-
вые, непроверенные новости те-
леканал распространяет для 
того, чтобы поднять свой рей-
тинг.

Так стоит ли Трампу безогово-
рочно верить сведениям, предо-
ставленным спецслужбами, ко-
торые он сам не раз называл по-
литизированными? Ведь неточ-
ная информация о планах сирий-
ского руководства, на которую 
готов «купиться» Белый дом, мо-
жет втянуть американского пре-

зидента в военную авантюру, ко-
торая впоследствии станет пово-
дом для вынесения ему импич-
мента и обвинений в невыполне-
нии предвыборных обещаний.

Тем более что прецедент уже 
есть: в немецкой газете Welt am 
Sonntag на днях было опублико-
вано расследование известного 
журналиста Сеймура Херша по 
поводу якобы примененного ар-
мией Асада нервно-паралитиче-
ского газа в провинции Идлиб в 
апреле. Напомню, что президент 
США в качестве возмездия за эту 
акцию разбомбил сирийский аэ-
родром. Но Херш, чьи ключевые 
аргументы перепечатал немец-
кий журнал Focus, на основании 
свидетельских показаний, мне-
ний экспертов и военных утвер-
ждал, что повода для ракетной 
атаки у Белого дома не было. По 
сведениям источника Херша, ни 
ЦРУ, ни разведуправление мини-
стерства обороны США  «не рас-
полагали доказательствами того, 
что Сирия имела или применяла 
зарин».

Но Трамп вновь твердит Да-
маску, что тот «заплатит высо-
кую цену», если совершит новое 
нападение с использованием хи-
моружия.  Белый дом приступил 
к подготовке общественного 
мнения на Западе к новой сило-
вой акции США. Британия уже 
сообщила, что поддержит «про-
порциональные» действия Пен-
тагона в Сирии. Своими ультима-
тумами Белый дом предупредил, 
прежде всего, Москву и Тегеран, 
что готов и дальше пересекать 
«красные линии» в Сирии. Похо-
же, Вашингтон повышает ставки: 
до саммита «двадцатки» в Гам-
бурге, на котором предположи-
тельно может состояться встреча 
президентов России и США оста-
лось чуть больше недели. 

ФИНАНСЫ 

Санкции ЕС 
против России 
были 
продлены 

БАЛ 
МЕНЬШИНСТВА

Елена Бугайская

СОВЕТ ЕС официально продлил 
антироссийские экономические 
секторальные санкции на шесть 
месяцев. По мнению экспертов, 
от обмена санкционными любез-
ностями страдает прежде всего 
экономика Евросоюза.

Председатель Евросовета До-
нальд Туск еще 22 июня сообщил 
о принятии на саммите глав го-
сударств и правительств стран — 
членов ЕС политического реше-
ния о продлении действующих 
до конца июля экономических 
санкций против РФ на полгода. В 
среду поступила информация о 
том, что это решение было под-
тверждено. По словам главы 
международного комитета Сове-
та Федерации Константина Коса-
чева, которого цитирует РИА Но-
вости, оно оторвано от реально-
сти и не имеет никакой добав-
ленной стоимости с точки зре-
ния существующих проблем. 
Также и в МИД России напоми-
нают, что, по данным независи-
мых европейских экспертов, от 
обмена санкциями страдает пре-
жде всего экономика стран ЕС. 
Заместитель министра Алексей 
Мешков пояснил журналистам: 
«Всем давно стало ясно, что сан-
кции контрпродуктивны, что 
они неспособны решить ни одну 
задачу, которую в плане отноше-
ний с Россией ставит перед со-
бой Евросоюз. Уже не раз неза-
висимые эксперты в странах ЕС 
с цифрами в руках показывали, 
что от санкций и наших контр-
мер прежде всего страдает эко-
номика стран ЕС. То, что прои-
зошло очередное продление сан-
кций, это не может не вызвать 
никаких других чувств, кроме 
сожаления. Опять агрессивное 
меньшинство в ЕС правит бал».

Напомним, что европейцы 
продолжают действовать по фор-
муле «санкции будут сняты, ког-
да будут выполнены Минские со-
глашения». В конце мая замглавы 
МИД Сергей Рябков заверил 
журналистов: «Можно побиться 
об заклад, что многие из тех, кто 
повторяет эти заклинания, в 
жизни не читали минские дого-
воренности и не брали их в руки. 
На самом деле адресовать эти 
требования можно только Киеву. 
Мы наблюдаем усиливающийся 
саботаж украинским политиче-
ским руководством выполнения 
Минских соглашений. Мы не мо-
жем обеспечить результатив-
ность этого процесса за других». 
Тем не менее пакет антироссий-
ских экономических мер про-
длен до 31 января 2018 года.

Армия примет бой

«Я осуждаю нападение и 
требую от оппозицион-
ного объединения «Кру-

глый стол демократического един-
ства» сделать то же самое, — заявил  
президент Венесуэллы. — Я задей-
ствовал вооруженные силы для 
обеспечения безопасности. Мы бу-
дем ловить тех, кто совершил эту 
террористическую атаку».

Впрочем, ответственный за 
угон вертолета уже известен. Это 
сотрудник правоохранительных 
органов Оскар Перес. Он выпу-
стил в Интернете видеообраще-
ние, в котором заявил, что при-
надлежит к «коалиции военных, 
полицейских и гражданских лиц», 
не имеющей партийной принад-
лежности. От ее имени он потре-
бовал отставки главы государства 
и членов правительства, а также 
проведения всеобщих выборов.

«Это борьба не против осталь-
ной части вооруженных сил, а 
против безнаказанности, навя-
занной этим правительством, 
против тирании, против смерти 
молодых людей, которые борют-
ся за свои законные права. Про-
тив голода, против отсутствия 
здравоохранения и против фана-
тизма. Это борьба за жизнь, за 
надежду, которую мы строим», — 
заявил Перес. По его словам, все 
предпринимаемые им и его еди-
номышленниками действия име-
ют одну цель — «вернуть власть 
демократическому народу и вос-

становить конституционный по-
рядок».

Власти Венесуэлы ведут поиск 
Переса и других участников на-
падения. Предполагается, что тот 
мог контактировать с американ-
скими спецслужбами. «Против 
него ведется расследование отно-
сительно его связей с ЦРУ и по-
сольством США в Каракасе. Так-
же расследуются его связи с экс-
министром внутренних дел Ми-
гелем Родригесом, контакты ко-
торого с ЦРУ были недавно под-
тверждены», — заявил Вильегас. 
Сам Родригес уже отметил, что 
на него действительно работал 
человек по фамилии Перес, но 
лишь однофамилец разыскивае-
мого.

Атака усилила напряженность 
в стране. На протяжении послед-
них трех месяцев в Венесуэле 
прак тически каждый день прохо-
дят манифестации, организован-
ные сторонниками и противника-
ми Мадуро. В столкновениях поги-
бли 76 человек, около 1400 по-

страдали. Полиция задержала 
свыше 3300 человек.

К обострению политического 
кризиса привело решение Верхов-
ного суда серьезно ограничить 
власть парламента, в котором с 
2015 года большинство получила 
оппозиция (затем постановление 
было отменено, но ситуация уже 
накалилась). Ее представители 
требуют отставки президента, 
считая Мадуро виновным в эконо-
мическом кризисе, поразившем 
страну. Они также обвиняют его в 
игнорировании законов, заключе-
нии под стражу политических оп-
понентов, давлении на судебные 
органы. Глава государства со сво-
ей стороны обвиняет оппозицию в 
попытке «парламентского пере-
ворота». Обе стороны конфликта 
имеют примерно равную поддер-
жку со стороны населения (на пре-
зидентских выборах 2013 года 
Мадуро одержал победу с переве-
сом всего в 1,5 процента голосов).

Выход из сложившейся ситуа-
ции Мадуро видит в изменении 

конституции и реформировании 
государства. 

В мае глава государства подпи-
сал указ о созыве Национальной 
конституционной ассамблеи (вы-
боры назначены на 30 июля). 
В нее войдут 500 человек. 200-250 
из них будут выбраны из рабочего 
класса, остальные - по территори-
альному признаку на основе 
«прямого тайного голосования». 
И хотя до сих пор не было сказано 
ни слова, реформы каких положе-
ний будут проведены, представи-
тели оппозиции опасаются, что 
будут урезаны права парламента. 

К тому же, по их мнению, решение 
должно было приниматься только 
после референдума, поскольку 
только народ имеет на это право. 
Есть опасения, что в него войдут 
только сторонники Мадуро.

Кстати, в социальных сетях 
представители оппозиции даже 
обвинили власти в причастности 
к атаке на здания МВД и Верхов-
ного суда, чтобы легализовать ис-
пользование официальным Кара-
касом вооруженных сил и введе-
ние репрессий против несогла-
сных с политикой главы государ-
ства.

Оскар Перес вместе с четырьмя  сообщниками обстреляли с вертолета здания МВД и Верховного суда Венесуэлы.

Президент Сирии Башар Асад уже 
привык к голословным обвинени-
ям  западных политиков.

Акцент

 Власти Венесуэлы ведут 
поиск Переса и других 
 участников нападения

Акцент

 В очередной раз прессе 
 предложили поверить 
 спецслужбам на слово
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Николас Мадуро осудил нападения на госучреждения и призвал 
 оппозицию сделать то же самое.

ДИПЛОМАТИЯ Лавров
и Габриэль открыли
форум городов-партнеров
РФ и ФРГ 

По заветам Коля

Екатерина Забродина, Краснодар

НЕ ПРОШЛО и месяца с тех пор, как глава МИД России 
Сергей Лавров общался со своим немецким коллегой Зиг-
маром Габриэлем «на полях» Международного экономи-
ческого форума в Петербурге, как министры снова нашли 
возможность встретиться. Из северных широт они переме-
стились на юг — в Краснодар, где в среду открылась уже че-
тырнадцатая Конференция городов-партнеров России 
и Германии. Лавров и Габриэль стали ее почетными гостя-
ми и патронами. Все участники форума в один голос повто-
ряли: отношения двух стран переживают «не самые про-
стые времена», а разделительные линии — будь то санкции 
или так и не отмененные визы между РФ и ЕС — мешают на-
водить «мосты дружбы». И все же эти мосты пока выдер-
живают «бурю и натиск большой политики».

Специально для 
иностранных го-
стей — а в столицу Ку-
бани съехались деле-
гации почти полусот-
ни немецких горо-
дов — хор Краснодар-
ской филармонии ис-
полнил гимн Герма-
нии. Зигмар Габриэль 
поблагодарил росси-
ян за теплый прием. 
«Мы помним, что 
творилось во время 
войны в вашей стра-
не, этом городе, который был оккупирован немецкими 
войсками. Но несмотря на все, ваш народ протянул нам 
руку примирения. Это дорого стоит», — отметил глава не-
мецкого дипведомства. Он рассказал, как впервые побы-
вал в Советском Союзе по линии молодежных обменов 
в 1980 году, когда Запад бойкотировал московскую Олим-
пиаду. По словам Габриэля, ему очень хотелось увидеть 
Россию своими глазами — и та поездка избавила его от мно-
гих предубеждений. «Вот и сейчас, в эти трудные времена, 
мы должны во что бы то ни стало поддерживать гумани-
тарный диалог, несмотря на политические противоречия».

Сергей Лавров также признал, что «взаимного отчуж-
дения между россиянами и немцами нельзя допустить ни 
в коем случае». Он вспомнил выдающегося канцлера Гер-
мании Гельмута Коля — одного из самых авторитетных не-
мецких политиков, «который призывал избавиться от фо-
бий и смотреть в будущее».

Об этом же говорили в кулуарах участники форума, 
с которыми пообщалась корреспондент «РГ». Конферен-
ция городов-партнеров, которая собирается раз в два года 
попеременно в регионах РФ и ФРГ, впервые состоялась 
ровно тридцать лет назад в немецкой земле Саар — еще до 
падения Берлинской стены и распада СССР. С тех пор сло-
жилось более ста пар городов-партнеров России и Герма-
нии. 

«Мы надеемся, что региональное и муниципальное со-
трудничество вносит вклад в улучшение межгосударст-
венных отношений, тем более что они сейчас не так хоро-
ши, как хотелось бы», — признал в беседе с «РГ» председа-
тель Федерального союза немецких обществ «Запад — Вос-
ток» Петер Франке. Его коллега Бернд Зайферт из мэрии 
Кельна уже шесть лет занимается проектами в сфере про-
фобразования и студенческими обменами с россиянами: 
«Рецепт улучшения отношений между Германией и Рос-
сией? Я могу высказать только личное мнение, не от имени 
своего города. Я не сторонник перманентных санкций 
и считаю, что Россию нужно активнее привлекать к реше-
нию международных проблем». С ним согласен Ханс 
Хербст мэр города Карлсруэ, который вот уже четверть 
века выступает партнером Краснодара: «Главное, чтобы 
люди понимали друг друга. Только диалог между немцами 
и россиянами может стать прочной основой наших отно-
шений. Наши народы по-прежнему интересны друг другу — 
в силу многовековой истории. К примеру, Баден-Баден не-
подалеку от Карлсруэ всегда привлекал людей искусства 
из России и поэтому стал частью вашей истории. Ну а от 
большой политики иногда нужно отойти».

Впрочем, Сергею Лаврову и его немецкому коллеге сде-
лать это не удалось: «на полях» конференции продолжили 
обсуждать Украину, Сирию и другие острые вопросы ме-
ждународной повестки. Их переговоры прошли в формате 
рабочего ужина, во время которого немецкому гостю пре-
поднесли каравай хлеба с солью. Габриэль угощение отве-
дал и дипломатично поделился с Лавровым.

За почти 30 лет 
после падения 
Берлинской стены 
возникли более ста 
пар городов-партне-
ров РФ и Германии
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МУЗЫКА Марина Капуро 
выпустила первый 
альбом в Англии

Мы так любили 
«Битлз»

Александр Алексеев

ОНА — редкая артистка, которую любят и уважают как 
рокеры, так и поклонники фолка и  классической музы-
ки… Может быть, питерская певица Марина Капуро и во-
обще одна такая. Наверное, оттого ее и оценили теперь 
уже и в Европе. Сначала в Швеции,  на международном 
конкурсе, посвященном  группе ABBA. А затем и в Вели-
кобритании, где на нее обратил внимание продюсер 
и клавишник Дэвид Кортни, прежде сотрудничавший  
с Полом Маккартни и Лео Сейером, а также ставший 
продюсером альбомов Дэвида Гилмора, Джимми Пейджа 
и Эрика Клэптона. В Лондоне вышел их первый совмест-
ный альбом  Matinee, записанный при участии и музы-
кантов Санкт-Петербурга, в том числе из «ДДТ» и груп-
пы Максима Леонидова.  Теперь диск представили и в 
России, что удивительно, в центральном книжном мага-
зине Москвы — «Библио-Глобусе». А после презентации 
Марина Капуро ответила на вопросы обозревателя «РГ».

Отчего вы решили сыграть новые песни перед книгома-
нами? Захотели привлечь внимание новой аудитории?
МАРИНА КАПУРО:  Все это 
совпало случайно. 
Меня пригласили 
в «Библио-Глобус», 
потому что я стала 
одной из героинь но-
вой книги Владими-
ра Марочкина.  Ну 
и попутно решила 
представить свой но-
вый альбом. Спела 
в акустическом сете 
несколько компози-
ций из альбома  
Matinee, а также пе-
сни моих любимых «Битлз»»: Here Comes The Sun, Eleanor 
Rigby, For No One и  Imagine  Джона Леннона. Атмосфера 
была удивительная. Да, надо чаще выступать в Москве! 

Последние годы вы предприняли успешную попытку 
пробиться на Запад.  Это связано с тем, что вы изначаль-
но все-таки фолк и фолк-рок-певица, а наши музыкаль-
ные корни европейцев интересуют больше, чем традици-
онные поп-исполнители в модных ритмах?
МАРИНА КАПУРО:  Я всегда была разной. И выросла на музыке 
The Beatles, Led Zeppelin, Pink Floyd, Yes, Fleetwood Mac 
и Джими Хендрикса. Это моя школа, мои университеты. 
И все, что я делала, в том числе и в стиле фолк-рок, идет 
именно от этой великой музыки. У меня всегда были свои 
собственные музыкальные проекты, но иногда ко мне 
обращались с предложениями известные рок-музыкан-
ты, которым я помогала в записи их альбомов по вокаль-
ной части. С Чижом наиболее известной стала песня 
«Бомбардировщики».  А с «Королем и шутом» - два дуэта 
с Михаилом Горшком Горшеневым на «Акустическом 
альбоме»: «Девушка и Граф» и «Наблюдатель».  Ну а ле-
том прошлого года я исполнила и «Воробьиную Орато-
рию» Сергея Курехина в Большом зале Московской кон-
серватории с симфоническим оркестром Алексея Айги... 

Как получилось, что почти в одночасье вас приняли 
в свою компанию известные европейские звезды? Вы да-
рили им эти диски или выстраивали, как это принято го-
ворить, точную «маркетинговую политику»? 
МАРИНА КАПУРО: Думаю, я просто  занималась своим делом. 
А потом все происходило уже само собой. Мы сделали 
в Санкт-Петербурге  грандиозное концертное шоу из пе-
сен группы ABBA с огромной труппой музыкантов, бэк-во-
калистов, артистов балета, многочисленных персонажей 
советского прошлого. У нас было все серьезно и основа-
тельно: концертные «аббовские» костюмы  для меня раз-
работал и изготовил личный модельер группы Уве Сэндс-
трем. А потом я лично познакомилась с легендарным осно-
вателем ABBA Бенни Андерссоном. Несколько лет перепи-
сываемся и с бывшей солисткой Анни-Фрид Лингстад, год 
назад подарили друг другу свои новые синглы… 

С ABBA — понятно. Но как вам удалось начать сотрудни-
чество с Дэвидом Кортни, которого иногда называют 
«английским Филом Спектором» (саунд-продюсер бит-
ловского альбома Let It Be. — Прим. ред.)?  Такае звезды, 
как  Джимми Пейдж или Дэвид Гилмор платили ему, что-
бы он продюсировал их альбомы, а вам Кортни, получа-
ется, предложил  сотрудничество уже сам? 
МАРИНА КАПУРО:  Да.  В 2014 -м я презентовала  в Петербурге 
мой новый проект «Битломания»,  в котором  осуществи-
ла давнюю мечту: исполнила песни  любимых с детства  
The Beatles… И в конце этого же года  Дэвид Кортни пред-
ложил мне записать сольный альбом с его песнями.  Мы 
с моим продюсером Юрием Берендюковым и командой 
музыкантов работали над ним долго,  пока он, наконец, 
не  вышел в Англии… Диск назвали Matinеe, что означает 
«Дневное шоу».

Будете  продолжать петь на два фронта и всерьез верне-
тесь в отечественный шоу-бизнес? 
МАРИНА КАПУРО: Вы же видите, что я никуда не уходила и ни-
откуда не возвращалась. Просто у нас если артист не 
присутствует «24 часа в сутки» на телеэкране, то публи-
ка думает, что он куда-то пропал. Но это не так. 
Кстати, за диск Matinee мы с Кортни были награждены 
Царскосельской художественной премией,  учрежден-
ной выдающимися деятелями литературы и искусства…  
А сейчас я заканчиваю запись второго англоязычного 
альбома  Scandinavia с композитором Юрием Берендю-
ковым. Уже есть договоренности о том, что он будет изда-
ваться в Европе. Но хорошо, если бы и в нашей стране 
этот диск тоже вышел… 

КИНО На ММКФ показали конкурсный фильм «Карп отмороженный»

Тот, кто умеет воскресать
Сусанна Альперина

Е
сли по справедливости, 
«Карп отмороженный» дол-
жен был быть в конкурсной 

программе «Кинотавра» как 
одна из наиболее интересных но-
винок года. Но не случилось: там 
в главной мужской роли Евгений 

Миронов, и он же был «в главной 
роли» в жюри «Кинотавра». Ло-
гично, что премьера «Карпа...» 
случилась на Московском фести-
вале. Фильм того стоит, а уж кон-
курс — тем более.

Фильм Владимира Котта — о 
наших любимых стариках. Са-
мый страшный эпизод картины 

очень короткий. Снят в благопо-
лучном доме престарелых. Там 
все хорошо: все накормлены — 
одеты-ухожены; любят-смеются-
танцуют. Но ужас сковывает сер-
дце от того, что люди загнаны в 
возрастное гетто. Что живут в от-
рыве от молодости, семьи, тради-
ции поколений. И отсвет этого 

ужаса читается в глазах оцепе-
невшего героя Евгения Мироно-
ва — Олега. Он думал определить 
в этот дом свою мать. Хотел как 
лучше...

Елену Михайловну — маму — 
играет Марина Неелова. Уже с 
первой сцены, когда врач, пря-
чась за спасительной медицин-
ской терминологией, пытается 
пояснить ей, что «это может 
произойти в любой момент», 
смотришь в глаза актрисы, уве-
личенные «дальнозоркими» оч-
ками, и сознаешь, как знаком 
тебе этот трогательный, безза-
щитный взгляд. Он был, когда 
Неелова играла принцесс. Она и 
по этой роли — «принцесса» — 
учительница литературы, су-
мевшая научить жителей дерев-
ни, где преподавала, стихам Ах-
матовой и Цветаевой. Ее ученик, 
который работает в морге (Сер-
гей Пускепалис), на фоне про-
зекторской и трупов Есенина 
читает — не абы как... Но не знает 
стихов ближайшая подруга и со-
седка (Алиса Фрейндлих). «Би-
блиотека!» — бросает она в сто-
рону Елены Михайловны. Алиса 
Бруновна, которую в жизни зна-
ют как интеллигентнейшего че-
ловека, что и голоса не повысит, 
играет народную бабку — ни 
фразы без мата. Все у нее просто: 
правильно или неправильно. Так 
и живет. Дуэт двух величайших 
актрис нашего времени — то, что 

придает страшной теме старо-
сти, смерти, ухода, — легкость и 
юмор, свет и надежду. Кинозал 
не раз взрывался хохотом, и 
поди скажи, что смотрят кино об 
умирающей старушке, об остав-
ленной деревне, о сыне, который 
проповедует на бизнес-тренин-
гах успех, но к матери не приез-
жал лет пять.

Сценарий написан Андреем 
Таратухиным (по его повести 
снята картина) и Дмитрием Лан-
чихиным. В какой-то момент к 
авторам присоединилась Окса-
на Карас (хотя в фестивальной 
аннотации ее имя не фигуриру-
ет). Фразы в нем отточены и 
остроумны, можно говорить о 
хорошей литературной основе. 
Однако при чем тут карп? — 
спросите вы. И кто отморожен? 
Разгадка в том, что картина от-
сылает зрителя — не напрямую, 
но косвенно, — к библейским 
символам. С одной стороны, 
карп — чудом воскресшая рыба, 
которая мистическим образом 
помогает не менее одинокой 
пенсионерке-учительнице. С 
другой — библейский знак: рыба 
— один из древнейших символов 
Христа. Есть в картине и «горя-
щий куст», который, как извест-
но, не сгорает: дерево — в него 
попала молния. Стоит перед ним 
в поле ночью Елена Михайловна, 
и кто знает — сколько осталось 
ей жить в этом мире...

ВЫСТАВКА

Какие тайны 
скрывает 
экспозиция 
«Балалайка. 
Русский 
детектив» 

ТРИ СТРУНЫ 
И ТЫСЯЧА 
ПРИКЛЮЧЕНИЙ

Ольга Штраус

ВЫСТАВКА «Балалайка. Рус-
ский детектив», открытая в 
Санкт-Петербургском музее му-
зыкального искусства, относит-
ся к необычному жанру: выстав-
ка-расследование.

— Балалайка, которую мы все 
привыкли воспринимать как сим-
вол «русскости», на самом деле — 
отнюдь не самый «исконно наш» 
инструмент, — отмечает куратор 
проекта Варвара Летягина. — 
Взгляните на эти инструменты: 
гусли, домра, гудок —  они старше 
балалайки на многие века. Гудок 
вообще появился на Руси в Х веке. 
А первые упоминания о балалай-
ке —  лишь в 1688 году.

И в биографии ее много белых 
пятен. Историки музыки до сих 
пор спорят, явился ли этот ин-
струмент самобытным русским 
изобретением, или он имеет 
тюркские корни: даже неспециа-
листу видно, как напоминает ба-
лалайка древние азиатские дута-
ры и думбраки... Тем не менее 
именно эта самозванка с неясным 
происхождением и сомнительной 
репутацией отчего-то вытеснила 
гусли, а в ХХ веке принялась осва-
ивать академическую карьеру. 

Большая часть экспозиции по-
священа Василию Андрееву. В ме-
муарах он признавался: услышав 
впервые, как играет на балалайке 
его слуга Антип, «влюбился в этот 
убогий инструмент». Позже орга-
низовал «Общество любителей 
игры на балалайке», потом — пер-
вый в России оркестр народных 
инструментов (к слову, в будущем 
году ему исполнится 130 лет) и 
стоял у истоков целой школы ма-
стеров по их изготовлению.

На выставке есть первые «анд-
реевские» балалайки, которые по 
его заказу делал известный скри-
пичный мастер Владимир Ива-
нов. Для выставки 1900 года в Па-
риже их расписывал сам Врубель. 
А мастер Франц Пасербский изо-
брел для оркестра Андреева це-

лый балалаечный  секстет: от ба-
лалайки-пикколо до балалайки-
баса. Представлены здесь и зна-
менитые балалайки работы Се-
мена Налимова, которого назы-
вали «балалаечным Страдива-
ри». 

На выставке есть раритеты, 
существующие в мире в единст-
венном экземпляре: например, 
огромная балалайка октет-бас — 
ее звук на октаву ниже самого 
«толстого» контрабаса. А есть — 
электробалалайка, изготовлен-
ная русскими умельцами аж в 
1947 году. Для сравнения: первые 
электрогитары в Америке появи-
лись всего за 14 лет до этого, в 
1933-м.

Но пожалуй самое интересное 
на этой выставке — кабинет-ма-
стерская, где воочию можно уви-
деть все стадии изготовления ба-
лалайки. А еще в интерактивных 
зонах можно, надев наушники, 
услышать, как использовали ба-
лалайку в своих оперных и сим-
фонических произведениях  
Дмитрий Шостакович, Софья Гу-
байдулина и другие. Кстати, пер-
вым «оперу для балалаек» напи-
сал композитор Фомин, за основу 
либретто была взята пушкинская 
сказка «О мертвой царевне и 
семи богатырях».

«Детективная» выставка вооб-
ще рассказывает немало занима-
тельных сюжетов из балалайки-
ных приключений. Например, о 
том, как русский виртуоз-балала-
ечник Борис Трояновский высту-
пал со своей трехстрункой в Вин-
дзорском замке перед двумя ко-
ролями: английским и португаль-
ским. Во время гастролей в Брита-
нию он познакомился с Сарой 
Бернар и настолько пленил звезду 
сцены  своей игрой, что она похи-
тила его для выступления в ее па-
рижском театре.

 Такой полной и всеохватной 
выставка получилась еще и пото-
му, что к ее созданию были при-
влечены многочисленные исто-
рические и художественные му-
зеи Петербурга, Москвы, Улья-
новска, Смоленска...  Ну а для тех, 
кто хочет примерить на себя ка-
рьеру балалаечника, музей пред-
лагает взять инструмент в руки: 
попробуй, сыграй!

Фестиваль Проблемы поколений в буче сексуальной революции

Праздник 
непослушания

Валерий Кичин

Ф
естивали, даже со-
бранные по случаю, 
обдуманно или не-
нароком отражают 
н е к у ю  в н е з а п н о 

обострившуюся и потому акту-
альную проблему. На ММКФ-
2017 такая проблема — пропасть 
между поколениями, с трудом 
постигающими друг друга. Веро-
ятно, это само время ускорилось, 
старшие не поспевают за подра-
стающими, устоявшаяся модель 
жизни вдруг распадается, и тон 
фильмов — предощущение ката-
клизмов. Таковы семейные пери-
петии австрийского «Лучшего из 
миров», жуть бельгийского 
«Дома», загул, песнопения и 
пальба финских «Звездачей»…

Где-то вблизи уютного город-
ка Оулу среди снегов затерялась 
родная деревня его героев. Воз-
можно, это было даже предме-
стье самого Оулу — ведь действие 
происходит полвека назад, в те-
перь уже патриархальные 70-е. 
Но это чистейший пример ката-

строфического наступления про-
гресса: именно тогда в Оулу ло-
мались устои — накатила сексу-
альная революция, и никакие ар-
ктические морозы не могли 
унять ее пыл.

Для горячих финских парней 
пришла пора испытаний: в мире 
бушует раскрепощенный секс, 
моральные границы пали, и фан-
тазия разгулялась: можно хорошо 
порезвиться в древнеримских то-
гах, щупая вассалок, можно ку-
паться голышом и взасос цело-
ваться в финской бане под взора-
ми онемевших мальчишек. В по-
селке, понятно, каждый знает 

каждого, любое частное событие 
— словно под увеличительным сте-
клом. Любая ссора становится ка-
тастрофой, любая вечеринка — ор-
гией, любая соринка в глазу выра-
стает в бревно и застит разум. Су-
ровые северные души долго хра-
нят хладнокровие, но взрывают-
ся, как исландский вулкан. А 
внешне — все размеренно, все вы-
веренно, как музыкальная капель, 
что звучит почти непрерывно. 
Этот контраст — кипящая водово-
ротами речка среди ледяных бере-
гов — будет сопровождать нас весь 
фильм маститого финского ре-
жиссера Висы Койсо-Канттилы. 

Все происходящее здесь уви-
дено глазами тринадцатилетних 
Весы и Каарло, и вместе с ними 
мы проходим путь от любопытст-
ва к самоубийственному отчая-
нию и бунту. Это точный ракурс: 
как отзывается рутина взрослой 
жизни в сознании мальчишек, 
когда рутинное выяснение отно-
шений между папой и ревнивой 
мамой — словно потрясение 
основ и конец тревожной жизни. 
И как тонка, в сущности, грань, 
отделяющая цивилизованного 
человека с его вкусом и разумом 
от животного с его неуправляе-
мыми инстинктами. Этот брех-
товский эффект «остранения», 
достигнутый таким немудреным 
способом, здесь работает без-
ошибочно: перед зрителями 
словно поставили жестокое в 
своей правде зеркало. 

Вот так, освобождаясь от 
предрассудков, взрослые стре-
мительно расковывались, днем и 
ночью занимаясь разными ин-
тригующими глупостями. И под-
растающее поколение за этим 
озадаченно наблюдало, как губ-

ка, впитывая цинизм и бессерде-
чие реальности. А оно по-преж-
нему рвется куда-нибудь к зве-
здам, к галактике Андромеды, 
которая маняще сверкает в дедо-
вом телескопе, или устроить тур-
нир на средневековых мечах, 
или спеть колядки, заработав на 
сигареты, чтобы потом посмо-
лить, как большие. В ходу там и 
револьверы, некоторым даже до-
ведется пострелять. Авторы не 
отворачивают свою камеру от 
этих недетских проявлений дет-
ства, не страшась «подать дур-
ной пример зрителям». И тем 
честнее выглядит этот до зави-
док простой, но столь нужный 
сейчас рассказ.

Для меня пока это лучший 
фильм конкурса.

Порой очень уж тонка грань, отде-
ляющая человека от зверя с неу-
правляемыми инстинктами. 

Героиня Марины Нееловой буквально в каждом кадре умеет и насмешить, и растрогать зрителей.

Акцент

 Суровые северные души 
долго хранят хладнокровие, 
но взрываются, 
как исландский вулкан

Когда ко мне обра-
щались известные 
рок-музыканты, то я 
помогала в записи 
их альбомов 
по вокальной части

Историки спорят, 
является ли этот 
инструмент рус-
ским изобретением

Московский 
кинофестиваль: 
рецензии, фоторепортажи 
и интервью на сайте
rg.ru/sujet/5885 Марина Капуро умеет петь и рок, и фолк-музыку, и песни 

Beatles. Поэтому ее новый альбом ждут и в Европе.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

В центре 
Москвы 
дорожные  
знаки заменят  
разметкой  

СМОТРИ В ОБА

Светлана Батова

НА 25 УЛИЦАХ  столичного  
района Хамовники в этом году 
пройдет эксперимент по умень-
шению количества дорожных 
знаков.   Городские власти хотят 
проверить, можно ли сократить 
их число на 30—35%.

Многие водители жалуются на 
слишком  большую их концентра-
цию  на  дорогах. Порой число та-
бличек и знаков на одной стойке 
доходит чуть ли не до десятка — 
пока прочитаешь все, сзади  проб-
ка соберется.   Кроме   того, как от-
мечает  глава Центра организа-
ции дорожного движения Москвы 
Вадим Юрьев,   «знаковое изоби-
лие» отрицательно сказывается и  
на архитектурном облике город-
ских улиц.  Поэтому столичные 
власти и решились на  экспери-
мент.  Начали с  Гранатного пере-
улка, а теперь перешли уже на це-
лый район.  Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе ЦОДД, на въезде и 
выезде  в Хамовники появятся 
знаки «Зона регулируемой стоян-
ки» и «Конец зоны регулируемой 
стоянки», а из самого района все 
знаки, обозначающие, что в дан-
ном конкретном месте парковка 
платная, — уберут, вместо них на-
несут разметку. Оставят только 
знаки, обозначающие  места для 
инвалидов, бесплатные парко-
вочные места у соцобъектов и ве-
домственные парковки. Поэкспе-
риментируют и  с цветом размет-
ки — голубым, им будут  обозна-
чаться спецместа.  Ориентиро-
вочно подготовка к эксперименту 
завершится к началу августа.

В экспериментальную зону 
войдут улицы Усачева,  Трубец-
кая, Ефремова,  Доватора, Коопе-
ративная, 3-я Фрунзенская, 
10-летия Октября,  Тимура Фрун-
зе, Льва Толстого, Россолимо,  Ма-
лая Пироговская, Савельева, пе-
реулки  Ксеньинский, Языков-
ский, Олсуфьевский, Хользунова, 
1-й Архивный, Учебный, 1-й Ши-
баевский, Малый Боженинский, 
Усачевский, Оболенский, Пуго-
вишников, Несвижский,  а также  
дублер Комсомольского проспек-
та.  Общая протяженность улиц — 
более 16 км. 

Кстати, еще одним способом  
снять перегруз информации на 
дорогах стал  эксперимент с 
уменьшенными размерами  зна-
ков. Он также сейчас проходит в 
центре Москвы. 

НАСЛЕДИЕ

На ВДНХ 
отыскали 
редкие 
минералы

С КРИСТАЛЛОМ 
ЗА ПАЗУХОЙ

Сергей Жуков

НА ВДНХ найдена коллекция 
редких минералов. Их собирали 
по всему Советскому Союзу и 
выставляли на всеобщее обозре-
ние в 60—80-е годы. В 90-е па-
вильон, где они хранились, отда-
ли под торговлю, а экспонаты за-
терялись.

Удивительную находку обна-
ружили во время подготовки к 
реставрации павильона «Геоло-
гия». Как сообщили в пресс-
службе ВДНХ, рабочие вскрыли 
листы фанеры, которыми были 
обшиты колонны здания, и уви-
дели спрятанные образцы мине-
ралов и руд. География находок 
обширна: экспонаты приехали 
на главную выставку страны из 
разных республик СССР. Всего 
удалось отыскать около 50 гео-
логических образцов — боксит с 
Урала, флюориты Забайкалья, 
мраморный оникс и целестин из 
Туркмении, апатитовая руда с 
Хибин, антимонит из Киргизии, 
сера из Поволжья и другие. Са-
мый ценный экземпляр — кри-
сталл горного хрусталя. Весит он 
около 150 кг. В центральном зале 
нашли рельефную электрифици-
рованную карту районов, где 
раньше добывали полезные 
ископаемые. Ее состояние спе-
циалисты оценивают как удов-
летворительное: неплохо сохра-
нилась алюминиевая основа, од-
нако многие фрагменты оказа-
лись утеряны. 

Все образцы будут переданы в 
музей ВДНХ, который откроется 
в будущем году в арке Главного 
входа. Там соберутся экспонаты 
советского времени. Появится и 
кинолекционный зал, где плани-
руют показывать фильмы и 
устраивать тематические лекции.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» ООО «Газхолодмаш» извещает 
о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации «Технология использования отходов буре-
ния для производства материала «Экогрунт» и его при-
менения в качестве почвообразующей породы на нефте-
газовых месторождениях».

Надымский район
Цели намечаемой деятельности: использование отходов 

бурения для производ ства материала «Экогрунт» и его 
применение в качестве почвообразующей по роды на не-
фтегазовых месторождениях.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ. 

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 
16, кв. 6, тел./факс: 8 (3496)354-703, 354-707.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 30 июня 2017 года по 31 июля 2017 
года.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материалами:
1. Филиал Муниципального учреждения культуры «Му-

зей истории и археологии г. Надыма» — «Дом природы», г. 
Надым, Парковый проезд, д.1 (с 9.00 до 12.00, с 14.00 до 
17.00), тел.: 8 (3499) 53-68-60. 

2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, Пуров ский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, 
д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354 -707.

Ответственный организатор:
  Директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., 
тел.: 8-932-438-09-00. 
Общественные обсуждения состоятся: 31 июля 2017 года 

в 10.00 по адресу: ЯНАО, г. Надым, Парковый проезд, д. 1, 
филиал Муниципального учреждения культуры «Музей ис-
тории и археологии г. Надыма» — «Дом природы».

Тазовский район
Цели намечаемой деятельности: использование отходов 

бурения для производства материала «Экогрунт» и его 
применение в качестве почво образующей породы на не-
фтегазовых месторождениях. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Ямало-Ненецкий авто номный округ.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 
16, кв. 6, тел./факс: 8(3496)354-703, 354-707. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
сре ду: с 30 июня 2017 года по 1 августа 2017 года.

Ответственный исполнитель по проведению обществен-
ных слушаний является Департамент имущественных и зе-
мельных отношений администрации Тазовского района 
совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

Срок предоставления замечаний и предложений: до 
01.08.2017 г.

Место, время и сроки ознакомления с материалами:
1. ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, «Центральная 

районная библиотека», читальный зал (вторник—суббота, 
с 11.00 до 14.00, с 15.00 до 19.00), тел.: (834940) 2-18-41, 
8(34940) 2-27-49.

2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, 
д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-707.

Ответственные организаторы:
  Директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., 
тел.: 8-932-438-09-00. 
Общественные обсуждения состоятся: 1 августа 

2017 года в 16.30 по адресу: ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, 
д. 30, в здании Районного центра национальных культур.

Пуровский район
Цели намечаемой деятельности: использование отходов 

бурения для про изводства материала «Экогрунт» и его 
применение в качестве почвообра зующей породы на не-
фтегазовых месторождениях.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Ямало-Ненецкий авто номный округ.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, 
д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496)354-703, 354-707. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 30 июня 2017 года по 3 августа 2017 
года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Управление природно-ресурсного регулиро-
вания администрации Пуровского района совместно с за-
явителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

Срок предоставления замечаний и предложений: до 
03.08.2017 г.

Место, время и сроки ознакомления с материалами:
1. ЯНАО, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29а, офис пуров-

ского общественного движения «Ямал — Потомкам!» (с 9.00 
до 12.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(34997) 2-26-12.

2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, Пу ровский район, г.Тарко-Сале, ул. Труда, 
д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496)354-703, 354-707.

Ответственные организаторы:
  Начальник Управления природно-ресурсного регулиро-
вания администрации Пуровского района Караяниди 
Д.И., тел.: 8 (34997) 2-41-30;
  Директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., 
тел.: 8-932-438-09-00. 
Общественные обсуждения состоятся: 3 августа 

2017 года в 15.00 по адресу: ЯНАО, г. Тарко-Сале, ул. Лени-
на, д. 16, МБУК «Дом культуры «Юбилейный».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Из первых рук Сергей Кузнецов: Качество городской среды — 
не просто много места и зелени 

Дом со звездами  
Любовь Проценко 

З
аконопроект о ренова-
ции жилого фонда сто-
лицы, можно сказать, 
уже на выходе. Он одо-
брен Госдумой, а вчера 

и  Советом Федерации. Дело сей-
час — за подписью президента. И 
если он подпишет, то значит, что 
совсем скоро следом за 1722 
хрущевками, исчезнувшими за 
последние 20 лет с московских 
улиц, пойдут под снос очередные  
4,5 тысячи пятиэтажек 50—60-х 
годов прошлого века.  На их ме-
сте поднимутся новые кварталы 
с новыми домами. Какими они 
будут? Как изменят облик столи-
цы? А главное, кто и как опреде-
ляет это новое лицо Москвы? Об 
этом беседа корреспондента 
«РГ» с главным архитектором 
Москвы Сергеем Кузнецовым. 

Сергей Олегович! Москва не 
первая берется за реновацию 
жилого фонда. Разрабатывая 
свою программу, городские 
власти учитывали опыт других 
стран? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: По масштабам мо-
сковскую программу трудно 
сравнить с какой-либо другой. 
Тем не менее в эпоху глобализа-
ции прежде чем браться за любое 
новое дело, все смотрят, а что 
уже делалось в этом направле-
нии. Не исключение и пятиэтаж-
ки. Работа с ними мне напомина-
ет Токио. Этот город, как и Мо-
сква, столица страны с населени-
ем порядка 130 миллионов чело-
век. Послевоенная Япония тоже 
активно застраивалась пятиэ-
тажками, но сейчас они там уже 
полностью снесены. Осталось 
лишь несколько домов, чтобы 
показать детям и внукам, каким 
город был раньше. 

На мой взгляд, у современно-
го Токио есть чему поучиться. В 
наши дни это самый высокотех-
нологичный мегаполис, с высо-
ким качеством строительства, 
удобными городскими про-
странствами, великолепно раз-
витым транспортом. С населени-
ем в самом Токио 13 миллионов 
жителей, а с пригородами — и 
всеми 36 миллионами, этот ме-
гаполис  тем не менее сумел по-
бедить пробки. И это при том, 
что плотность застройки там — 
40—45 тысяч  квадратных метров 
на гектар. Мы в районах ренова-
ции закладываем вдвое мень-
шую плотность— 20—25 тысяч 
квадратных метров на гектар. То 
есть сооружение на месте пятиэ-
тажек тех самых 6—14-этажных 
домов, о которых говорим при 
обсуждении проекта реновации.  
Но и это нередко подвергается 
резкой критике. Причиной тому, 
на мой взгляд, служат архаичные 
представления о том, что глав-
ный признак комфортного горо-
да — это много свободного места 
и зелени. 

— А на самом деле что является 
таким признаком? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Доступность сер-
висов разного масштаба, как об-
щегородских, так и районных, 
насыщенность различной ин-
фраструктурой. Это главная со-
ставляющая не только комфорта 
городского жителя, но и важное 
условие рационального ведения 
городского хозяйства, эффек-
тивного использования земли, 
оптимизации расходов на эк-
сплуатацию сетей и содержание 
территории. Чем больше пло-
щадь города, тем сложнее содер-
жать ее в чистоте, вовремя очи-
щать от снега, следить за здоро-
вьем зеленых насаждений, как 
показал наш последний москов-
ский ураган. 

А возьмем, к примеру, Париж 
османского периода. Город, кото-
рый во все времена, по общему 
мнению, фигурирует в тройке-
пятерке лучших городов земли. 
Между тем плотность застройки 
в нем 30—35 тысяч квадратных 
метров на гектар. И гостям, и жи-
телям французской столицы 
нравится такая застройка. Никто 
не говорит, что там очень темно 

и слишком мало зелени. Вот и я 
говорю москвичам: не надо под-
даваться страшилкам, что после 
реновации жить в Москве будет 
невозможно, так как дома будут 
смотреть окна в окна и вообще 
город превратится в сплошные 
бетонные джунгли. Это вымы-
сел, так как я мог бы продолжить 
перечень примеров городов, 
имеющих еще более плотную за-
стройку и при этом выглядящих 
вполне гуманно.

Ну, так что же вы тогда пошли на 
полумеры и определили плот-
ность для Москвы в 20—25 тысяч 
квадратных метров, а не 40—45 
тысяч?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нас, кстати, и за 
это тоже критикуют, критики во-
обще находятся при любой пози-
ции. Но надо понимать, что за 
многие десятилетия люди при-
выкли к определенному укладу 
жизни, и слишком революцион-
ные изменения для них будут 
травматичными.  Поэтому в но-
вые нормы градостроительного 
планирования, которые сейчас в 
Москве разрабатываются, мы за-
кладываем многие вещи, к кото-
рым москвичи привыкли и счи-
тают частью своего жизненного 
уклада. 

В интернете москвичей запуги-
вают еще и тем, что с повышени-
ем этажности жилья в городе 
станет заметно больше населе-
ния, к чему инфраструктура не 
готова. 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет никаких осно-
ваний думать, что жители всех 
городов России вдруг все бросят 
и кинутся в Москву.  Исследова-
ния последних лет показывают, 
что прирастает Москва сейчас 
примерно на 50 тысяч человек в 
год. И это никак не связано ни с 
программой реновации, ни со 
строительством недвижимости. 
Жилье в Москве слишком доро-
гое, чтобы желание купить его 
стало мотивом переезда в столи-
цу для большого количества лю-
дей.  Будут приезжать те, кто сей-
час, например, ездит на работу в 
столицу из Подмосковья.  В це-
лом для Москвы это только плюс 
— улучшится транспортная ситу-
ация на автодорогах, свободнее 
станет в электричках.  

И все-таки почему мы делаем 
ставку именно на снос? За рубе-
жом немало примеров обновле-
ния старого жилья, приспосо-
бления старых производствен-
ных помещений к новым ну-
ждам. Взять хотя бы Германию…
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: В Старой Европе, 
как и в США, совсем другая обес-
печенность квадратными метра-
ми, чем в Китае, Сингапуре, где 
такой обеспеченности прежде 
никогда не было. И потому в Гон-
конге, скажем, строят заново, а в 
Германии — реконструируют.  У 
Москвы тоже очень низкая обес-
печенность жильем — по 19,6 
квадратных метра на человека, в 
то время как в том же Берлине — 
по 45,1 квадратному метру, а в 
США — по 80. Придерживаясь 
курса, заложенного мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным, Мо-
сква старается найти баланс: не-
смотря на внушительные объе-
мы нового строительства, боль-
шое внимание уделяется и ре-
конструкции.   На «Красном Ок-
тябре», например, инвестор 
превращает ТЭЦ прошлого века 
в центр современного искусства. 
А швейцарская компания Herzog 
& de Meuron World’ Ltd по прось-
бе другого инвестора разработа-
ла реновацию Бадаевского пиво-
варенного завода, где предлагает 
памятник истории совместить с 
новым строительством жилья и 
созданием общественной зоны. 

Пьер де Мерон — старший пар-
тнер этой компании вместе с 
представителем британской 
компании Foster and Partners 
недавно встречались с мэром 
Москвы Сергеем Собяниным 
как раз по поводу их возможно-
го участия в реновации москов-
ского жилого фонда. А кого еще 

Москва пригласила на разра-
ботку проектов обновленных 
кварталов, которые будут стро-
иться на месте снесенных пяти-
этажек?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: У нас не было не-
обходимости приглашать кого-
то персонально, как и специаль-
но рекламировать программу 
реновации за рубежом.  Москва 
сегодня один из центров в мире 
активной экономической, стро-
ительной и архитектурной жиз-
ни. За тем, что происходит в на-
шем городе, иностранцы внима-
тельно следят, а многие уже и ра-
ботают с московскими проекта-
ми. Особенно много для такого 
сотрудничества с зарубежными 
архитекторами в последние годы 
дало Сколково, которое стало са-
мым успешным опытом в России 
по взаимодействию с мировыми 
звездами.   

К сожалению, так было не 
всегда. У Москвы были периоды 
затворничества, на мой взгляд, 
совершенно неконструктивного 
для города. Был кое у кого из на-
ших западных партнеров и нега-
тивный опыт, как например, у 
британского архитектора Нор-
мана Фостера. Он предпринимал 
не одну попытку реализовать за-
метные проекты в российской 
столице, к примеру, башню «Рос-
сия» в «Москва-Сити» высотой 
612 метров, а на месте ЦДХ — 
многофункциональный центр 
«Апельсин». Все эти попытки по 
разным причинам оказались не-
удачными. Но вот недавно прие-
хал в Москву Люк Фокс, предста-
витель компании Foster and 
Partners, встретился с мэром, по-
ездил по стартовым площадкам, 
с которых город планирует на-
чать программу реновации. Уви-
дел, что в Москве многое изме-
нилось и признался: он готов по-
пробовать перековать прежний 
негативный опыт в позитивный.  

Известно, что Москва объявила 
международный архитектурный 
конкурс на участие в программе 
реновации. Много ли заявок по-
ступило на него? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Интерес к конкур-
су огромный. Сужу об этом хотя 
бы по тому, что еще на прошлой 
неделе было 340 скачиваний ус-
ловий участия в нем, а на этой 
уже — 560. Насколько мне извест-
но, планируют подать заявки 
британское бюро Захи Хадид, ис-
панский архитектор Рикардо Бо-
филл, японские, корейские, гол-
ландские архитекторы… Мы 
ждем сформированных заявок и 
в настоящее время консультиру-
ем коллег. Чтобы усилить свою 
заявку, желающие принять учас-
тие в конкурсе могут разрабо-
тать проект на пробный город-
ской квартал. 

Абстрактный квартал — это, 
образно говоря, входной билет 
на участие в конкурсе. А что 
дальше ждет участников?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Дальше компетен-
тное жюри выберет 20 лучших 
заявок и распределит уже реаль-
ные площадки среди участников 
для работы над вторым этапом 
конкурса. Особенность этого 
конкурса в том, что пять проек-
тов-победителей не останутся на 
бумаге. По ним Москва будет 
строить реальные городские 
кварталы. 

Даже по перечисленным именам 
и компаниям понятно, что архи-
текторы — самые разные. Из раз-
ных стран,  представители  раз-
ных культур и школ. Представ-
ляю, насколько разную застрой-
ку они предложат Москве!
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: И прекрасно! Для 
того мы их и приглашаем. Оди-
наковые спальные районы у нас 
уже были. Вспомним:  мы были 
от них, мягко говоря, не в вос-
торге. 

Когда станут известны победи-
тели? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Имена 20 финали-
стов узнаем 31 июля, а победите-
лей — в конце октября — начале 
ноября этого года. 

Небоскреб в Нью-Йорке — по проекту швейцарского бюро Herzog& de Meron.

Одно из главных творений Нормана Фостера башню Мэри-Экс в Лондоне 
за необычную форму называют огурцом или корнишоном. 

Футуристический павильон, созданный Захой Хадид в Гонконге.

Акцент

 По проектам зарубежных 
архитекторов, которые 
победят в конкурсе, 
в Москве на месте снесенных 
пятиэтажек будут построены 
новые городские кварталы 
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Предсказанному верить 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Темпы 
роста экономики Рос-
сии будут на обозри-

мую перспективу ниже мировых, 
примерно на уровне ведущих 
стран Европейского союза, если 
ничего не предпринимать. Для 
ЕС менее двух процентов роста 
ВВП в год — это неплохо, но с на-
шим отложенным спросом до-
машних хозяйств на здравоохра-
нение, образование, жилье, эко-
номическим спросом на инфра-
структуру, технологическую мо-
дернизацию можно бы было до-
стичь 3—4 процентов. 

Модель роста, основанная на 
экспорте углеводородов, непло-
хо работала с 2000-х годов. Она 
была неизбежна и необходима, 
когда после тяжелейшего тран-
сформационного шока 90-х годов 
и общество, и экономика должны 
были немного «прийти в себя». 
Тем не менее, если говорить 
о причинах рецессии 2015—2016 
годов, то наполовину она была 
связана с неэффективностью 
экономики, еще на треть — с паде-
нием цен на углеводороды, завер-
шением очередного глобального 
сырьевого цикла, и лишь процен-
тов на 20 — с санкциями.

Сегодня наша задача — переве-
сти экономику в другую модель 
без потрясений и кризисов. Но 
здесь надо быть аккуратным, по-
тому что многие говоруны при-
зывают слезть с нефтяной иглы. 
Это нонсенс. Все страны стара-
ются залезть на нефтяную иглу, 
а мы почему-то должны слезать. 
Вот американцы с радостью на 
нее садятся.

В инерционном варианте мы на 
этой игле будем сидеть, по край-
ней мере, до 2035 года, ничего не 
помешает?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Катастрофиче-
ски — нет, потому что все альтер-
нативные источники энергии, 
электромобили имеют свои огра-
ничения и негативные стороны. 
Я думаю, на 20 лет здесь нет свер-
хсерьезных угроз.

Наши конкуренты — 
Бразилия и Мексика
Насколько усилится разрыв 
между нами и США как глобаль-
ным лидером, если экономика 
России останется на инерцион-
ном пути?
А Л Е К С А Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  У  нас в  два 
с лишним раза меньше числен-
ность населения, чем в США, по-
чти в четыре раза ниже произво-
дительность труда. Перемножим 
одно на другое, получим 8-крат-
ный разрыв в экономической 
мощи двух стран. 

Это сейчас, а через 20 лет?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: США останутся 
технологическим, военным лиде-
ром, лидером по размеру ВВП — 
измеряемого по текущим обмен-
ным курсам, не по паритету по-
купательной способности, здесь 
уже Китай впереди. 

Важнее, какое место будет за-
нимать Россия в мировой эконо-
мике. Если ничего не менять, то 
к 2030 году экономика по пари-
тету покупательной способности 
опустится с 6-го на 7-е место, 
пропустив вперед Бразилию, а по 
текущему обменному курсу — 
с 12-го на 15-е, после Мексики. 
Сегодня именно эти две страны — 
наши реальные конкуренты и по 
институциональным, и по струк-
турным реформам. 

Ну, значит, катастрофы все-таки 
не произойдет.
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Нет. Мы можем 
стать такой средненькой, низко-
технологичной страной.

Санкции — это очень надолго
Сколько еще может продлиться 
режим санкций? 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: По нашим оцен-
кам, достаточно долго.

Десятилетия?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Минимум де-
сять лет. Это объективная реаль-
ность, в которой мы живем. Но 
мир стал полицентричен, он не 
замкнут на экономике Запада. 

Сейчас есть альтернатива. 
Япония ввела сокращенный объ-
ем санкций, Южная Корея огра-
ничилась отменой визитов двух 
заместителей министров, Китай, 
Тайвань — ноль санкций. Поэтому 
есть опция развития туда. 

Вторая история — санкции под-
талкивают к необходимым вну-
тренним преобразованиям. На-
пример, если бы не они, мы бы так 
и не создали национальную пла-
тежную систему, которую имеет 
каждая крупная страна. Ряд секто-
ров освободился от внешней кон-
куренции — сельское хозяйство, 
радиопром, тяжелое машино-
строение, химическая промыш-
ленность. Они неплохо себя чув-
ствуют в условиях санкций. Нель-
зя говорить, что санкции — это 
только ущерб. Конечно, это ущерб 
с точки зрения долгосрочных за-
имствований, но, с другой сторо-
ны, это дисциплинирует компа-
нии, заставляет их жить по сред-
ствам, уменьшать внешнюю кре-
диторскую задолженность. 

А с точки зрения технологиче-
ского обмена?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Это самая се-
рьезная проблема. Но есть непло-
хие технологии корейские, китай-
ские, японские, тайваньские. 
И здесь остается выбор, не такой, 
конечно, широкий, как раньше. 
Многие западные бизнесмены, 
прежде всего немецкие, очень 
критически относятся к этим 
санкциям, стараются с нами со-
трудничать.

Значит, и украинский кризис 
останется замороженным еще на 
десятилетия?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: На Западе, на 
экспертном уровне, уже проби-
вается мысль о том, что необхо-
димо признавать реальность. 
А она в том, что нет никаких раз-
умных сценариев возврата Кры-
ма в состав Украины. Можно это 
не признавать политически, как 
американцы не признавали вхо-
ждение Прибалтики в состав Со-
ветского Союза, но надо призна-
вать юридически, надо снимать 
ограничения с жителей Крыма — 
когда почти два миллиона чело-
век не могут получить загранич-
ную визу, это ненормально. По-
чему жители Северного Кипра, 
Косово получают эти визы, а жи-
тели Крыма нет? Надо двигаться 
вперед. 

Есть Минские соглашения, 
которые подготовлены в основ-
ном Германией, их надо выпол-
нять, но режим Порошенко по-
литически боится это делать. 
Страны нормандского процесса, 
прежде всего Германия и Фран-
ция, должны подтолкнуть Киев 
к этому. Не только пряник, но 
и кнут. Надеюсь, в политических 
элитах этих стран возникнет по-
нимание того, что нельзя все 
время во всем обвинять Россию. 
Сейчас, правда, Германии не до 
того, там в сентябре выборы, но 
во Франции выборы уже прош-
ли.

За баррель дадут 
20 долларов
Евросоюзу удастся освободить-
ся от энергетической зависимо-
сти от России? Он такую цель 
себе поставил.

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Продавая угле-
водороды, мы покупаем там ма-
шины и оборудование. Если бы 
мы ввели санкции на импорт, 
скажем немецкого автомобиле-
строения, это было бы тяжелым 
ударом по экономике Германии. 
Они это прекрасно понимают. 

Европа на обозримую пер-
спективу останется нашим очень 
важным экономическим партне-

ром. Мы проводили стресс-тесты 
и, по самым мрачным сценари-
ям, доля ЕС во внешней торговле 
России ниже 30 процентов (с те-
кущих 44) упасть не может. Поэ-
тому разум должен возобладать.

Что ждет энергетический рынок, 
когда закончится срок действия 
договоренностей между страна-
ми ОПЕК и Россией? 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Это как раз уди-
вительный пример того поли-
центричного мира, в котором мы 
с вами живем. В биполярном или 
в однополярном мире он был бы 
невозможен. Саудовская Ара-
вия,  а   это  ключевой игрок 
у ОПЕК, спонсирует те группи-
ровки, с которыми наши ВКС 
сражаются в Сирии. Несмотря на 
это, нам удалось договориться 
по ограничению добычи нефти, 
потому что это отвечает взаим-
ным интересам. 

Я думаю, эта договоренность 
будет сохраняться до лета 2018 
года. После этого вырастет добы-
ча сланцевой нефти в Соединен-
ных Штатах, и это будет замыка-
ющий игрок, который определит 
нефтяные цены. Они будут вола-
тильными, но особенно низко не 
упадут. Потому что и мы, и Сау-
довская Аравия выдержим цену 
в 20 долларов за баррель (после 
осени 2018 года на короткий 
срок такой провал возможен), 
а американские сланцевые ком-
пании — пока нет. За падением по-

следует опять подскок, среднего-
довая цена все равно сложится на 
уровне 40 плюс.

Мир стал таким внезапным
Когда возможен следующий ми-
ровой кризис? И откуда он при-
дет?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Глава МВФ Крис-
тин Лагард сказала, что экономи-
ческий рост слишком долго был 

слишком низким и для слишком 
немногих. Это говорит об исчер-
пании общественного договора, 
социального контракта, который 
существовал и в США, и в евро-
пейских странах. Он был основан 
на том, что каждое следующее по-
коление все-таки жило лучше ро-
дителей, а сегодня эта динамика 
сломалась. В Штатах ВВП на одно 
домохозяйство не растет 20 лет, 
еще хуже ситуация в Европе. От-
сюда — выход Великобритании из 
ЕС, избрание Дональда Трампа. 
Континентальная Европа на эти 
вызовы дает другой ответ — не изо-
ляционистский, как предлагают 
Тереза Мэй и Дональд Трамп, 
а интеграционистский. Но кризис 
очевиден.

Следующий глобальный кри-
зис — это та вещь, которая плохо 
поддается прогнозированию. 
Если и возможны откуда-то угро-
зы мировой экономике, то, на 
мой взгляд, из Китая. Там есть 
очевидный перегрев фондового 
рынка, большое количество «ток-
сичных» долгов не только корпо-
раций, но и регионов, однако при 
тех централизованных инстру-
ментах, которые сохраняются 
в Китае, думаю, они сумеют избе-
жать краха финансовой системы. 
Так что в ближайшие четыре-пять 
лет я не вижу нового мирового 
экономического кризиса.

Но, скажем, до 2035 года он не-
избежен?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Неизбежен, это 
имманентное свойство рыночной 
экономики. Регулирование эко-
номики, финансовой сферы пока 
не научилось гасить даже самые 
острые проявления кризисов.

Вам как профессиональному 
прогнозисту кажется, что мир 
стал более непредсказуемым? 
Или каким он был непредсказуе-
мым, таким и остался?
А Л Е К С А Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Мы живем 
в условиях полицентричного ми-
рового порядка, когда возникает 
множество центров различной 
степени силы. Помимо классиче-
ских США, Китая, России, ЕС, к та-
ким центрам можно отнести Ин-
дию, Иран, Саудовскую Аравию. 

Конечно, это более неустойчи-
вая, непредсказуемая конструк-
ция, чем двухполярный мир. Поэ-
тому возможны, скажем, кон-
фликты между Ираном и Саудов-
ской Аравией, Северная Корея мо-
жет спровоцировать конфликт 
в Северо-Восточной Азии, сохра-
няются напряженные отношения 
между Индией и Пакистаном. На-
деюсь, решение этих двух послед-
них стран вступить в ШОС снизит 
остроту их конфликта, как это 
было в случае с Германией и Фран-
цией — одной из политических це-
лей создания ЕС было снять веко-
вую конфронтацию между ними. 

Почему же, несмотря на эту не-
предсказуемость, прогноз ИМЭ-
МО простирается так далеко — до 
2035 года? 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Так кажется, что 
это недосягаемый для анализа 
срок, что это очень далеко. Мы не 
пытаемся фантазировать, у нас 
за несколько десятилетий нако-
плен определенный методиче-
ский опыт прогнозирования. 

Профессиональные прогнози-
сты знают, что наиболее досто-
верной статистикой, обращен-
ной в будущее, является демогра-
фическая статистика. Опираясь 
на нее, мы можем прикинуть ко-
личество рабочей силы в разных 
странах, это работает с мини-
мальными ошибками. 

Второй показатель, который 
для нас важен, это производи-
тельность труда, он весьма инер-

ционен, и его развитие можно 
просчитать. 

Таким образом, мы получаем 
размеры валового внутреннего 
продукта 158 стран через 20 лет 
с достаточно высокой степенью 
вероятности. Я могу сказать, что 
в 2001 году мы с точностью до де-
сятой процента спрогнозирова-
ли темпы роста мировой эконо-
мики до 2015 года. Весьма точны 
были наши оценки по экономике 
России, мы ошибались лишь в де-
сятых процента, но на таком 
длинном горизонте времени — 
это неплохой результат. 

Вы входите в рабочую группу 
Экономического совета при пре-
зиденте по подготовке реформ, 
которую возглавляет Алексей 
Кудрин. Программа готова, но 
еще не опубликована. У вас ка-
кие впечатления от нее?
А Л Е К С А Н Д Р  Д Ы Н К И Н :  Мы прошли 
в 2017 году период массовой сме-
ны лидеров ведущих стран, но ни 
в одной стране не было предло-
жено такой широкой и основан-
ной на надежных расчетах пано-
рамы трансформации общества 
и экономики, как это пытается 
сделать Алексей Кудрин. Он хо-
чет сменить колею развития 
страны, но без радикальных по-
трясений. Для России это важно, 
потому что мы — страна стагна-
ции и революций. 

Конечно, эта программа будет 
дополняться какими-то элемен-
тами из других программ, их 
много. Но большинство из них 
предлагают варианты «ускоре-
ния на базе машиностроения», 
которое мы уже проходили. 
Искусственные схемы, связан-
ные с печатанием денег, с масси-
рованными инвестициями в ка-
кие-то приоритеты, которые, на 
самом деле, у каждого свои, 
с удержанием «инвестицион-
ных» денег от попадания на ва-
лютный или птребительский ры-
нок, — это все химеры, с моей точ-
ки зрения. 

Должна быть эволюция без 
рывков. Философия Кудрина 
обратна шоковой терапии. 

Александр Дынкин: В ближайшие 
годы я не вижу предпосылок для 
мирового экономического кризиса.

Акцент

 Режим санкций продлится еще 
долго, как минимум десять лет
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ПАМЯТЬ

ПРИМАКОВА НЕ ХВАТАЕТ НЕ ТОЛЬКО В РОССИИ, 
НО И В МИРЕ
Исполнилось два года, как ушел из жизни Евгений Прима-
ков. Что из его идейного наследия можно использовать 
и сейчас?
Александр Дынкин| Его не хватает, и не только в России, 

его не хватает в мире. Я часто слышу это от зарубежных 

партнеров. Евгений Максимович был человеком, который 

стремился к мирному разрешению самых острейших кон-

фликтов. Правительство Примакова не только вывело 

страну из тяжелейшего политического и экономического 

кризиса 1998—1999 годов, но и создало предпосылки для 

бурного роста в 2000—2008 годы.

У него были свои предложения и по украинскому кризису, 

с которыми он последний раз выступил 13 января 2015 

года. Те три пункта, которые он тогда сформулировал, на-

сколько я понимаю, до сих пор находятся «на столе» у Сер-

гея Лаврова. 

Он одним из первых заговорил о том, что в полицентрич-

ном мире, в котором над неизбежно расходящимися инте-

ресами стран должен преобладать набор стратегических 

ценностей, к которым он относил нераспространение 

ядерного оружия, борьбу с терроризмом, с экстремизмом. 

Именно благодаря ему сотрудничество России с Индией 

и Китаем стало новым явлением в мировой политике, в ми-

ровой экономике. Так он видел архитектуру полицентрич-

ного мира. 

Еще он любил повторять очень точную фразу о том, что сте-

пень конспирологии в анализе той или иной проблемы — 

это мера некомпетентности. 

Вы тоже не верите в заговоры?
Александр Дынкин| Нет. Но без них скучно жить журналис-

там. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации»: АО «НПИИЭК» извещает о проведении 
общественных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) по проектной документации «Обустройство куста скважин 
№128. Расширение куста скважин №127 Западно-Малобалыкского ме-
сторождения нефти» (шифр 771).

Цель общественных обсуждений: Соблюдение права человека 
на благоприятные условия жизнедеятельности, выявление обществен-
ных предпочтений и их учет в процессе оценки воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на территории Нефтеюганско-
го района на окружающую среду.

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добываемой 
продукции скважин. 

Комплект проектной документации представлен в соответствии 
с Положением, утвержденным постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 16.02.2008 № 87.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, письмен-

ная.
Срок приема замечаний и предложений: с даты публикации 

по 29.08.2017 г.
Место доступности материалов ОВОС: 628616, Ханты-Мансийский 

автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, пр. Победы, д. 21, офис 
19, тел./факс: 8(3466) 41-15-52. Сайт: http://www.npiiek.ru

628305, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нефтею-
ганск, ул.Нефтяников, строение 10, каб. 103, тел. 8 (3463) 250-234, тел./
факс 8 (3463) 250-239.

Срок доступности предварительного материала ОВОС — до 
29.08.2017 г. с даты публикации.

Срок доступности окончательного материала ОВОС — до принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности.

Место предоставления предложений и замечаний: 628616, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, пр. Победы, 
д. 21, офис 19, тел/факс: 8(3466) 41-15-52. Сайт: http://www.npiiek.ru

628305, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нефте-
юганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103, тел. 8 (3463) 250-234, 
тел./факс 8 (3463) 250-239.

Дата и время проведения общественных слушаний: 31.07.2017г., 
14:00 местного времени.

Место проведения общественных обсуждений: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 
10, каб. 103.

Ответственные организаторы:
— от разработчика проектной документации — Заместитель глав-

ного инженера АО «НПИИЭК» Данковцев Сергей Викторович, тел. 
8 (3466) 41-15-52, 8-912-934-51-48;

— от Заказчика-Застройщика — Зам. начальника ОПБ, ОТ и ООС 
ООО «ЮрскНефть» Гончаренко Павел Георгиевич тел. 8-(3463) 232-
999 доб. 1117, 8-912-510-24-40;

— от Администрации Нефтеюганского района — начальник отдела 
по охране окружающей среды и природопользованию комитета по де-
лам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов ад-
министрации Нефтеюганского района — А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 
250-234, тел./факс 8 (3463) 250-239.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ВН-Энерготрейд» 
(ОГРН 1105048001629) разместило на своем официальном сайте 
в сети «Интернет» (http://vn-energotrade.ru) в полном объеме ин-
формацию за 2016 год, подлежащую раскрытию в соответствии 
со «Стандартами раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии», утвержденными 
Постановлением Правительства РФ № 24 от 21.01.2004 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона №174 
от 23.11.1995г. Акционерное общество «Северо-Западная Фос-
форная Компания» (АО «СЗФК») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений в форме общественных слушаний мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности, являющейся объек-
том экологической экспертизы проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы «Проект 
строительства горно-обогатительного комбината (ГОКа) на 
базе месторождения апатит-нефелиновых руд «Олений ручей». 
Хвостовое хозяйство, оборотное водоснабжение, производ-
ственное водоснабжение, очистка рудничных вод. Корректиров-
ка».

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
тории муниципального образования г. Кировск с подведом-
ственной территорией.

Место расположения объекта: Мурманская область на терри-
тории муниципального образования город Кировск с подведом-
ственной территорией в 20 км северо-восточнее г. Кировска.

Основные характеристики объекта:
Предназначение — складирование пульпы от производства 

апатитового концентрата. 
Площадь хвостохранилища 272,5га.
Перечень основных сооружений: первичный отстойник, вто-

ричный отстойник, магистральные и распределительные пуль-
поводы, водоприемные колодцы №1 и №2, насосные станции 
оборотной и технической воды.

Организатор общественного обсуждения — администрация 
муниципального образования город Кировск с подведомствен-
ной территорией Мурманской области.

Заказчик общественного обсуждения — Акционерное обще-
ство «Северо-Западная Фосфорная Компания», г. Кировск, н.п. 
Коашва, д.26.

Проектная организация: Санкт-Петербургский филиал ООО 
«Новгородский ГИАП», адрес: г. Санкт-Петербург, Васильев-
ский остров, 23 линия, д. 2.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться на сайте АО 
«СЗФК» по адресу: www.szfk.ru в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления.

Замечания и предложения по материалам ОВОС проектной 
документации «Проект строительства горно-обогатительного 
комбината (ГОКа) на базе месторождения апатит-нефелиновых 
руд «Олений ручей». Хвостовое хозяйство, оборотное водоснаб-
жение, производственное водоснабжение, очистка рудничных 
вод. Корректировка» могут быть направлены по адресу — 
184227, г. Кировск, н.п. Коашва, д. 26, факс (815-55) 27-288 или 
по адресу электронной почты: info@szfk.biz.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 2 августа 2017г. в 10.00 по адресу: Мурманская 
область, город Кировск, н.п. Коашва, д. 2 «Дом культуры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В «Российской газете» № 113 (7279) от 26 мая 2017 г. было опубликовано 
извещение о проведении общественных обсуждений ОАО «Сургутнефтегаз» 
НГДУ «Федоровскнефть». В связи с допущенной технической ошибкой текст 
извещения изложить в следующей редакции. После слов «…общественных об-
суждений» изложить: «…намечаемой деятельности по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду, включенным в проектную документацию». 

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное размещение бу-
рового шлама и цементного камня, образующихся в процессе бурения и кре-
пления скважин кустовых площадок, в шламовом амбаре. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Дунаевское нефтегазо-
конденсатное месторождение, Сургутский район, ХМАО—Югра, Тюменская 
область.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду:  
с марта 2017 года по 26 июля 2017 года.

10 абзац дополнить пунктом: «3. Официальный сайт ОАО «Сургутнефте-
газ», www.surgutneftegas.ru, раздел «Экология»».

13 абзац дополнить: «до 26.07.2017 — ОАО «Сургутнефтегаз» 
НГДУ «Федоровскнефть», ул. Ф. Показаньева, 2, каб. 305, г. Сургут, 
ХМАО—Югра, Тюменская обл., РФ, тел. 8 (3462) 40-24-46, 40-23-40,  
e-mail: Minchenko_AV@surgutneftegas.ru, Irhujina_OY@surgutneftegas.ru».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Артур Нанян

П
ока все внимание болель-
щиков приковано к Кубку 
конфедераций, россий-

ские клубы продолжают подго-
товку к сезону. Для команд Пре-
мьер-лиги он стартует уже 14 
июля матчем за Cуперкубок 
страны между «Спартаком» и 
«Локомотивом».

Чуть позже закончатся сборы 
у бронзового призера прошлого 
чемпионата «Зенита». Первую 
встречу в сезоне питерцы прове-
дут 27 июля в рамках третьего 
квалификационного раунда Лиги 
Европы. Чтобы выйти в основ-
ную сетку турнира, а также пре-
тендовать на «золото» россий-
ского чемпионата, «сине-бело-
голубым» нужно укреплять со-
став. Чем «Зенит» успешно и за-
нимается.

С назначением на пост глав-
ного тренера Роберто Манчини 
питерцы резко активизирова-
лись на трансферном рынке. И 
если поначалу в команду перехо-
дили игроки из российских ко-
манд (Кристиан Нобоа, Денис Те-
рентьев, Дмитрий Полоз, Алек-
сандр Ерохин), то теперь «Зенит» 
обратил свой взор на Италию. 
Если быть точнее, на вице-чем-
пионов этой страны «Рому».

Возможный переход одного из 
лучших центральных защитни-
ков Европы Костаса Маноласа 
может стать самым громким 
трансфером летнего межсезонья 
в России. Защитник «Ромы», ко-
торого уже несколько лет без-
успешно пытаются подписать та-
кие клубы, как «Челси» и «Ман-
честер Юнайтед», близок к пере-
езду в Санкт-Петербург. Причем 
перейдет он в «Зенит» не один, а 
вместе со своим одноклубником 

полузащитником Леандро Паре-
десом. 

И если с Паредесом перегово-
ры прошли достаточно быстро, 
то с Маноласом возникли опреде-
ленные проблемы. Во-первых, 
грек долгое время не мог догово-
риться с «Зенитом» по условиям 
личного контракта. Он хотел за-
рабатывать в два раза больше, 

чем в «Роме». В итоге питерцы со-
гласились платить Костасу тре-
буемые им 5 миллионов евро в 
год.  

Казалось бы, стороны удари-
ли по рукам. Но нет: в последний 
момент агент Маноласа сообщил 
руководству российского клуба, 
что грек против того, чтобы его 
зарплату закрепили в рублях. Из-

за этого Манолас опоздал вчера 
на медицинский осмотр в «Зени-
те». Как решится этот вопрос — 
загадка. Впрочем, по данным ита-
льянской прессы, вероятность 
перехода Маноласа в стан «сине-
бело-голубых» по-прежнему до-
статочно высока. 

Еще один потенциальный но-
вичок питерцев — аргентинец 
Кристиан Павон из «Бока Хуни-
орс». За него «Зенит» готов выло-
жить 18 миллионов евро. При 
этом с учетом возможных бону-
сов эта сумма может возрасти до 
25 миллионов. 

Павон не единственный фут-
болист из аргентинского чемпио-
ната, который интересен «Зени-
ту». Близок к переходу в питер-
ский клуб нападающий «Ривер 
Плейт» Себастьян Дриусси. Он 
обойдется «сине-бело-голубым» 

чуть дешевле, чем Павон (17 мил-
лионов евро), но будет зарабаты-
вать 2,5 миллиона евро в год. Как 
признался главный тренер «Ри-
вера» Марсело Гальярдо, «Зенит» 
сделал предложение, от «которо-
го невозможно отказаться».

— Я поговорил с Себастьяном, 
— отметил Гальярдо. — Он сказал, 
что переговоры с «Зенитом» 
прошли успешно и что он уже 
принял решение. Мы не могли от-
казаться от того варианта, кото-
рый был предложен нам россий-
ским клубом. 

К слову, продажа Дриусси ста-
нет второй самой дорогой в исто-
рии «Ривера». Первым в этом 
списке остается трансфер Хавье-
ра Савиолы в «Барселону» в 2001 
году за 28 миллионов евро.

На фоне «Зенита» слегка уди-
вительной выглядит трансфер-

ная компания «Спартака». Дей-
ствующие чемпионы пока не ку-
пили ни одного новичка, хотя по 
окончании прошлого сезона вла-
делец «красно-белых» Леонид 
Федун подчеркнул, что у главно-
го тренера команды Массимо 
Карреры будет  достаточно 
средств для усиления состава. Но 
пока «Спартак» не слишком-то 
активен на «рынке». Были разго-
воры об интересе к Максиму Ка-
нунникову, который не вписыва-
ется в планы нового рулевого 
«Рубина» Курбана Бердыева. Но 
пока трансфер не осуществлен. 
Как и нет никаких подвижек по 
защитникам Дугласу из «Васко 
да Гамы» и Марко Петковичем 
(«Црвена Звезда»).

Тем временем еще один участ-
ник Лиги Европы «Краснодар» 
затеял обновление состава. По-
кинули команду Дмитрий Тор-
бинский и Владимир Быстров, 
еще на один год был отдан в арен-
ду «Локомотиву» Ари. Зато были 
куплены Ренат Янбаев и Вандер-
сон Соуза из австрийского «Ред 
Булл Зальцбург». За трансфер 
22-летнего бразильца краснодар-
цы заплатили 8 миллионов евро. 
Контракт с ним подписан до лета 
2022 года.

БОКС

Экс-чемпион
мира Дрозд
ждет победы
Поветкина

ВИТЯЗЬ 
БРОСАЕТ 
ПЕРЧАТКУ

Данила Жиляев

РОССИЙСКИЙ супертяжело-
вес Александр Поветкин в пер-
вом за полгода поединке должен 
победить украинца Андрея Ру-
денко. В успехе Русского Витязя 
уверен Григорий Дрозд, чемпион 
мира «в отпуске» в первом тяже-
лом весе по версии Всемирного 
боксерского совета (WBC). Сам 
Дрозд не выходил на ринг уже 
два года. Тем не менее он пока не 
заявляет о завершении карьеры 
и надеется еще сразиться за 
пояс, который оставил после 
того, как в 2016 году не смог из-
за травм провести защиту.

Григорий, прежде всего о вас. 
Как проходит восстановление?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Все замечательно, 
я восстановился. Чувствую себя 
хорошо, тренируюсь, ничего не 
беспокоит — все здорово. Кон-
кретных планов по возвраще-
нию на ринг пока нет.

Поддерживаете связь с WBC? Ка-
кие у вас отношения после того, 
как президент организации Мау-
рисио Сулейман заявил, что счи-
тает вас завершившим карьеру?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Я не возобновлял 
эти разговоры, потому что не по-
лучал никаких официальных бу-
маг. Для себя я понимаю, что те 
условия, о которых мы договори-
лись, когда я оставлял пояс, 
должны быть сохранены.

Условия заключаются в том, что-
бы иметь возможность сразу 
биться за пояс?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Да, это одно из 
главных условий — боксировать 
сразу за титул. И мне хотелось бы 
иметь очень большой бой, чтобы 
была хорошая мотивация. Мне 
нужен будет сильный соперник.

Вернемся к главному бою этой 
недели. Александр Поветкин сра-
зится с Андреем Руденко, какие 
ожидания от этого поединка?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Безусловно, Повет-
кин должен возвращаться после 
продолжительной паузы. Я так 
понимаю, его промоутеры на 
данный момент видят развитие 
его карьеры по версии Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO). И ему только можно по-
желать удачи. Я думаю, что Алек-
сандр должен справляться с та-
кими боксерами, как Руденко, 
хотя Андрей себя зарекомендо-
вал как парень крепкий, его 
очень сложно сломить.

Перед двумя боями подряд в до-
пинг-пробах Поветкина обнару-
живали запрещенные вещества, 
хотя затем тесты показывали, 
что он чист. Нет опасения, что 
что-то подобное может повто-
риться и в этот раз?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: У меня такого опа-
сения нет. Бой все же не за титул 
чемпиона мира, и, наверное, 
к этому поединку не будет столь-
ко внимания со стороны разных 
органов, федераций. Хотя, без-
условно, это титульный бой, ан-
тидопинговая программа выпол-
няется и перед боем, и после. Но 
мне кажется, что Александр до-
казал свою правоту. Как сказал 
Андрей Рябинский (промоутер 
Поветкина и Дрозда. — Прим. 
«РГ»), федерации разворачива-
ются к нам лицом, понимают, 
что Саша чист, и дают ему бокси-
ровать. 

С места события Сборная Германии даже экспериментальным составом стремится 
в финал Кубка конфедераций

Лёв встал на дыбы
Павел Зарудный, Сочи 

С
егодня в курортном 
Сочи на арене «Фишт» 
сборная Германии, ко-
торая выступает на 
Кубке конфедераций в 

ранге чемпиона мира, постарает-
ся не пустить в финал команду 
Мексики.

Отметим, что обе команды 
прошли групповой этап без 
единого поражения, одер-
жав две победы и один раз 
сыграв вничью. Пути 
Германии и Мексики 
уже однажды пересека-
лись на Кубке конфеде-
раций. За год до начала 
чемпионата мира 2006  
года обновленная немец-
кая команда с молодыми 
Лукасом Подольски и Ба-
стианом Швайнштайгером 
в составе и Йоахимом Лё-
вом в качестве ассистента 
Юргена Клинсманна в матче 
за третье место домашнего 
«турнира чемпионов» в до-
полнительное время взяла 
верх со счетом 4:3. Примеча-
тельно, что эта дуэль состоя-
лась ровно 12 лет назад — 29 
июня 2005 года.

На этом турнире сборная 
Мексики по праву заслужила 
славу самой волевой команды. 
«Ацтеки» первыми пропуска-
ли во всех трех матчах группо-
вого этапа, однако всякий раз 
им удавалось отыграться, при-
чем если с португальцами 
они разошлись миром (2:2), 
то в матчах с Новой Зеланди-
ей и Россией добились побед 
со счетом 2:1. Ну а сборная 
Германии, несмотря на 
смелые эксперименты с 
составом, не проигрывает 
уже на протяжении 13 
матчей подряд (10 побед и 
три ничьи). Свое послед-
нее поражение немцы по-
терпели прошлым летом в 
полуфинальной игре 
Евро-2016 с хозяевами 
турнира французами 
— 0:2.

Немцы чувствуют себя в Сочи 
очень комфортно. Наставник 
«бундестим» Йоахим Лёв на от-
крытой тренировке много шутил 
и призывал журналистов внима-
тельно наблюдать, как его коман-
да делает разминку:

— Это очень важный элемент 
нашей подготовки, который вы 
должны увидеть. Все остальное 
вам вряд ли будет интересно. 
Пусть это будет сюрпризом для 
соперника. Мы хотим дойти до 
финала и имеем право на тайны.

И действительно, ровно после 
пятнадцати минут занятий фут-
болистов пишущую братию по-
просили удалиться с арены. 

«Разминка — его конек. Даль-
ше они начнут работать. Но 

вы ждите Йоахима. Он се-
годня в хорошей форме — 

будет говорить, —  прио-
бодрил нас немецкий 

коллега.
Что делать —  

стали ждать, и 
Лёв пришел. 

Вашу коман-
ду до начала 

турнира не 

считали фаворитом, это вас не 
обижает?
ЙОАХИМ ЛЁВ: Для чемпионов мира 
такие высказывания оскорби-
тельны, но я четко понимал, что 
только в России на Кубке конфеде-
раций смогут посмотреть ближай-
ший резерв сборной. Это удиви-
тельная возможность — играть «с 
чистого листа». Я могу проиграть, 
и моя команда может, но это будет 
опыт и урок. Мы идем по своему 
графику, и вполне себе недурно.

Какой матч на групповой стадии 
запоминался вам больше других?
ЙОАХИМ ЛЁВ: Игр было три, и в ка-
ждой я видел, в чем мы лучше, а в 
чем хуже. Понравилось, как ребя-
та стараются доказать мне, что 
они не зря носят футболки сбор-
ной. Каждый, кто выходит на поле 
в матчах КК-2017, старается ис-
пользовать свой шанс. Это здоро-
во.

Что вы можете сказать об орга-
низации турнира?
ЙОАХИМ ЛЁВ: Россия справилась с 
турниром великолепно. Пусть 
еще не все игры сыграны, но ор-
ганизация на высочайшем уров-
не. Не сомневаюсь, что чемпио-
нат мира-2018 будет проведен на 

высочайших стандартах. В Рос-
сии любят футбол и умеют орга-
низовывать отличные шоу. Мне 
не к чему придраться (смеется).

Ваше мнение об игре сборной 
России?
ЙОАХИМ ЛЁВ: Ну на своем поле всег-
да неприятно вылетать, когда еще 
не все матчи сыграны. Призна-
юсь вам, что был  сильно огорчен, 
что Станислав Черчесов проиг-
рал в решающем поединке Мек-
сике. Желал ему удачи перед мат-
чем, отправил на телефон смс. Он 
отлично начал работу! За  послед-
ние месяцы Станислав  произвел 
кардинальные перемены в  сбор-
ной. Это очень тяжелый труд, на  
это требуется время. Он живет 
игрой, командой, и я надеюсь, что 
этот опыт пойдет ему на пользу. У 
каждой футбольной страны есть 
трудные периоды. Вы тоже фут-
больная страна, и просто должны 
пережить этот период неудач и 
становления. Мы постараемся в 
полуфинале сделать приятное бо-
лельщикам из России и, может, 
даже «отомстить» за вашу коман-
ду (улыбается).

А не хотите заглянуть в буду-
щее — не задумывались о том, на 

что может рассчитывать Герма-
ния на ЧМ-2018?
ЙОАХИМ ЛЁВ: А мы всегда думаем 
только о победе, так нас учили. 
Вариантов больше нет. Мы чем-
пионы, а уж остальные пусть по-
пробуют доказать обратное.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июня, четверг, 
«Матч ТВ»
20.55. Германия — Мексика. Второй 

полуфинал. Прямая трансляция.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Глава судейского департамента ФИФА Массимо Бу-
закка сообщил СМИ о результатах работы систе-
мы видеоассистентов (VAR), которая впервые ста-
ла применяться начиная именно с Кубка конфедера-
ций-2017 в России.
«Мы достигли хороших результатов относительно 

системы VAR на этом турнире. Хотя есть что 
улучшать. Могу сказать, что не было пропущено ка-
ких-то явных ошибок, это то, к чему мы стреми-
лись. 29 решений было принято с помощью VAR, 
шесть решений были скорректированы», — цитиру-
ет слова  Бузакки пресс-служба ФИФА.

НОВОСТИ

Чемпионат
России
начнется
15 июля

МЯЧ НАГОТОВЕ

Илья Соболев

РОССИЙСКАЯ Премьер-лига 
(РФПЛ) опубликовала расписа-
ние чемпионата России 2017/18. 
Правда, пока до 8-го тура. Кален-
дарь с 9-го по 20-й тур будет скор-
ректирован после жеребьевок 
групповых этапов Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы, в которых за-
действованы отечественные клу-
бы.

Напомним, российский фут-
больный сезон стартует 14 июля 
матчем за Суперкубок страны 
между московскими «Спарта-
ком» и «Локомотивом». А первый 
тур Премьер-лиги начнется уже 
на следующий день 15 июля. Пер-
выми в борьбу вступят «Урал» 
и «Ростов». 

Предварительный вариант ка-
лендаря был представлен на суд 
общественности еще пару недель 
назад и вызвал шквал критики. 
Вчера на специальной пресс-кон-
ференции президент РФПЛ Сер-
гей Прядкин попытался на эту 
критику ответить.

— Когда люди критикуют ка-
лендарь, они не понимают осно-
вы, которую закладывает руко-
водство лиги. Учитывать все фак-
торы очень сложно, мы испробо-
вали много вариантов и предло-
жений, но идеальный календарь 
создать невозможно, — подчер-
кнул Сергей Геннадьевич.

По словам Прядкина, главная 
отличительная особенность ны-
нешнего графика — его невероят-
ная плотность. Последний тур бу-
дет сыгран 13 мая, то есть значи-
тельно раньше обычных сроков. 
Причина — грядущий чемпионат 
мира в России. Как следствие, 
уже летом командам периодиче-
ски придется играть в режиме че-
рез три дня на четвертый.

С учетом этих обстоятельств, 
РФПЛ разрешит клубам по необ-
ходимости меняться кругами оч-
ных матчей. Но только после со-
гласования с Премьер-лигой 
и Российским футбольным сою-
зом. Первый такой обмен можно 
ожидать уже в первом туре. 
18 июля «Спартак» должен при-
нять столичное «Динамо», одна-
ко велика вероятность, что стади-
он «красно-белых» не успеют ос-
вободить от конструкций, возве-
денных к Кубку конфедераций. 
В этом случае матч пройдет на 
подмосковной «Арене Химки», 
и хозяевами поля станут «бело-
голубые».

Кроме того, президент РФПЛ 
пояснил, почему 20-й тур чемпи-
оната поставлен на 10 декабря, 
что тоже вызвало волну возмуще-
ния. По его словам Премьер-лига 
исходила из хорошей готовности 
полей, на которых пройдут мат-
чи. «Лишь бы не было мороза». 
В случае форс-мажора будут за-
действованы резервные дни или 
даже даты, предназначенные для 
Кубка России.

К слову, 10 декабря должно 
пройти и главное дерби страны 
«Спартак» — ЦСКА. «Они сказа-
ли, что смогут провести этот 
матч на высоком уровне», — под-
черкнул Прядкин.

Футболист 
заявился 
на турнир 
по пляжному 
волейболу

С ТРАВЫ 
НА ПЕСОК

Илья Соболев

ИЗВЕСТНЫЙ полузащитник 
итальянского «Интера», хорват 
Иван Перишич решил нестан-
дартно провести последние дни 
своего отпуска.

Футболист заявился на тур-
нир по пляжному волейболу, 
стартовавший в хорватском По-
рече. Речь об этапе Мирового 
тура, на который Перишич вме-
сте с напарником Никшой 
Дель’Орко получил wild card. Ор-
ганизаторы поместили пару в 
основную сетку турнира, и все 
свои матчи она проведет на цен-
тральном корте. Свой поступок 
Перишич объяснил желанием 
поспособствовать развитию 
пляжного волейбола в стране. 
Отметим, что хорватскому этапу 
присвоена высшая категория, 
поэтому в нем примут участие 
все сильнейшие. В том числе, ли-
деры рейтинга Мирового тура 
россияне Вячеслав Красильни-
ков и Никита Лямин.

Турнир продлится до 2 июля, 
а уже 3-го числа Перишич дол-
жен выйти из отпуска и присое-
диниться к «Интеру»

ЦИФРА

100
ПОБЕД
одержала под руководством 
Йоахима Лёва футбольная сбор-
ная Германии

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В эти выходные любители бокса 
смогут насладиться еще одним 
боем с участием мировой звезды. 
Чемпион мира в полусреднем весе 
по версии WBO филиппинец Мэн-
ни Пакьяо проведет защиту ти-
тула против австралийца 
Джеффа Хорна. Этот бой ста-
нет для Мэнни первым с ноября 
2016 года, когда он отобрал пояс 
у представителя США Джесси 
Варгаса. «Я никогда еще не испы-
тывал такой мотивации за всю 
карьеру, — признался Пакьяо. — 
Моя команда полностью доволь-
на тем, как я готовлюсь к бою. 
С нетерпением жду возможности 
сразиться с Хорном и сохранить 
титул». Поединок состоится 
2 июля в Австралии.

ЦИФРА

60
МИЛЛИОНОВ
евро должен заплатить «Зенит» за 
переходы Маноласа и Паредеса.

Сборная Германии была одной 
из самых ярких команд на группо-
вом этапе Кубка конфедераций.

Акцент

 Главный тренер сбор-
ной Германии пообе-
щал «отомстить» мекси-
канцам за сборную 
России
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ФУТБОЛ «Зенит» близок к покупке двух игроков итальянского столичного клуба

Подкрепление из Рима
Акцент

 «Зенит» готов вернуть себе 
чемпионство и для этого 
не жалеет больших средств 
на новичков  

Мексиканец Ирвин Лосано забил второй мяч в ворота 
Игоря Акинфеева в матче против России. 

Помимо «Зенита», на Маноласа претендуют такие гранды мирового футбола как «Челси» и «Манчестер Юнайтед».
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P

Андрей Руденко 
был спарринг-парт-
нером Александра 
Поветкина 
в 2014 году
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